
Последнее заседание городской комиссии 
по монументальному искусству 14 июля, судя 
по всему, стало самым посещаемым в исто-
рии — зал не смог вместить всех желающих, и 
большинство присутствующих были вынужде-
ны стоять. Однако эксперты выдержали напор 
общественности и единодушно проголосовали 
против установки памятного знака Борису Нем-
цову на месте его гибели, на Большом Москво-
рецком мосту. А после этого был открыт зеленый 
свет творчеству Церетели — одобрено сразу 
три его памятника, чего также еще ни разу не 
случалось за всю историю комиссии. 

Читайте 3-ю стр.
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Вчера Рамзан Кадыров провел внезапную 
ночную проверку спецподразделений МВД на 
Центороевской тренировочной базе, а затем вы-
двинулся с бойцами в горно-лесистую местность 
и командовал там учебной операцией.

Таким образом он в очередной раз про-
демонстрировал полнейшее пренебрежение 
системой государственного устройства Россий-
ской Федерации и ее законами. 

И в очередной раз это не вызвало ни малей-
шего возмущения федерального центра. 

Да и вообще никакой реакции ни у кого не 
вызвало. 

Хотя проделай то же самое другой какой-
нибудь руководитель региона, визг бы стоял 
до небес. 

Но вряд ли какому другому руководите-
лю региона придет в голову то, что для чечен-
ского президента совершенно нормально и 
естественно. 

Невозможно, к примеру, представить, чтоб 
любой другой губернатор глубокой ночью внезап-
но отправился проверять казармы милицейского 
полка, мирно спящего в своем расположении. 
Вломился бы туда, поднял всех по тревоге и лич-
но проверил у выстроившихся на плацу бойцов 
амуницию — все ли по месту пристегнуто, — а 
потом приказал выдвигаться в ближайший лес 
и там до рассвета командовал 
учебной операцией.
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КИТАЙСКИЕ ТОВАРЫ НАМ УЖЕ НЕ ПО КАРМАНУ

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ПОЧЕМУ КАДЫРОВ 
НЕ ГУБЕРНАТОР?

■ ЕЛЕНА ТЕМНИКОВА наслаждается декретным 
отпуском, но уже думает о новых песнях. «МК-
Бульвар» побеседовал с бывшей участницей 
группы Serebro и теперь знает, как можно по-
худеть на 20 кг за два месяца.

■ ХЬЮ ДЖЕКМАН получил от своей жены преду-
преждение ни в коем случае не сниматься с Ан-
джелиной Джоли. Впечатленный «МК-Бульвар» 
провел ревизию звездных сцен ревности.

■ А ТАКЖЕ: Ольга Кабо запаслась янтарем, Эве-
лина Бледанс взволновала поклонников, Денис 
Клявер пострадал на съемках, звездные блоги 
и наряды недели и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БЕСПРЕДЕЛЬЩИКИ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ Читайте 3-ю стр.

Андрей БАБУШКИН,
член Совета по развитию 

гражданского общества и правам 
человека при Президенте РФ
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АМосковский общегородской праздник 
В субботу, 18 июля. Начало в 11:00

Музей-заповедник «Коломенское» 
Адрес: проспект Андропова, 39, ст.м. «Коломенская»

0+

Одни говорят, что кризис только начи-
нается и худшее еще впереди. Другие — что 
вот-вот, еще квартал или два — и опять нач-
нется спасительный рост...

Одни говорят, что россияне сплотились 
вокруг власти как никогда и разве что коз-
ни западных врагов смогут замутить здесь 
какую-нибудь «цветную революцию». Другие 

— что еще чуть больше инфляция, чуть мень-
ше зарплаты и пенсии, и народ больше не 
захочет терпеть...
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Доктор географических наук Наталья ЗУБАРЕВИЧ:  
«Федерация ли Россия? И нет, и да! Казалось бы, вертикаль сверху донизу, 
а начинаешь анализировать, как губернаторы адаптируются к спущенным 
сверху правилам игры, — оказывается, каждый по-своему»

В МОСКВЕ УСТАНОВЯТ 
СВЕТОФОРЫ ОТ 5 МЛН РУБЛЕЙ

В Москве собираются установить 
78 новых «светофорных объектов». Ин-
формацией об этом поделился тендер-
ный комитет Москвы, и можно было бы 
не обратить внимания на эту будничную 
новость, если бы не первоначальная сум-
ма закупки — 411 841 920 руб. Делим ее 

на 78 — и вот цена вопроса: без малого 
5 млн 300 тыс. Сумма за один светофор 
кажется совершенно немыслимой. «МК» 
выяснял, на чем основывается стартовая 
цена аукционов.
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«МК» попытался разобраться, насколько 
обоснованна эта сумма

САНКЦИИ. ГОД ПЕРВЫЙ: 
МИНУС $200 МЛРД

Исполнилось ровно год западным 
секторальным санкциям против России. 
Тем самым, что, по словам Барака Обамы, 
«порвали экономику России в клочья». 
Первыми 16 июля их ввели США. Они нало-
жили эмбарго на выдачу новых кредитов 
российским госбанкам и госкомпаниям, а 
также на поставку высокотехнологичного 
оборудования в нефтегазовую отрасль и 
ОПК. В течение следующих двух месяцев к 
этим санкциям присоединились и страны 

ЕС. За этот год курс российской валюты 
упал с 33 до 65 рублей (падал даже почти 
до 70 рублей), что привело к всплеску 
среднегодовой инфляции в этом феврале 
выше 16%. ВВП России неуклонно сни-
жается. Но опрошенные «МК» эксперты 
утверждают, что урон отечественному 
финансовому и промышленному секторам 
нанесли не столько западные санкции, 
сколько резкое падение цен на нефть.
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Как торговые ограничения ударили по нашей 
экономике

ГОРИЗОНТАЛЬ ВЛАСТИ

Столичная комиссия 
по монументальному 

искусству провела самое 
громкое заседание 

 в своей истории

НЕМЦОВУ — НЕТ, ЦЕРЕТЕЛИ — ДА!

Министр здравоохранения  
Вероника СКВОРЦОВА: «МЕДИК 
НЕ МОЖЕТ РАБОТАТЬ В ДЕРЕВНЕ  
С НАСЕЛЕНИЕМ МЕНЕЕ 10 ЧЕЛОВЕК»

ЕЛЕНА ВАЕНГА: 
«Я ИМЕННО  
ДЕРУСЬ!  
И Я НЕ КОРОЛЕВА, 
ПОТОМУ  
ЧТО НЕ  
В КОРОЛЕВСТВЕ 
ЖИВЕМ!»

АНДРЕЮ 
ДЕМЕНТЬЕВУ — 87
Накануне дня рождения 
он побывал в «МК»  
на прямой линии  
с читателями.

Эскиз 
памятника 
Катюше.
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ПЕРВЫЙ ТЮРЕМНЫЙ СРОК ЗА ЕЗДУ В ПЬЯНОМ ВИДЕ 
СВЕТИТ БЕРЕЗЕ

С завидным усердием 
начали выявлять сотрудни-
ки полиции водителей, по-
вторно уличенных в пьяном 
вождении, чтобы привлечь 
их к уголовной ответственно-
сти. Их было 16, по данным на 
утро среды, и число неуклон-
но растет.

Как стало известно «МК», в 
Московском регионе «перво-
проходцем» стал 24-летний 
Максим Береза. Парень — жи-
тель подмосковных Мытищ, 
там же 3 июля его и взяли 
в нетрезвом виде за рулем 
«Мазды». Водительское удо-
стоверение Береза получил 
в 2009 году и с тех пор 14 раз 
попадал в поле зрения по-
лицейских. Это и неуплата 
штрафа в срок, превышение 
скорости от 40 до 60 км в час. 
Несколько раз Березу лови-
ли пьяным за рулем — в мае 

2010-го, в феврале, в апреле, 
в августе 2013 года (мужчина 
ездил без прав). Теперь ему, 
скорее всего, придется от-
бывать тюремный срок.

Первой же «ласточкой» по 
Москве признан 29-летний 
Константин Шиш (остановили 
4 июля). Список его дорожных 
«достижений» менее впечат-
ляет. С момента получения 
корочки в 2009 году Шиша 
тормозили 5 раз. В том числе 
штрафовали за нечитаемые 
госномера. В 2012 году Шиш 
два раза лихачил, а в январе 
2013-го при проверке доку-
ментов инспектора почув-
ствовали запах спиртного. 
Шиш отказался от медосви-
детельствования. 28 января 
2013 года мужчину лишили 
прав, и вот спустя 1,5 года он 
вновь сел за руль в нетрезвом 
виде. Задержали Шиша (он 

житель Красногорского райо-
на) на Пятницком шоссе. 

Пока рекордсменом по чис-
лу нарушений среди водите-
лей, в отношении которых в 
столице возбудят уголовное 
дело за повторную пьяную 
езду, признан 40-летний 
Алексей Ломакин, уроже-
нец Мордовии. С 2013 года 
у водителя 62 (!) нарушения 
(и это только в Московском 
регионе). Полицейские счи-
тают, что в родном Саранске 
он также успел отличиться.

Несколько раз мужчина по-
падался пьяным. Последний 
— в марте 2015 года. Ломаки-
на не смутило, что права ото-
брали, и 11 июля он как ни в 
чем не бывало крутил баранку 
своего «БМВ» в состоянии ал-
когольного опьянения. В этот 
день инспектора остановили 
его на 18-м км МКАДа.

АКТИВИСТУ, ИЗБИТОМУ ВИП-ПАССАЖИРОМ, 
ПРИВИДЕЛСЯ эКС-ГЛАВА КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Дракой с телохранителем 
VIP-персоны закончился рейд 
активистов Федерации автов-
ладельцев России во вторник 
на Кутузовском проспекте.

Как рассказал «МК» Андрей 
Орел, координатор обще-
ственного проекта «Движе-
ние», около 9 часов утра он 
вместе с активистами ФАР 
находился на Кутузовском 
проспекте. Участники рей-
да заметили, что по разде-
лительной полосе, нарушая 
ПДД, мчится Mercedes S500 
представительского класса. 
Вскоре автомобиль останови-
ли для проверки сотрудники 
ГИБДД; из машины погово-
рить с инспектором вышли 
два человека, которые стали 
показывать ему удостовере-
ния. Заметив, что их снима-
ют на камеру, они вернулись 
в машину, а сотрудник ДПС 
препроводил ее на «островок 
безопасности», где приступил 
к оформлению протокола о 
нарушении ПДД. По словам 

Орла, он продолжил снимать 
происходящее на камеру, как 
вдруг к нему из автомобиля 
вышел еще один пассажир, 
предположительно телохра-
нитель. Он попытался выбить 
из рук активиста камеру, а так-
же разбил его мобильник. При 
этом сотрудники ГИБДД в про-
исходящее не вмешивались. 
Тем не менее нападавший 
вскоре ретировался, а Орел 
продолжил съемку. Но вско-
ре обидчик снова набросил-
ся на активиста, нанеся ему 
несколько ударов в область 
скулы и челюсти. На этот раз 
полицейские вмешались, и 
нападавший был доставлен 
в ОМВД Фили–Давыдково для 
выяснения обстоятельств. 
Андрей Орел в свою очередь 
вначале на карете «скорой» 
был доставлен в больницу, где 
у него констатировали травмы 
мягких тканей головы и сняли 
побои, а затем отправился в то 
же ОМВД — писать заявление 
на обидчика. 

Как сообщил «МК» источник 
в полиции, нападавший также 
написал заявление на Орла; 
обе стороны обвиняют друг 
друга в нанесении телесных 
повреждений. Между тем 
активисты ФАР выложили у 
себя в Twitter фото с места 
событий и попросили поль-
зователей опознать, кем же 
являются те люди, которые 
были в представительской 
иномарке. Многие отмечали, 
что один из пассажиров похож 
на бывшего главу Кабардино-
Балкарии и бизнесмена Арсе-
на Канокова. Что же касается 
авто, то зарегистрирован он 
на одну из подмосковных ор-
ганизаций, у которой взят в 
лизинг. При этом за машиной 
числится огромное количе-
ство нарушений ПДД: так, 
только за последние две не-
дели Mercedes S500 четыре 
раза пре-
вышал до-
пустимую 
скорость.

МОСКВИЧ УТОНУЛ, ТАК  
И НЕ СУМЕВ СПАСТИ МАЛЬЧИКА
Двойной трагедией во втор-

ник обернулся летний отдых 
на даче в Клинском районе 
для семьи москвичей. Мужчи-
на и его 4-летний сын утонули 
в пожарном водоеме.

Как стало известно «МК», 
в конце прошлой недели 
30-летний Сергей с женой и 
сыновьями, 4-летним Вовой 
и 7-летним Сашей, приехал 
в свой дом в СНТ «Лесное» в 
поселке Марков. Мама маль-
чиков в воскресенье уехала 
в город на работу (она тру-
дится бухгалтером). А Сер-
гей остался с сыновьями до 
четверга. В пятницу мужчина, 
автослесарь по профессии, 
должен был выйти на рабо-
ту. Несчастье произошло в 
понедельник после обеда. 
Сергей сначала отправился 
с сыновьями в лес за грибами, 
а на обратном пути семейство 

подошло к пожарному водо-
ему. Этот пруд вырыли 2–3 
года назад, он не предназна-
чен для купания. По данным 
правоохранителей, Сергей 
усадил на плечо младшего 
сына и решил переплыть 
водоем, и через несколько 
метров они пошли ко дну. 
Но, по версии родных, Вова 
первым бросился в воду, стал 
тонуть, а отец побежал его 
спасать и не смог выплыть. 
Старший сын тем временем 
ходил по берегу пруда и звал 
на помощь, но жильцы СНТ 
прибежали к водоему слиш-
ком поздно, когда уже никого 
нельзя было спасти.

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Вра-
дий, проводится проверка, 
по результатам будет принято 
процессуальное решение. 

ЖАРА УШЛА И НЕ ОБЕЩАЕТ ВЕРНУТЬСЯ 
Спрятать в шкаф купальни-

ки до будущего летнего сезона 
придется москвичам и жите-
лям Подмосковья. Похоже, 
возвращения жаркого лета 
мы уже не дождемся. 

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», Солнце 
не может справиться с холод-
ными потоками воздуха, по-
ступающими к нам с северо-

запада, — они занимают всю 
толщу атмосферы. Помимо 
прохлады циклон с севера Ат-
лантики принесет в Москву в 
конце этой недели еще и осад-
ки. С приближением августа 
теплее также не станет.

В ночь на 17 июля в Москве 
прогнозируется +11...+13, по 
области +7...+12 градусов, 
днем +21...+23 и +18...+23 

соответственно. 18 июля но-
чью ожидается +12...+14, в 
Подмосковье +9...+14, днем 
+22...+24 и +19...+24 градуса 
соответственно. В воскре-
сенье в темное время суток 
в столице будет +12...+14 
градусов, в ее окрестностях 
+9...+14, в светлое время су-
ток +21...+23 и +19...+24 гра-
дуса соответственно.

СУДЬБУ СЫНА ЧИНОВНИЦЫ, 
ПОПАВШЕГО В ДТП С БАЙКЕРОМ, 

РЕШАТ ВИДЕОКАМЕРЫ
Досконально разобраться 

в аварии в Наставническом 
переулке, где в понедель-
ник погиб байкер, намерены 
следователи УВД по ЦАО Мо-
сквы. Они запросили данные 
с камер видеонаблюдения. 
По одной из версий, мото-
циклиста протаранил «БМВ» 
сына зам.руководителя Де-
партамента культуры Мо-
сквы Галины Лупачевой. 

Как сообщал «МК», не-
однозначная по своим при-
чинам авария произошла 
около 12.30 в районе дома 
№17. Мотоциклист, 32-лет-
ний Карен Авакян, вылетел 
с проезжей части, врезался 
в чугунное ограждение на-
бережной реки Яуза и скон-
чался от многочисленных 
травм — перелома основа-
ния черепа, шеи. По некото-
рым данным, мотоциклиста 
подрезал «БМВ», за рулем 
которого сидел сын чиновни-
цы Департамента культуры 
19-летний Максим Лупачев. 
По другой версии, машина 
вроде бы задела мотоцикли-
ста. Авакян, кстати, ехал по 

левому ряду, а Лупачев — по 
средней полосе. 

Следователи осмотрели 
«БМВ» на предмет царапин 
и, на первый взгляд, не об-
наружили свежих следов от 
аварии с мотоциклом. На 
бампере машины есть ца-
рапина, но когда она появи-
лась — покажет экспертиза. 
Лупачев прошел медосви-
детельствование: молодой 
человек был трезв на момент 
аварии. Окончательно точки 
над «i» расставят показания с 
видеокамер — следователи 
сделали соответствующий 
запрос. Кроме того, поли-
цейские ищут дополнитель-
ных очевидцев — возможно, 
кто-то снял ДТП на видео-
регистратор. Пока Лупачев 
проходит в этом деле как 
свидетель.

О погибшем байкере из-
вестно, что он уроженец 
Тульской области. Стаж во-
ждения с 2002 года. Ранее 
молодой человек привлекал-
ся к административной от-
ветственности за превыше-
ние скоростного режима.

ФАНАТ САМОУБИЙСТВА 
НАЗНАЧИЛ ЗНАКОМОЙ 

СМЕРТЕЛЬНОЕ СВИДАНИЕ В ОТЕЛЕ

Парень и молодая женщина 
пытались покончить жизнь са-
моубийством, наглотавшись 
таблеток и запив их алкого-
лем в номере отеля в центре 
Москвы. Спасти юношу не 
удалось, а его знакомую до-
ставили в Склиф в тяжелом 
состоянии.

Как стало известно «МК», в 
минувший вторник в полицию 
поступил сигнал от работни-
ка гостиницы «Валс», что на 
улице Дубининская. Мужчи-
на сообщил, что обнаружил в 
номере на двуспальной кро-
вати бездыханные тела двух 
постояльцев. Открыть дверь, 
запертую изнутри, своим клю-
чом ему пришлось после того, 
как на протяжении длительно-
го времени гости не отвечали 
на звонки и стук. К сведению, 
этот отель относится к катего-
рии бюджетных, цена за но-
мер здесь начинается с 3900 
рублей в сутки.

Прибывшие на место со-
трудники полиции устано-
вили личности молодых 
людей. Ими оказались тез-
ки — 36-летняя москвичка 
Александра и 20-летний жи-
тель Белоруссии Александр. 
Женщина была еще жива, на 
«скорой» ее госпитализиро-
вали в реанимацию Института 
Склифосовского с сильней-
шим отравлением. На кровати 
лежала открытая бутылка из-
под шампанского и упаковки 
от лекарственных препаратов, 
среди которых были запре-
щенные к продаже без рецеп-
та феназепам, перукал, дро-
паверин. По предварительным 
данным, парень скончался от 
интоксикации таблетками. 
Прощальная записка также 
лежала рядом — на листе А4 
было написано (орфография и 
пунктуация сохранены): «Про-
шу извинения сотрудникам 

гостиницы за причиненный 
стресс и неудобства. Просто 
не было другого выхода».

Как стало известно «МК», 
Александра познакомилась 
с погибшим Александром, 
который проживал в Бресте, 
через Интернет. При этом у 
молодой женщины был спут-
ник жизни. Даже близкие 
друзья гадают, что могло по-
будить Александру завязать 
дружбу с юношей, который 
жил в тысяче километров. 
Единственное объяснение 
— Саша увлекалась ездой на 
мотоцикле, а ее новый знако-
мый подрабатывал в Бресте 
автомехаником. Возможно, 
тема автомототехники сбли-
зила пару. Да настолько, что 
Александр примерно месяц 
назад поделился с друзьями, 
что ждет не дождется, когда  
поедет к подруге в Москву. 
Товарищи  отзываются о мо-
лодом человеке как о добром, 
но очень чувствительном. 
Правда, была у Александра 
одна странность — он постоян-
но думал о смерти, пребывал 
в длительной депрессии. При-
чина такого эмоционального 
состояния, как утверждают 
его друзья, крылась  в тяже-
лой психологической травме, 
которую он получил в подрост-
ковом возрасте. 

В настоящее время следо-
ватели пытаются установить 
причины, толкнувшие пару на 
самоубийство. Не исключено, 
что Александр, одержимый 
идеей суицида, сумел увлечь 
ею свою московскую знако-
мую. Кстати, на странице 
Александры в соцсети висит 
статус: «Приснилось мне: 
широкая дорога, Сиянье не-
зажженных фонарей. И наш 
маршрут: наверно, в гости к 
Богу, Или навстречу Вечности, 
скорей…»

ПЕДОФИЛ ВЗЯЛ В СООБЩНИКИ 
МОРФЕЯ

Педофила, вооруженного 
транквилизатором, задержали 
в Подмосковье. Он подмешал 
сильнодействующее вещество 
в сок на пикнике двум своим 
знакомым, которые были с 
дочерьми-школьницами, и 
потом надругался над несо-
вершеннолетними.

Как стало известно «МК», 
39-летнего Дмитрия, свар-
щика по роду деятельности, 
задержали 14 июля в Солнеч-
ногорске по его месту житель-
ства. Около месяца назад он 
отправился на пикник со своей 
40-летней гражданской супру-
гой Татьяной и ее 12-летней до-
черью. К ним присоединилась 
42-летняя знакомая семьи с 
13-летней дочерью. Дмитрий 
от коллег по работе не раз слы-
шал о действии антидепрес-
санта феназепама и решил 
испытать его на практике на 
подруге семьи, но препарат 
он размешал в бутылке сока, 
и в итоге всем, кроме него, до-
сталась ударная доза транк-
вилизатора. Женщины почти 
сразу потеряли сознание, а 
девочки были в полудреме. 
Дмитрий воспользовался 
моментом и дал волю рукам, 
трогал школьниц и пытался 
раздеть... Действие лекарства 
к вечеру прошло, воспомина-
ния были как в тумане. Ком-
пания разошлась по домам, 
и все долго соображали: это 
им привиделось или было на 

самом деле. Подруга Татьяны 
ничего не запомнила, крепко 
спала, а сама Татьяна и ее дочь 
запомнили произошедшее 
обрывками. С Дмитрием она 
рассталась и какое-то время 
раздумывала, что же делать. 
Дмитрий не отрицал, что опо-
ил их на пикнике, поддавшись 
своей похоти! В итоге, посо-
вещавшись со знакомыми, 
дама написала заявление в 
полицию. Дмитрия задержа-
ли, у него дома провели обыск 
и обнаружили на компьютере 
видеозапись, на которой была 
голая девочка. Следствие 
работает над установлением 
происхождения этой видео-
записи — возможно, это не 
просто скачанный из Сети ви-
деоролик, а еще одна жертва. 
По месту работы Дмитрий ха-
рактеризуется положительно 
— он электрогазосварщик 5-го 
разряда, работает уже чуть ли 
не десяток лет. 

Обе его жертвы — одинокие 
матери, одна работает медсе-
строй, а другая — в местной 
соцслужбе. Сейчас выясняет-
ся, не спаивал ли он еще кого-
либо таким методом.

— На допросе подозревае-
мый дал признательные пока-
зания, — пояснила «МК» Ольга 
Врадий, старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по об-
ласти. — В ближайшее время 
будет решен вопрос о его по-
мещении под стражу.

РЕБЕНОК ДАСТ ПРАВО АРЕСТАНТАМ 
НА ВОЛЬНЫЕ ВЫХОДНЫЕ

Право на еженедельные 
свидания со своими мало-
летними детьми получат рос-
сийские заключенные. При-
чем, если арестант примерно 
себя ведет, ему позволят даже 
покинуть пределы тюрьмы на 
выходных для прогулки с ре-
бенком.

Как сообщили «МК» в ап-
парате Белого дома, разра-
ботаны поправки в Уголовно-
процессуальный кодекс, 
которые позволят осужден-
ным поддерживать связи со 
своими детьми. Если доку-
мент будет принят, то условия 
содержания тех, кто имеет по-
томство, в российских колони-
ях станут самыми гуманными 
в мире. Так, у всех матерей 
и отцов-одиночек появится 
право на дополнительное сви-
дание со своим ребенком до 
14 лет в выходные и празд-
ничные дни. 

Примечательно, что аре-
стант сможет провести с 
ребенком время не только 
на территории колонии, но 
даже за ее пределами. Пра-
во выхода в город получат в 
первую очередь те, кто отбы-
вает наказание в колониях-
поселениях или в обычных, 
но на облегченных условиях. 
Но даже если заключенному 
не повезло и он находится на 
общем положении, то отпу-
стить на свидание с ребенком 
его тоже могут по решению 
начальника учреждения. При 
этом на него наденут элек-
тронный браслет. 

Гулять с детьми за преде-
лами колонии точно не смогут 
заключенные, которые стоят 
на профучете как склонные к 
побегам или другим противо-
правным действиям. Не от-
пустят также нарушителей 
режима содержания. 

ВИДЕО на сайте 
 

Александра.
Отель, в котором 

произошла трагедия.
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На совещании с членами правитель-
ства в Ново-Огареве Владимир Путин 
неожиданно заинтересовался чужими 
финансами, с пристрастием выяснив 
у главы Минфина Антона Силуанова, 
сколько долларов и от кого получат 
Греция и Украина. Министр рассказал 
президенту, что главным донором будет 
МВФ, а Россия должна извлечь урок из 
«греческого сценария», чтобы во время 
проведения собственных структурных 
реформ не повторить чужих ошибок.

Рабочий день в Ново-Огареве начался с 
приватной встречи Владимира Путина и Дмитрия 
Медведева. Ее содержание не было сюрпризом: 
источники заранее рассказали журналистам, что 
премьер хочет обсудить с президентом измене-
ния в структуре правительства — в частности, 
ликвидацию министерства Крыма. Об истинной 
подоплеке этого решения вслух, естественно, 
ничего не говорили. Но для СМИ глава кабмина 
пояснил, что ведомство, созданное через две не-
дели после референдума, полностью справилось 
со своими задачами и может быть безболезненно 
упразднено. «А министр (Олег Савельев. — «МК») 
мог бы заняться практически той же работой, 
— обнадежил Медведев. — Перейти в аппарат 
правительства и стать ответственным секрета-
рем комиссии по делам Крыма и Севастополя». 
За экономическим развитием полуострова те-
перь будет следить Минэкономразвития. А для 
полноты контроля (который, судя по последним 
сообщениям, там более чем необходим) в прави-
тельства обоих субъектов направят надзирающих 
чиновников из Москвы.

Что касается других региональных ведомств, 
то для них пока ничего не изменится. Медве-
дев развеял появившиеся накануне слухи, что 
Минвостокразвития и Минкавказа разделят 
участь младшего брата. «Учитывая, что эти ми-
нистерства решают очень большие задачи, рас-
считанные на десятилетия, было бы правильно 
сохранить существующую систему управления, 
когда существует министерство и курирующий 
вице-премьер, он же постпред», — доложил Пу-
тину Медведев. Однако журналисты все-таки 
дождались сюрприза. Весной правительство уже 
объединило в одну структуру ОРКК и Роскосмос. 
Теперь то же самое предполагается сделать 
с Федеральной службой по тарифам (ФТС) и 
Федеральной антимонопольной службой (ФАС). 
«Раньше они существовали внутри одного анти-
монопольного ведомства, — напомнил ДАМ, — да 
и сегодня выполняют схожие задачи. Поэтому 
есть предложение снова влить ФСТ в состав 
ФАС». Вопрос, по всей видимости, также был 
заранее согласован с Владимиром Путиным, 
поскольку президента заинтересовал не смысл 
бесконечных разъединений и объединений, а фа-
милия руководителя новой структуры. Медведев 
сказал, что есть предложение «оставить того, кто 
сейчас работает» — Игоря Артемьева.

Покончив с кадровой рутиной, первые лица 
наконец присоединились к членам правитель-
ства, уже более часа ожидающим их в зале за-
седаний. И вот тут Владимир Путин решил пре-
поднести сюрприз сам:

— Как там обстоят дела у Греции? 

— неожиданно, как будто речь идет о Татарстане 
или другом субъекте Федерации, поинтересо-
вался он у министра финансов Антона Силуанова. 
«Нас это, конечно, напрямую не касается, — по-
спешно оговорился ВВП. — Но все-таки: какое 
влияние — позитивное или негативное — эти 
события оказывают на рынок?»

Г-н Силуанов явно был застигнут врасплох. 
Он наверняка и раньше проводил президенту 
ликбез о состоянии чужих финансов, но не при-
вык это делать публично. «Кредиторы вырабо-
тали программу помощи более чем на 80 млрд 
евро на три года», — пробормотал министр и 
уточнил, какие решения должна принять Греция, 
чтобы получить эти деньги, — одобрить законы о 
снижении долга и дефицита, упразднить льготы 
по отдельным налогам, увеличить пенсионный 
возраст, отменить досрочные пенсии и т.д. Что 
касается рынков, то особого влияния Россия не 
почувствовала, поскольку экономика Греции 
«небольшая и серьезных взаимоотношений по 
торговле и финансам у нас нет». «Но это урок для 
других стран!» — воскликнул докладчик. Наконец 
он все-таки нашел возможность вырулить на 
российскую проблематику: «Нужно адекватно 
проводить свою бюджетно-финансовую политику 
и структурные реформы, чтобы они не стали 
такими болезненными, как для Греции». 

— Ну а нашему соседу, Украине, они деньги-
то дадут? — настаивал Владимир Путин. 

— Кто? — не понял Силуанов. 
— МВФ. Какой очередной транш? 
— Около 5 млрд долларов США. 
— Из них 3 млрд нам? — хищно поинтересо-

вался Путин. Денежная тема по какой-то причине 
не давала ему покоя... 

— Да, в декабре заканчивается срок кредита. 

Мы ждем погашения, — сказал глава Минфина, 
отметив, что свои обязательства по обслужи-
ванию долга Киев выполняет своевременно и в 
полном объеме, а значит, есть надежда, что и 3 
млрд вовремя вернутся в бюджет РФ. 

— То есть вы там в контакте? — на всякий 
случай уточнил ВВП.

— Взаимодействуем, — успокоил 
Силуанов. 

Плановую повестку совещания президент 
и министры решили обсудить без присутствия 
прессы. Однако Путин честно предупредил, что 
в списке тем появились изменения. «Вчера во 
время посещения IT-смены в молодежном лагере 
и ранее от представителей интернет-компаний 
звучали просьбы о переносе срока вступления в 
силу поправок к закону о защите персональных 
данных. Давайте обменяемся мнениями по этому 
вопросу», — предложил он. А уже буквально через 
полчаса министр связи Николай Никифоров до-
ложил журналистам, чем закончился мозговой 
штурм: все решено оставить как есть. Закон 
вступит в силу, как и планировалось, 1 сентября 
2015 года. «В России уже создано достаточное 
количество центров обработки и каналов связи, 
чтобы задача по переносу всего объема данных, 
касающихся российских граждан, на нашу тер-
риторию была решена», — заверил Никифоров, 
подчеркнув, что его ведомство готово всем еще 
раз все объяснить и разъяснить, но не собирается 
ничего менять. Министр напомнил, что из обще-
го принципа хранения «наших данных в нашей 
стране» есть исключения. В частности, россия-
не по-прежнему смогут пользоваться сайтами 
иностранных авиакомпаний и международными 
системами бронирования билетов.

Елена ЕГОРОВА.
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Члены Совбеза ООН 15 июля получили 
в свое распоряжение подготовленный 
Малайзией проект резолюции об учреж-
дении международного трибунала по 
«Боингу», сбитому над Донбассом год 
назад. Дата рассмотрения документа в 
СБ пока неизвестна. 

«Создание международного уголовного три-
бунала, — утверждает министр иностранных 
дел Австралии Джули Бишоп, — пошлет четкий 
сигнал, что международное сообщество не бу-
дет мириться с действиями, которые угрожают 
международному миру и безопасности, угрожают 
гражданской авиации».

Российская дипломатия весьма скепти-
чески оценила планы «скорейшего создания 
международного трибунала». Как напоминают на 
Смоленской площади, техническое и уголовное 
расследования крушения самолета не заверше-
ны, и у российской стороны есть ряд вопросов 
по их ходу: «Российским специалистам, по сути, 

отказано в равноправном и полном доступе к ма-
териалам, имеющимся у международной группы 
по техническому расследованию».

Сомнению подвергают в МИД РФ и практику 
создания международных трибуналов, создан-
ных под эгидой ООН. Например, Международного 
трибунала по Руанде (МТР, учрежден в 1994 году) 
и Международного трибунала по бывшей Югосла-
вии (МТБЮ, учрежден в 1993 году). «Их деятель-
ность неэффективна, затратна, носит затяжной 
характер и является крайне политизированной, — 
говорится в заявлении министерства. — Эти су-
дебные органы существуют уже более двадцати 
лет, но так и не завершили свою деятельность 
приемлемыми результатами». Кроме того, от-
сутствует практика учреждения подобных судов 
для преследования лиц, виновных в актах, на-
правленных против гражданской авиации, под-
черкивается в заявлении: «Никто не предлагал 
создавать трибунал ни в 1988 году, после того 
как был сбит иранский пассажирский самолет 
над Персидским заливом, ни в 2001 году — после 
поражения российского гражданского самолета 
авиакомпании «Сибирь». 

Хотя в заявлении нет ни слова о буду-
щих действиях Москвы в отношении проекта 

резолюции, ясно, что, будучи постоянным чле-
ном СБ ООН, Россия использует право вето 
для блокировки документа. Судить о том, что 
произойдет в этом случае, сложно, поскольку 
предыдущие решения СБ ООН о создании МТР 
и МТБЮ были одобрены всеми его постоянными 
членами. А у стран, против руководства кото-
рых фактически было направлено учреждение 
этих судов, не было возможности заблокиро-
вать резолюции, как это может сделать Россия 
сегодня.

Впрочем, в случае ветирования Мо-
сквой документа другие члены СБ ООН мо-
гут потребовать созвать экстренную сессию 
Генассамблеи. 

Как отмечает МИД РФ, предложенная сей-
час резолюция опирается на главу VII Устава 
ООН «Действия в отношении угрозы миру, на-
рушений мира и актов агрессии», гласящую, что 
СБ «определяет существование любой угрозы 
миру, любого нарушения мира или акта агрессии 
и делает рекомендации или решает, какие меры 
(невоенного характера. — Р.А.) следует пред-
принять... для поддержания или восстановления 
международного мира и безопасности». Именно 
в вопросах «международного мира и безопас-
ности» СБ ООН может подчиняться Генассам-
блее. Согласно резолюции ГА 377 от 3 ноября 
1950 года, «если Совет Безопасности в резуль-
тате разногласия постоянных членов оказыва-
ется не в состоянии выполнить свою главную 
обязанность по поддержанию международного 
мира и безопасности во всех случаях, когда 
имеются основания усматривать угрозу миру, 
нарушение мира или акт агрессии, Генеральная 

ассамблея немедленно рассматривает этот 
вопрос с целью сделать членам организации 
необходимые рекомендации относительно кол-
лективных мер, включая — в случае нарушения 
мира или акта агрессии — применение, когда 
это необходимо, вооруженных сил для под-
держания или восстановления международного 
мира или безопасности».

Принято считать, что резолюция 377 в не-
котором роде сняла проблему ветирования 
членами СБ ООН решений, связанных с миром, 
безопасностью и актами агрессии. Одним из 
ярких примеров применения этого документа 
на практике стали события 1956 года, когда 
в ходе Суэцкого кризиса Франция и Велико-
британия заблокировали в СБ ООН документ о 
выводе своих и израильских войск с территории 
Египта. Чрезвычайная сессия ГА ООН, однако, 
потребовала прекратить военные действия 
в стране, вывести с ее территории военные 
формирования и открыть Суэцкий канал.

Возвращаясь к вопросу создания трибунала 
по «Боингу», стоит подумать: а имеет ли смысл 
ветирование Москвой резолюции (даже безот-
носительно действий ГА)? Ведь международное 
сообщество наверняка станет трактовать это как 
косвенное признание вины — по принципу горя-
щей на воре шапки. И переубедить иностранных 
дипломатов будет практически невозможно. 
А если затем нашим, как принято говорить на 
Смоленской площади, партнерам все же удастся 
«продавить» идею создания трибунала в обход 
СБ, то понесенные ранее имиджевые потери и 
вовсе будут бессмысленны...

Ренат АБДУЛЛИН.

ДОЙДЕТ ЛИ ГИБЕЛЬ 
«БОИНГА» ДО ТРИБУНАЛА?
Учредить его могут даже  
в обход России

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ВОЗМЕЗДИЕ

ОПРОС

КИНО

КАДР

Бывшего эсэсовца, 94-лет-
него Оскара Гренинга, 
суд Германии признал 
виновным в соучастии в 
убийстве 300 тыс. за-
ключенных концлагеря 
Освенцим во время Второй 
мировой войны. Суд про-
ходил в городе Люнебург, где 
на слушаниях в качестве сви-
детелей выступили несколько 
бывших узников Освенцима. 
Приговор (4 года заключе-
ния) вынес судья после трех 
месяцев слушаний, отметив, 
что Гренинг осознанно выбрал 
«спокойную офисную работу 
в машине, рассчитанной 
исключительно на убийство 
людей». В течение двух лет 
Оскар Гренинг работал в 
Освенциме и отвечал за учет 
денег и личных вещей, кон-

фискованных у заключенных 
концлагеря. Гренинг признал 
свою моральную вину за 
убийства людей в концлагере, 
но отрицает юридическую 
ответственность за участие 
в холокосте. «Я лично стоял 

на платформе, когда людей 
отбирали для отправки в га-
зовые камеры», — сообщил в 
суде Оскар Гренинг. Несмотря 
на приговор, многие сомнева-
ются, что осужденный будет 
посажен в тюрьму — из-за 
его преклонного возраста. 
Процессы по делам надзира-
телей Освенцима проходили в 
1960-х годах во Франкфурте-
на-Майне. Последнее дело 
было закрыто в 1976 году, 
когда одному из надзирателей 
был вынесен оправдательный 
приговор.

Губернатор Свердлов-
ской области Евгений 
Куйвашев передумал 
ликвидировать статус 
главы Екатеринбурга, 
тем самым сохранив пост 
мэра города за Евгени-
ем Ройзманом. Согласно 
отклоненному документу, 
глава города должен был 
называться председателем 
городской думы. Желание 
Заксобрания Свердловской 
области лишить Ройзмана 
звания мэра не сбудется. За-
кон о ликвидации приставки 
«глава города» был отклонен 

губернатором области. Как 
объяснил сам Куйвашев, дан-
ные поправки к регионально-
му закону о переименовании 
должности бессмысленны 
и «ущемляют права жите-
лей Екатеринбурга». Ранее 
«за» изменение названия 
должности с «главы города 
— председателя думы» на 
«председателя думы» прого-
лосовал 31 депутат. Авторы 
инициативы объяснили ее 
так: «Это ни в коем случае не 
нарушает функционал выс-

шего должностного лица Ека-
теринбурга. Просто приводит 
наименование его должности 
в соответствие с должност-
ными обязанностями».
Сам Ройзман считает, что 
именно Куйвашев продвигал 
этот закон, но поняв, что 
«ситуация была нелепой», 
повернул все вспять. В своем 
Твиттере Ройзман написал: 
«О как! губернатор наложил 
вето на закон о Главе города! 
Сам придумал — и сам же 
наложил».

ГОРЯЧЕВ 
ПРИГРОЗИЛ 
СУИЦИДОМ 

В СЛУЧАЕ 
ПОЖИЗНЕННОГО 

ЗАКЛЮЧЕНИЯ
Пожизненного заключе-
ния в среду в Мосгорсуде 
запросило гособвинение 
для лидера национали-
стической группировки 
«Боевая организация 
русских националистов» 
(БОРН) Ильи Горячева. 
— Прошу назначить 
Горячеву окончатель-
ное наказание в виде 
пожизненного лишения 
свободы с отбыванием в 
колонии особого режи-
ма, — сказала прокурор 
Мария Семененко. После 
этого адвокат Николай По-
лозов заявил суду, что  если 
его подзащитному назначат 
пожизненное заключение, 
то «Горячев совершит суи-
цид». Якобы обвиняемый 
уже передал ему заве-
щание. Кроме того, мать 
убитого лидера движения 
«Антифа» Ильи Джапаридзе 
попросила суд взыскать 
с Горячева 5 млн рублей 
в качестве компенсации 
морального вреда. Гособ-
винение, в свою очередь, 
просило суд удовлетворить 
иск в полном объеме. «Илья 
унес с собой и здоровье, и 
семью, но мы начали зано-
во жить в другом месте, ро-
дительское горе ни с чем не 
сравнить», — сказала мать 
Джапаридзе, присутство-
вавшая в суде. Напомним, 
ранее присяжные признали 
Горячева виновным в орга-
низации убийств антифа-
шистов Федора Филатова и 
Ильи Джапаридзе, адвоката 
Станислава Маркелова, 
студента Расула Халилова 
и гражданина Таджикиста-
на Салохиддина Азизова. 
Коллегия сочла, что под-
судимый не заслуживает 
снисхождения.

МНЕНИЯ РОССИЯН: КАК НУЖНО СЕЙЧАС 
РАСПОРЯЖАТЬСЯ ДЕНЬГАМИ 

21% да

80% не собираются

58% по минимуму, сохраняя 
их на будущее

39% хотят забрать 

63% нет

Затруднились 
ответить 16%

Затруднились 
ответить 24%

Затруднились 
ответить 11%

Затруднились 
ответить 15%

9% хотят взять

27% потратить на покупки, 
вложить во что-нибудь 
ценное

37% хотят положить на счет
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«БУХГАЛТЕР ОСВЕНЦИМА» ОСУЖДЕН  
В ГЕРМАНИИ

ЗА РОйЗМАНОМ СОХРАНИЛИ ПОСТ МэРА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВИДЕО   
на сайте 

ТОМ КРУЗ ВЗЛЕТЕЛ НА КРЫЛЕ САМОЛЕТА

В Сеть попало промови-
део грядущего фильма из 
серии «Миссия невыполни-
ма». Прямо в духе заявлен-
ного слогана «наши трюки 
выглядят настоящими, потому 
что они и есть настоящие» в 
ролике показана сложнейшая 
сцена, в которой Том Круз с 
внешней стороны хватается за 
дверь военно-транспортного 
самолета, взлетающего на 
высоту 1700 метров, при 
этом умудряясь произнести 
на камеру актерский текст. 
Как выяснилось,  сцена была 
заимствована из компью-
терной игры Uncharted 3: 
Drake's Deception. Крузу при  
выполнении опасного трюка 
помогали разве что два ремня, 
прикрепленные к талии и фю-

зеляжу, и стальной трос. Ак-
теру пришлось повторить его 
восемь раз, чтобы снять сцену 
с разных ракурсов. «Если бы 
что-то пошло не так, я не смог 
бы забраться в самолет до 
того, как он приземлится. Я 
чувствовал, как ветер бьет 
мне в лицо. Это было жутко 
страшно», — прокомментиро-
вал актер. С Томом Крузом по 
частоте и сложности трюков 
может посоперничать разве 
что Джеки Чан. Голливудский 
актер принципиально отказы-
вается от услуг дублеров. В 
предыдущих частях «Миссии» 
Том сам гонял на спортивных 
мотоциклах, а в фильме «Ры-
царь дня» на полной скорости 
перепрыгивал на крышу со-
седнего автомобиля. 

ВЛАСТЬ

НАУКА
Специалисты Европейско-
го центра ядерных иссле-
дований (ЦЕРН) открыли 
в серии экспериментов на 
Большом адронном кол-
лайдере (БАК) новую ча-
стицу — пентакварк. Ранее 
она была предсказана группой 
российских теоретиков из 
Петербургского института 
ядерной физики —  Дмитрием 
Дьяконовым, Максимом Поля-
ковым и Виктором Петровым. 
Одной из последних откры-
тых в БАКе частиц стал бозон 
Хиггса. А на днях, 14 июля, 
физики из коллаборации 
LHCb, работающие на Боль-
шом адронном коллайдере, 
обнаружили сразу несколько 
пентакварков. «Пентакварк — 
это новая частица, состоящая 
из 5 кварков (кварк — это со-
ставная часть элементарных 
частиц. — Авт.), — говорит 

зав. отделом НИИ ядерной 
физики МГУ Эдуард Боос. 
— Для сравнения, у протона 
и нейтрона по три кварка. От-
крытый пентакварк оказался 
в четыре-пять раз тяжелее 
их — его масса измеряется в 
4,4–4,5 тысячи мегаэлектрон-
вольт. Вообще в существова-
нии частиц с пятью кварками 
нет ничего сверхъестествен-
ного. Но то состояние, 

которое предсказали наши 
теоретики, и которое, похоже, 
подтвердилось экспери-
ментально, ценно тем, что 
открытые частицы, похоже, 
обладают необычно большим 
временем жизни. Впрочем, 
это еще требует дополнитель-
ного подтверждения. Цен-
ность открытия заключается 
в том, что оно расширяет наш 
взгляд на микромир.

НАйДЕНА НОВАЯ ЧАСТИЦА МАТЕРИИ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Лучшее селфи с Папой» сделал водитель автомобиля главы Римско-
католической церкви Себастьян Гонзалес. Шофер запечатлел себя и Папу Фран-

циска по время поездки по Асунсьону, столице Парагвая, — понтифик, как и положено, си-
дит в задней части «папамобиля». Сам Франциск позднее узнал о том, что был заснят, 
однако отметил, что с уважением относится к культуре селфи, хотя и далек от нее — в пер-
вую очередь в силу возраста.
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Рубль санкциям  
не по зубам

Большинство западных аналитиков 
утверждают, что санкции в большей степе-
ни наносят урон экономическому положению 
нашей страны. Того же мнения придержива-
ются и отечественные либеральные эксперты, 
которые считают, что Москве необходимо 
срочно договариваться о снятии торговых 
ограничений. Паническое настроение пере-
дается и населению России. Согласно опросу 
агентства «Левада-Центр», проведенному в 
июле 2014 года, две трети респондентов не 
волновала международная изоляция. Сейчас 
такой оптимизм сохраняют менее половины 
опрошенных.

Особенно рядовых граждан волнует курс 
рубля. До введения секторальных санкций, в 
середине июля прошлого года, доллар стоил 
около 33,8 рубля. Сейчас курс «деревянного» 
колеблется возле 56–57 рублей за «зеленый». 
Ряд экспертов утверждают, что к концу года 
доллар дойдет до 75 рублей.

Однако вклад именно санкций в падение 
курса российских денежных знаков, по словам 
аналитиков, не столь велик. По оценке анали-
тика ИХ «Финам» Тимура Нигматуллина, когда 
в декабре прошлого года стоимость доллара 
доходила почти до 70 рублей (то есть провал 
курса за 6 месяцев составил более 50%), боль-
шее давление на российскую валюту оказали 
цены на нефть. «Эти 50% нужно делить на две 
части — на 30% и 20%. 30% — это падение не-
фтяных котировок, 20% — санкции. Торговая 
война в большей степени усилила валютную 
панику, а не оказала непосредственное воз-
действие на рубль», — полагает эксперт.

По словам руководителя направления 
«Финансы и экономика» Института совре-
менного развития Никиты Масленникова, 
две трети обвала рубля — это низкие цены 
на нефть. Одна треть — остальные факто-
ры, в том числе санкции. «Но не забывайте, 
что российским компаниям и банкам в конце 
прошлого — начале этого года пришлось вы-
плачивать $140 млрд внешнего долга. Срочно 
потребовалась валюта, которую при запрете 
новых западных кредитов пришлось искать 
внутри России, что сказалось на рубле», — 
отмечает эксперт.

Версию, что санкции не отправили рубль 
в нокаут, подтверждают и слова главы Банка 
России Эльвиры Набиуллиной. В середине 
марта она заявила, что российская валюта 
недооценена как минимум на 10%. После 
этого в течение месяца доллар упал с 60 до 
50 рублей.

Нефть — не водка,  
много не выпьешь
Но для российской экономики в целом 

западные санкции оказались неприятным 
сюрпризом. По оценке Минэкономразвития, 
по итогам года наш ВВП упадет примерно 
на 2,5%. Есть и худшие прогнозы, например 
бывшего министра финансов Алексея Кудри-
на, который настаивает на 4%. «Суммарные 
потери российской экономики от санкций 
могут доходить до $200 млрд. В прошлом 
году ВВП России составлял примерно $2,1 
трлн. В этом году будет меньше. Очевидно, 
что санкции «съели» около 1–1,5% нашего 
ВВП», — говорит Никита Масленников.

Уповать на нефтедоллары нам не при-
ходится. Как говорится в отчете агентства 
Fitch, Россия сильно зависит от западного 
оборудования для горизонтального бурения 
и гидроразрыва пласта, импортируя свыше 
50% таких агрегатов. «Потребуется несколько 
лет, чтобы заместить импорт, при этом ком-
поненты, поставляемые странами, которые 
не присоединились к санкциям, будут более 
низкого качества», — полагает Fitch.

По оценкам вице-президента ЛУКОЙЛа 
Леонида Федуна, сокращение добычи нефти 
в России может составить до 7% в год. «За-
пасы неиспользованного добывающего обо-
рудования в России, конечно, остаются. Но к 
середине 2016 года при сохранении санкций 
мы неизбежно столкнемся с падением добы-
чи», — уверен Никита Масленников.

Санкции — это надолго?
В начале июля ЕС продлил санкции про-

тив России еще на полгода (до 31 января 2016-
го). Стоит отметить, что США продлили свои 
ограничения на год. Очевидно, что Европа 
дает понять, что торговая война все-таки мо-
жет быть прекращена. Евросоюз уже потерял 
на санкционной войне до 100 млрд евро и 200 
тыс. рабочих мест. Ряд стран открыто вы-
ступает за отмену санкций. Правда, балом в 
ЕС правит Германия, а Ангела Меркель, как и 
Барак Обама, выступает за их сохранение.

Не исключено, что в ближайшие полгода 
в ЕС произойдет раскол. Многим странам 
придется выбирать: продолжать терпеть 
убытки или вернуть отношения с Россией в 
прежнее русло.

Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ.

САНКЦИИ. 
ГОД ПЕРВЫЙ: 
МИНУС $200 
МЛРД

ГОДОВЩИНА
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Обещанного российскими властями 
разворота к Китаю и «дружбы навек» 
пока не получается. Скорее наоборот. По 
итогам I полугодия 2015 года по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года торговый оборот между Россией и 
Поднебесной упал почти на треть — до 
$31 млрд. Произошло это главным обра-
зом по двум причинам: из-за сокращения 
доходов от нашего экспорта нефтепро-
дуктов (вследствие падения мировых 
цен на «черное золото»), а также из-за 
девальвации рубля и спада в отечествен-
ной экономике. Российская промышлен-
ность и население не готовы, как раньше, 
в больших объемах покупать подоро-
жавшие китайские товары, в том числе 
высокотехнологическое оборудование, 
технику для железнодорожного транс-
порта, одежду, обувь. Впрочем, даже из 
этого можно извлечь выгоду.

Падение товарооборота с Китаем на 30,2% 
не стало большой неожиданностью. По данным 
таможни, общее сокращение экспорта-импорта 
в денежном выражении за первые пять месяцев 
года оказалось гораздо больше — около 40%. Это 
прямой результат санкционной войны в нефтяной, 
банковской и продовольственной сферах между 
Россией, с одной стороны, и ЕС, США, Канадой, 
Норвегией, Австралией — с другой. Плюс, конечно, 
девальвация рубля, спад промышленного произ-
водства, сокращение потребительского спроса.

К тому же не стоит забывать о почти дву-
кратном снижении цен на «черное золото». В ре-
зультате доходы от экспорта нефти в январе–мае 

уменьшились в 1,7 раза — до $40 млрд. Притом что 
объемы поставок, наоборот, выросли на 8,9%.

В такой ситуации России ничего не остается, 
кроме как повернуться лицом к азиатским рынкам, 
в первую очередь к самому крупному — китайско-
му. Тем более что ни одна из стран этого региона 
мира не поддержала санкции.

Теперь мы заманиваем китайцев как можем. 
Впервые пригласили Китай на промышленную 
выставку «Иннопром», которая в начале июля про-
шла в Екатеринбурге. На Урал из Поднебесной 
прилетели больше 2 тыс. чиновников и бизнесме-
нов. Впрочем, никаких серьезных контрактов по 
итогам «Иннопрома» подписано не было. Было бы 
наивно ждать инвестиционного дождя, поскольку 
Китай сам сейчас переживает нелучшие време-
на. В начале июля основные индексы местного 
фондового рынка обрушились на 40%, а капита-
лизация крупных китайских компаний обвалилась 
на $2,8 трлн.

В целом, если посмотреть на российско-
китайский товарооборот в период 2011–2014 годов, 
то он практически не менялся. По данным Центра 
международной торговли Москвы, наш экспорт 
колебался в пределах $34,7–37,2 млрд, импорт — 
$48–53,2 млрд. При этом китайские поставки явно 
доминировали над российскими — соотношение 
примерно 60 к 40. Для сравнения: общий объем 
торговли США с Китаем достиг в прошлом году 
$590,4 млрд. У нас в шесть раз меньше.

«В структуре отечественного экспорта в Китай 
преобладают нефть и продукты ее переработ-
ки — 69%. «Черное золото» во второй половине 
2014 года подешевело, притом что поставляе-
мые объемы нефти и нефтепродуктов за первый 
квартал 2015 года выросли на 13%. Происходит 
это на фоне роста потребления в Китае, так что в 
рамках заключенных контрактов мы будет только 
продолжать наращивать поставки нефтепродук-
тов», — отметил генеральный директор Центра 
международной торговли, председатель Комитета 
ТПП РФ по вопросам экономической интеграции 
стран ШОС и СНГ Владимир Саламатов.

Действительно, экспорт углеводородов в 
ближайшие годы, скорее всего, будет только ра-
сти. В 2014 году подписаны договоры на строи-
тельство двух газопроводных проектов: «Сила 
Сибири» и «Алтай». Если они будут реализованы, 
то, по прогнозам, «Газпром» будет поставлять 
в Китай до 68 млрд кубометров в год к 2030 году, 
что составляет приблизительно 11% необходимого 
китайцам газа.

С импортом же все гораздо пессимистичнее. 
Китайцы нам главным образом продают готовую 
продукцию: машины, различное высокотехнологи-
ческое оборудование, транспорт, текстиль, обувь, 
химикаты и т.д. За первые четыре месяца этого 
года поставки автомобилей, железнодорожных 
локомотивов, вагонов упали на 50 с лишним про-
центов. Импорт различных электрических машин 
и оборудования, обуви, одежды, спортивного ин-
вентаря, игрушек сократился в районе 40%. 

«Представляется, что такое сокращение им-
порта из Китая вызвано прежде всего его удоро-
жанием в связи с девальвацией рубля, некоторым 
сокращением потребления, которое отмечают 
эксперты, а также зафиксированным Росстатом 
снижением темпов промышленного производства 
в России», — подчеркнул Владимир Саламатов.

Но в этом можно найти и позитив. Во-первых, 
не исключено, что в ближайшие год-два состоится 
форсированный переход расчетов с доллара на 
юань–рубль, чтобы не терять комиссионные на 
кросс-курсах. Об использовании рубля в между-
народной торговле много раз говорил Владимир 
Путин, но раньше те же китайцы называли нашу 
национальную валюту слишком нестабильной и 
рискованной. Во-вторых, ничего плохого в сокра-
щении поставок китайских автомобилей в Россию 
нет. Это дешевый сегмент, который напрямую кон-
курирует с машинами отечественного автопрома. 
Поэтому падение такого — несырьевого — импорта 
можно рассматривать в контексте поддержки 
российских производителей.

Леонид БЕРРЕС.

КИТАЙСКИЕ 
ТОВАРЫ 
СТАЛИ 
СЛИШКОМ 
ДОРОГИМИ

ПУТИН ЗАИНТЕРЕСОВАЛСЯ 
ДЕНЬГАМИ,

Товарооборот между нашими 
странами рухнул на треть

а также ликвидировал одно министерство и объединил два 
других

Китайские товары 
стали не по карману.

ЭКОНОМИКА
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Может ли быть такое, что в столице нашей 
Родины, городе Москве, сотни детей школьного 
возраста лишены доступа к образованию? Что 
дети, которые хотят и могут учиться, подобной 
возможностью не обладают? Что люди, лишив-
шие этих детей права на образование, буду-
чи уличенными в своем злодеянии, не прячут 
стыдливо лица, а гордо рассказывают о том, 
почему эти дети должны остаться без своих 
конституционных прав?

«Такого не может быть!» — скажете вы и 
ошибетесь. Потому что в Москве подобные 
процессы уже идут полным ходом. 

Пока что доступа к образованию оказались 
лишены только дети, попавшие в беду. Казалось 
бы, именно им в первую очередь нужны под-
держка, участие, внимание взрослых. Но со 
стороны педагогов такое внимание отсутствует. 
Заниматься этим им запретил Департамент 
образования. 

Еще с конца XIX века повелось, что если 
учащийся ребенок попадал в приют или в боль-
ницу, то заботу о его образовании брали на себя 
учителя ближайших школ. 

До 2015 года никому не приходило в голову, 
что может быть как-то иначе. 

Однако в начале года ко мне пришла группа 
учителей, работающих в школе №950 г. Мо-
сквы. Они обучают детей, водворенных в Центр 
временного содержания несовершеннолетних 
правонарушителей, сокращенно ЦВСНП, ГУВД 
Москвы. 

Учителя рассказали, что ежегодно через 
центр проходит более 700 детей из числа бес-
призорников, правонарушителей, детей, от-
личающихся девиантным поведением и тре-
бующих особого внимания, чтобы они, став 
взрослыми, не превратились в опасных и же-
стоких преступников. 

Как член Совета при Президенте, я часто 
посещал центр и видел, что последние 20 лет 
он успешно справлялся с этой задачей: уровень 
правонарушений среди воспитанников центра, 
в который собирали наиболее трудных детей 
со всей Москвы, был минимальным. Проверки, 
проводимые общественной наблюдательной 
комиссией, показали высокий стандарт со-
блюдения в ЦВСНП прав и законных интересов 
детей. Разумеется, эти успехи достигались не 
сами по себе, а благодаря той образовательной 
деятельности, которую вели учителя. Ведь не-
которые из детей на момент попадания в центр 
не умели даже писать и читать. А встреча с 
педагогами становилась для ребят дверью в 
мир знаний и образования. 

Но учителя рассказали, что директор шко-
лы заявила им: детей из центра вы больше учить 
не будете, никакого отношения к нашей школе 
центр не имеет. 

Так, может быть, это личная позиция госпо-
жи директора? Увы и увы! 9 апреля 2015 года 
заместитель начальника Управления государ-
ственного надзора и контроля в сфере образо-
вания В.И.Веснина пишет, что так как в лицензии 
ГБОУ «Школа №950» отсутствует запись о веде-
нии образовательной деятельности в ЦВСНП, 
педагоги школы больше не смогут осуществлять 
образовательную деятельность в центре. 

Но как же быть центру, в котором дети нахо-
дятся иногда по нескольку месяцев? Никого не 
учить? Поручить вести уроки полицейским? 

Ответ на этот вопрос есть у зама руково-
дителя Департамента образования г. Москвы 
Т.В.Васильевой: «Центр временной изоляции 
для несовершеннолетних правонарушителей 
ГУ МВД по г. Москве вправе самостоятельно 
осуществлять обучение содержащихся в нем 
лиц при наличии лицензии на образовательную 
деятельность». 

Но зачем ЦВСНП организовывать обра-
зовательный процесс, если раньше с этим 
прекрасно справлялась школа? Не проще ли 
в лицензию школы внести запись об обучении 
детей, находящихся в ЦВСНП? Ответа на этот 
простой и ясный вопрос г-жа Васильева Т.В. 
не дает. 

Может быть, иная ситуация в городских 
больницах, в которых дети проводят по не-
скольку месяцев? 

Связываемся с 15-й психиатрической 
больницей. В ней — 90 коек для подростков. 
«Да, — отвечают нам, — десятилетия с нашими 
детьми успешно занимались школьные учителя. 
В 2015 году таких занятий не проводится». 

В Морозовской детской больнице — 
1000 коек. Немало среди ее пациентов детей 
школьного возраста. Но и туда перестали при-
ходить учителя. 

В бывшей 21-й детской больнице (сейчас 
она филиал больницы №9) для беспризорных 
детей развернуто 80 коек. Учителей дети в этой 
больнице также не видят. 

Что же получается? Дети, которые попали 
в беду, пережили стресс, оказались оторваны 
от своего привычного окружения и как никогда 
раньше нуждаются в том, чтобы рядом с ними 
был учитель, такой поддержки оказываются 
лишены? 

Но в Департаменте образования уверены: 
дети, попавшие в больницу, в приют, в ЦВСНП, — 
не наши дети. У Департамента нет времени и 
желания ими заниматься. Если есть такое жела-
ние у администрации соответствующих учреж-
дений: что же, на доброе здоровье, оформляйте 
лицензию, учите сами. Пусть хирург ведет мате-
матику, стоматолог — историю, санитар — ве-
ликий и могучий русский язык. Если же желания 
оформлять лицензию нет (а чтобы ее получить, 
необходимо оформить и сдать ни много ни 
мало 19 документов!), ничего страшного, пусть 
дети не учатся. Для Департамента образования 
г. Москвы эти дети — чужие. В школу не ходят. 
В списках не значатся. Денег не платят. Ну и 
зачем, спрашивается, эти дети Департаменту 
образования г. Москвы нужны? 

10 июля на мероприятие Совета при Пре-
зиденте России пришла министр здравоохране-
ния Московской области Нина Суслонова. Мой 
помощник Саша Махаев спросил ее: учатся ли в 
школах дети, попавшие в областные больницы.  
«Конечно, учатся! — ответила она».

А в Москве ежегодно несколько тысяч 
школьников, которым нужны помощь и под-
держка, не получают образования, безнадежно 
отстают от образовательной программы, оста-
ются на второй год, утрачивают мотивацию к 
учебе. 

Так, может быть, чиновники Департамента 
образования Москвы заглянут в Конституцию 
России, обнаружат там статью 43, гарантирую-
щую право на образование? Хочется надеяться 
на лучшее. Однако пока что руководство де-
партамента не дает ни малейших оснований 
подозревать их в наличии у них здравого смысла 
и уважения к закону. 

А как обстоит дело в других субъектах 
Российской Федерации? Мы позвонили в 
Красноярск, Краснодар, Санкт-Петербург и 
Татарстан. Повсюду очень удивились тому, что 
запись в бумажке под названием «лицензия» 
может оказаться выше конституционного пра-
ва. «Но ведь они же сами выдают лицензию!» — 
воскликнул, недоумевая, наш собеседник из 
Татарстана. 

Пока что московский «опыт» вызывает не-
доумение. Однако мы должны помнить, что в 
регионы из Москвы проникает не только хо-
рошее. Наплевательское отношение к детям, 
попавшим в трудную ситуацию, уже располза-
ется по стране. Так, в Ростовской областной 
детской больнице обучение детей прекратилось 
примерно 2 года назад: школа вдруг заявила, 
что обучать будет только тех детей, которые 
находятся в больнице больше 30 дней. Но такие 
пациенты имеют, как правило, более тяжкое 
заболевание. Кроме того, при поступлении 
пациента чаще всего трудно бывает опреде-
лить, сколько времени ему придется провести 
в медицинском стационаре. 

Нет и не может быть никакой гарантии, что 
подобные безобразия не докатятся и до других 
регионов. И тогда уже не тысячи, а десятки 
тысяч детей и их родителей на вопрос о том, 
почему дети, попавшие в больницы и приюты, 
не получают образования, вместо помощи будут 
выслушивать глубокомысленные рассуждения 
о том, что виною всему — лицензия, в которой 
отсутствует адрес данной больницы. 

БЕСПРЕДЕЛЬЩИКИ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
Почему детей лишили их конституционного права?
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и правам человека при Президенте РФ
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ЗЛОБА ДНЯ

ПАМЯТНИКИ ДОРОГИ

В ближайшую пятницу, 17 июля, мусуль-
мане Москвы соберутся для того, чтобы 
отпраздновать наступление Ураза-
байрама. Для празднования московски-
ми властями выделено семь площадок. 

Это четыре самые известные московские 
мечети, площадки на территории выставочного 
центра «Сокольники», ФОК «Изумрудный» в Юж-
ном Бутове и площадка в парке 60-летия Октября 
на проспекте Андропова, вл. 9. В Московской 
области будет предоставлено 35 площадок: в 
городах Балашихе, Пушкино, Мытищах, Подоль-
ске, Климовске и других. 

Безопасность на празднике будет обеспечи-
ваться не только силами московской милиции, но 
и силами волонтеров, которые смогут говорить 
с верующими на фарси, узбекском, таджикском 
и киргизском языках.

Традиционно верующие у Московской Со-
борной мечети начнут собираться около 5.00 
утра. Обращение муфтия шейха Равиля Гай-
нутдина перед богослужением начнется в 6.40, 
праздничная проповедь — в 7 утра, окончание 
молитвы — 8.00. После этого улицы, прилегаю-
щие к мечети, будут свободны для прохода и 
проезда. 

— Мы прекрасно осознаем ту ответствен-
ность, которая на нас ложится, — говорит зам. 
председателя Совета муфтиев России Рушан 
Хазрат Аббясов. — В общинах проведены предва-
рительные собрания. И в этом году мы надеемся, 

так же как и в прошлых, что наша слаженная 
работа — волонтеров, общин и сотрудников пра-
воохранительных органов — позволит достойно 
провести мероприятие. Верующих мы всегда 
призываем быть бдительными, не поддаваться 
на провокации, а просто прийти послушать про-
поведь, помолиться и с миром разойтись.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Установить на Большом Москво-
рецком мосту памятный знак Бо-
рису Немцову, профинансировать 
который готова политическая пар-

тия «Республиканская партия России — Партия 
народной свободы», комиссии предложила группа 
оппозиционеров — Алексей Навальный, Михаил 
Касьянов, Геннадий и Дмитрий Гудковы. Как от-
мечают инициаторы, «Борис Немцов вошел в 
историю нашей страны как яркий политический 
деятель, чья судьба неразрывно связана с судьбой 
новой демократической России», а «мемори-
альное закрепление памяти о Борисе Немцове» 
станет «выражением общественного неприятия 
политических расправ».

Однако практически все имеющие отношение 
к делу городские организации эту идею не под-
держали. Так, представитель ГИБДД Макаренков 
рассказал, что мост очень узкий — всего 4 метра, 
а для установки памятного знака «эта территория 
небезопасна». «В выходные и праздничные дни 
здесь много пешеходов, и они могут начать вы-
ходить на проезжую часть», — уточнил он.

Кстати, сейчас на этом месте организован 
импровизированный мемориал, куда люди еже-
дневно возлагают цветы и венки, а также зажига-
ют лампады. По мнению врио руководителя ГБУ 
«Гормост» С.И.Лобанова, все это уже сегодня 
создает «антисанитарию и угрозу совершения 
террористических актов».

Представитель «Гормоста» подлил масла 
в огонь, рассказав и об охранном статусе этого 
объекта (моста), внешний облик которого нельзя 

изменять без согласования с Департаментом 
культуры. Поэтому он должен быть защищен «от 
актов незаконного вмешательства». Тут член ко-
миссии Лев Матюшин со вздохом парировал, что 
в этой охранной зоне плохо охраняют людей.

Что же касается позиции Департамента куль-
турного наследия, то его представитель сообщил 
о том, что в последнее время в адрес чиновников 
поступает много писем от москвичей. При этом 
часть обращающихся выступает за возведение 
памятного знака Борису Немцову, а другая часть 
высказывается категорически против. «Этот во-
прос уже сегодня стал яблоком раздора, и нель-
зя исключать, что в случае одобрения такого 
памятного знака появится угроза, что он будет 
подвергнут вандальным действиям», — заявили 
представители Департамента. 

А чиновники из Комитета по градострои-
тельству сообщили, что согласно сложившейся 
традиции памятные знаки в городе устанавливают 
в местах общего пользования, а не на сложных 
инженерных сооружениях. Ну и еще в Москве 

нет традиции устанавливать памятные знаки на 
месте убийств.

Члены комиссии согласились со всеми этими 
аргументами и единогласно проголосовали про-
тив памятного знака Борису Немцову на Большом 
Москворецком мосту. Зато практически без звука 
были одобрены три подряд произведения Зураба 
Церетели. Еще несколько лет назад такое было 
бы вряд ли возможно (тогда большинство членов 
комиссии были категорическими противниками 
творчества этого скульптора), однако нынешний 
состав комиссии оказался лояльным по отноше-
нию к одиозному ваятелю.

Первым одобренным творением Зураба 
Константиновича стал памятник 7-й Бауманской 
дивизии народного ополчения в Басманном райо-
не Москвы. Этот вопрос уже рассматривался 
ранее, и, как отметили члены комиссии, «Зураб 
Константинович учел все замечания».

Кроме того, как выяснилось, именно Це-
ретели будет ваять и памятник героине песни 
«Катюша». Этот вопрос рассматривался уже в 
третий раз. И если в первый члены комиссии 
просто осмеяли саму идею увековечивания па-
мяти вымышленной героини песни (не ставить 
же памятников еще и Сережке с Малой Бронной), 
то на следующем заседании их мнение резко 
переменилось. Ну а когда вопрос вынесли на 
рассмотрение в третий раз, оказалось, что ав-
тором памятника станет г-н Церетели. Правда, у 
некоторых членов комиссии возникли небольшие 
претензии к его эскизу. «Это больше похоже на 
«мыла Марусенька белые ноги», чем на романти-
ческую Катюшу. Да еще и свиток какой-то у этой 
дамы в руке, надо бы свиток убрать», — заяви-
ла одна дама из комиссии. Теперь Церетели 
придется учитывать и эти замечания. А еще его 
руке будет принадлежать скульптура Марины 
Цветаевой, памятник которой также утвердила 
комиссия.

Но и тут не обошлось без казуса. Как про-
ницательно заметил один из членов комиссии, 
церетелиевская Цветаева неуловимо напоминает 
церетелиевскую же Цветаеву, установленную 
на Лазурном Берегу. Оказалось, это ее копия. 
Однако скандалу не дали вспыхнуть, заметив, 
что мастер все же внес в произведение неко-
торые отличия для Москвы. Памятник поэтессе 
планируется установить на территории гимназии 
№1619 имени Цветаевой.

А вот рассмотрение вопроса об установке 
памятника Майе Плисецкой комиссия решила от-
ложить до того, как будет предложено достойное 
место его установки.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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УРАЗА-БАЙРАМ В МОСКВЕ 
ОТМЕТЯТ 200 ТЫСЯЧ МУСУЛЬМАН

Около ста тысяч из них 
ожидается у Соборной мечети 
на проспекте Мира
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ВАЖНОВАЖНО

 23 сентября откроется заново 
отстроенная Московская Со-
борная мечеть. На открытии 
планируется присутствие Пре-
зидента России. В крупнейшей 

в Европе мечети предусмотрены отдель-
ные входы для мужчин и женщин, пандусы 
и лифты для маломобильных. Площадь 
сооружения составит 19 тыс. кв. метров, 
а вместимость — 10 тысяч молящихся. На 
территории мечети предусмотрены 
конференц-зал и выставочный комплекс, 
а посетить ее с экскурсиями могут все 
желающие вне зависимости от 
вероисповедания.

ГОРОД

Полдень. От летней жары и зноя посети-
тельницы Московского зоопарка укрываются 
под соломенной шляпкой и зонтиком. В корот-
ких шортиках и панамках, малышня ищет новых 
впечатлений.

На старой территории Московского зоо-
парка вновь заработал круг катания на пони. От 
желающих нет отбоя. 

— Развлечение на любой вкус: прокатиться 
можно в экипаже или верхом, — завлекает гостей 
хозяйка Игогони. 

— Экипаж — это скучно! — хором говорят 
дети. — Хочу верхом на пони прокатиться!

И, воображая себя шерифом из вестерна, 
усаживаются на пони верхом. Пока дожидаешься 
своей очереди, самое время освежиться.

Юных натуралистов Егорку и Анютку мучает 
жажда. Дети ищут глазами киоски с прохлади-
тельными напитками. Не обнаружив ничего по-
близости, расстраиваются. 

Но вскоре расстройство сменяется радо-
стью. Егорка заприметил питьевой фонтан и зо-
вет с собой сестренку. Следом за ними бежит и 
остальная ребятня. Кажется, о прогулке на лошади 
все позабыли.

Окружив со всех сторон фонтанчик, дети по 
очереди утоляют жажду.

— Скажите, а вода в фонтане чистая? — ин-
тересуются у работника зоопарка подоспевшие 
следом родители. 

— Чистая! Не содержит вредных примесей 
и даже бактерий! — успокаивает бдительного 
родителя сотрудник. Секрет превращения во-
допроводной воды в питьевую воду находится 
внутри фонтана. Там установлен фильтр Аквафор 
Кристалл ЭКО. 

Вода проходит несколько стадий очистки. 
Вначале удаляются крупные взвеси, включая 
песок и ржавчину. Дальше задерживаются се-
рьезные загрязнения: хлор, тяжелые металлы, 
алюминий и органические вещества. На завер-
шающей стадии улучшается цвет, вкус и запах 
воды. И все благодаря уникальному материалу 

Аквален, который способен задерживать опасные 
загрязнения. Но сердце фильтра — особая по-
ловолоконная мембрана, которая задерживает 
бактерии. Именно эта мембрана является от-
личительной особенностью Аквафор Кристалл 
ЭКО. Она состоит из мельчайших пор, размером 
меньше бактерий, что позволяет отсекать практи-
чески все, даже самые мелкие примеси.

После такой трехступенчатой очистки воду 
можно пить без опаски. Кстати, она и на вкус от-
личается от водопроводной, потому что фильтр 
дополнительно смягчает воду. 

В мае на территории зоопарка компания «Ак-
вафор» установила 16 таких питьевых фонтанов, 
чтобы взрослые и дети могли утолить жажду. 

Найти новые питьевые фонтанчики можно 
возле вольеров с кекликом, белохвостым гну, 
лисицей, у главного входа, сцены и Большого 
пруда. На новой территории зоопарка утолить 
жажду можно возле вольеров с белым медведем, 
обезьянами, большими черепахами.

— Теперь все посетители Московского зоо-
парка могут утолять жажду абсолютно бесплатно, 
— делится впечатлениями родитель Маргарита 
Иванова. — Да и детям забава: посмотрите, с 
каким удовольствием ребятня пьет воду. Кроме 
этого, питьевые уличные фонтанчики создают 
неповторимую атмосферу и уют вокруг. Будто 
прогуливаешься по улочкам Италии, где питьевые 
уличные фонтаны установлены повсюду. 

Воды в них, несмотря на большую проходи-
мость, хватит на всех. 

Чистая вода — залог здоровья, красоты и 
молодости! 25 июля компания «Аквафор» устраи-
вает детский праздник «День воды» на территории 
Московского зоопарка. Участников ждут интерес-
ные конкурсы и веселые викторины с призами. 
Приглашаем всех! Приходите, поучаствуйте в 
нашем радостном событии! Обещаем много по-
ложительных эмоций и впечатлений! 

Пейте чистую воду и будьте здоровы и 
счастливы! 

Екатерина ГОНЧАРОВА.

УТОЛИ ЖАЖДУ 
В ЗООПАРКЕ

В разгар летних каникул 
насладиться красотой 
фламинго и отдохнуть в 
приятной обстановке можно, 
посетив Московский зоопарк. 
Островок дикой природы в 
центре Москвы в этом году 
приготовил гостям сразу 
несколько сюрпризов.
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Надо признать, что стоимость 
установки светофора вызы-
вает у граждан удивление не 
впервые. Благо войти в портал 

госзакупок сегодня может любой желающий, 
а этот сайт, как известно, иной раз готовит 
немало «открытий чудных». 

Например, несколько лет назад ниже-
городцы подняли шум, посчитав, что власти 
потратили на светофоры в 26(!) раз больше, 
чем предлагают производители спецтехники. 
В итоге сам глава администрации Нижнего 
Новгорода Олег Кондрашов в своем блоге 
представил развернутую выкладку: мол, де-
партамент транспорта во всем отчитался, а это 
журналисты, жадные до сенсаций, не учли, что 
речь идет не просто о «трехглазиках», а о целом 
«комплексе технических средств организации 
дорожного движения на перекрестке», куда 
входят и светофоры, и дорожные знаки, и пе-
шеходные ограждения, а также контроллеры, 
стойки, опоры, кронштейны. «Кроме того, в об-
щую цену объекта входит и стоимость проекта, 
прокладки кабеля, земельных и монтажных 
работ», — заключил глава, отметив, что су-
ществует госстандарт, прописывающий, где и 
какие конкретно светофорные объекты могут 
быть установлены. В общем, если приплюсо-
вать все расходы, то, по словам Кондрашева, 
как раз и получаются — внимание! — суммы 
от 300 тысяч рублей. Правда, чиновник тут же 
уточняет, что это минимум, при самой простой 
схеме движения. А средний по сложности с 
технической точки зрения светофорный объект 
обошелся их бюджету в один миллион рублей, 
было это в 2010 году.

Конечно, за это время многое поменя-
лось, и Москва не Нижний, но все-таки разница 
в 4 млн несколько удивляет. Мы обратились 
за разъяснениями в пресс-службу ЦОДД — 
организации, которая и является заказчиком 
установки. «Ну понимаете, светофоры бывают 
разные — это как сравнивать шелк и полиэстер. 
У нас они более долговечные», — попыталась 
рассудить по-женски сотрудница, но потом 
все-таки отправила к начальству. Тот же вопрос 
мы задали руководителям Центра организации 
дорожного движения в рамках публичного 
обсуждения планируемой закупки. 

Как выяснилось, непосредственно 
строить будут только 60 объектов, а 18 — ре-
монтировать. Понятно, что в ходе аукциона 
предполагается снижение цены, но ведь и 
стартовую отметку надо обосновать?! Как 
пояснил начальник управления ЦОДД Михаил 
Богородицкий, во-первых, они собираются ис-
пользовать не простые контроллеры, а более 
совершенное оборудование, чтобы в будущем 
подключить объект к интеллектуальной транс-
портной системе (при ИТС можно создать 
цепь светофоров, которая будет слаженно 
реагировать на дорожную ситуацию в целом 
районе). Во-вторых, заметил Богородицкий, в 
отличие от регионов, где к светофорам могут 
подводиться провода по воздуху, в Москве 
все кабели надо закапывать под землю, и там, 
где прокладка открытым способом невоз-
можна, нужно дорогостоящее горизонтально 
направленное бурение. Кроме того, установка 
в ряде случаев сопровождается строитель-
ством островка безопасности, переносом 
остановок с павильонами и въездными кар-
манами, обустройством пешеходных ограж-
дений и т.д. 

Все это, конечно, прекрасно, но трудно 
не задуматься и над таким мнением одного 
из интернет-пользователей, которого потряс 
ценник 500 тыс. руб. в Волгодонске: «В смете 
все четко расписано, но мой мозг отказыва-
ется понимать, почему для установки свето-
форов большую часть занимают накладные 
технические расходы, болты, шайбы, столбы, 
переключатели, кабель и т.п. В космос летаем, 
атомные станции строим, наноштуки делаем, 
а не можем придумать более экономную мо-
дель светофорного объекта? Нафига нужен 
такой капитализм с его псевдоэкономией?» 

Кстати, на днях координатор Общества 
синих ведерок (ОСВ) Петр Шкуматов выразил 
недоумение стартовой закупочной ценой на 
новые дорожные знаки «Работает эвакуатор» по 
заказу того же ЦОДД. По мнению Шкуматова, 
розничная цена «куска жести со светоотражаю-
щей пленкой» вряд ли превышает 300 рублей, 
а в установленных 1,5 тыс. рублей за штуку — 
неплохо бы разобраться прокуратуре. Пред-
ставители ЦОДД отказались комментировать 
«МК» данный пункт на публичном обсуждении, 
сославшись на то, что он не относится к све-
тофорной тематике.

Елена НИКОЛАЕВА.
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Любой губернатор и любой мэр мо-
гут ставить задачи этим структу-
рам и проводить координационные 
совещания. Но они не командуют 

силовиками своего региона и не проверяют их бое-
готовность. Это не компетенция губернаторов. 

Если бы это была их компетенция, тогда у 
каждого губернатора имелись бы собственные 
вооруженные формирования. Но Россия не на-
зывалась бы тогда «федерацией», у нее было бы 
другое государственное устройство. Если бы оно 
вообще было. А скорее всего, его бы уже и не 

было. Потому что если у каждого региона есть соб-
ственные войска, то это уже не регион, а, считай, 
отдельная самостоятельная страна. 

Так что проверка боеготовности Центоро-
евской тренировочной базы, которую Кадыров 
проводил вчера в Чечне, фактически является 
посягательством на государственное устройство 
Российской Федерации. 

Хотя сам Кадыров так, наверно, не думает. 
Но если не думает он, за него должен думать 

кто-то еще. Кто-то старший. И не только думать, но 
и стараться приводить его поступки в соответствие 
с законами страны. 

Может быть, стоит учредить для Кадырова 
специальную должность — регионального главно-
командующего, скажем, или генерал-губернатора 
— чтоб ее название допускало наличие в субъекте 
Федерации собственной армии. 

Или уж сразу изменить ради него Конститу-
цию, внести в нее статью о местных вооруженных 
силах.

Или назначить его Главнокомандующим всех 
Внутренних войск МВД РФ и пускай по ночам 
проверяет милицейский полк у Бутырского рын-
ка, водит его в Тимирязевский парк на учебные 
операции, если ему это в радость.

Любой вариант будет лучше, чем молча ждать, 
пока президент Чечни проверит уже все чеченские 
спецподразделения и внезапно двинется про-
верять московские, уверенный в высшей своей 
правоте, потому что, как сам он сказал журнали-
стам: «Мы видим, что вокруг России складывается 
неблагоприятная ситуация. В любое время со-
трудник должен быть подготовлен и полностью 
оборудован». 

Юлия КАЛИНИНА.

ПОЧЕМУ КАДЫРОВ 
НЕ ГУБЕРНАТОР?
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ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
ПОДДЕРЖИВАЕТЕ ЛИ ВЫ УСТАНОВКУ 
ПАМЯТНОГО ЗНАКА БОРИСУ НЕМЦОВУ 
НА БОЛЬШОМ МОСКВОРЕЦКОМ МОСТУ?

Памятник Цветаевой работы 
Церетели во Франции.
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НЕМЦОВУ — НЕТ, 
ЦЕРЕТЕЛИ — ДА!

Во внезапной проверке 
спецподразделений, устроенной 
Рамзаном Кадыровым, участвовал 
не только многочисленный 
спецтранспорт, но и чеченские дети  
с боевым оружием.



Подручные средства
— Насколько актуальна для Росреестра 

проблема коррупции?
— Любая госструктура, являющаяся важным 

поставщиком услуг для населения, как наша, 
сталкивается с питательной средой для коррупци-
онных действий. Основные четыре вида госуслуг, 
предоставляемых Росреестром, — регистрация 
прав собственности на недвижимое имущество, 
постановка объекта на кадастровый учет, по-
лучение выписки из Единого государственного 
реестра прав и государственного кадастра не-
движимости — очень популярны как у физических, 
так и у юридических лиц. Служба насчитывает 83 
территориальных органа, 81 филиал Федеральной 
кадастровой палаты Росреестра, 24 региональных 
отделения Федерального научно-технического 
центра геодезии, картографии и инфраструктуры 
пространственных данных. Всего около 70 тысяч 
сотрудников. Ежегодно ведомство совершает 
свыше 25 млн регистрационных и 55 млн учетных 
действий. В кадастре содержатся сведения о 155 
млн объектов недвижимости. За данными в Рос-
реестр обращаются и государственные органы, 
например, Федеральная налоговая служба и Фе-
деральная служба судебных приставов. Словом, 
каждый день наши сотрудники взаимодействуют 
с миллионами граждан. И главный источник про-
блемы мне видится именно в том, что от конкрет-
ного чиновника зависит — проверять поданные на 
регистрацию документы в строгом соответствии 
с законом или закрыть на что-то глаза, ускорить 
или, наоборот, замедлить оформление. Это и есть 
питательная среда для коррупции, причина всех 
бед, так называемый «человеческий фактор».

— А часто к вам обращаются с жало-
бами?

— За последний год в центральный аппарат 
Росреестра поступило 95 обращений с конкретной 
информацией о коррупционных проявлениях. Все 
жалобы отправили на рассмотрение в правоохра-
нительные органы. Учитывая масштабы работы 
службы, возможно, кто-то скажет, что это немного. 
Но наша задача — сводить количество таких об-
ращений к нулю. 

— Как в вашем ведомстве организована 
обратная связь?

— Росреестр для мониторинга ситуации, 
оперативного получения информации о фактах 
коррупции активно использует все возможные 
каналы обратной связи с потребителями госу-
дарственных услуг. В службе действует телефон 
доверия, можно также отправлять сообщения по 
почте или на электронный адрес. С 2012 года в 
ведомстве работает свой кол-центр с единым 
номером 8-800-100-3434. Туда можно обращаться 
в любое время суток из любого региона России и 
по любому вопросу, касающемуся деятельности 
Росреестра. В прошлом году две площадки ве-
домственного центра телефонного обслуживания, 
расположенные в Курске и Казани, вместе при-
няли 4,5 млн звонков. Всего за три с половиной 
года работы кол-центра было получено около 9,5 
млн обращений. На официальном сайте службы 
есть электронный сервис, с помощью которого 
можно отправлять сообщения о фактах корруп-
ции. Офисы Росреестра и подведомственной 
Федеральной кадастровой палаты оснащены 
аппаратами «электронная очередь», системами 
видео- и аудиозаписи. 

По моему глубокому убеждению, любая 
реформа, а антикоррупционная особенно, под-
разумевает создание действенной обратной свя-
зи, которая дает возможность услышать мнение 
граждан, получателей услуг, и позволяет быть 
госоргану открытым. Росреестр хочет быть от-
крытым и использует все возможности, чтобы 
слышать граждан. У вас, в «МК», в конце мар-
та я проводил «горячую линию» с читателями. 
Поступали разные вопросы и жалобы. Каждую 
из них мы тщательно изучили, перезванивали, 
если требовалось что-то уточнить, постарались 
максимально разобраться с каждой конкретной 
ситуацией. Мы как государственная структура 
заинтересованы в том, чтобы наши услуги были 
максимально доступны, комфортны, просты и 

удобны для получателей, а главное, результа-
тивны. Логика простая: если нареканий в адрес 
Росреестра поступает все меньше и меньше, 
то это свидетельствует о росте эффективности 
службы только тогда, когда соблюдается полная 
открытость и свободный мониторинг обществен-
ного мнения. Поэтому призываем граждан быть 
с нами максимально откровенными.

В роли локомотива
— Какие меры служба предпринимает 

против взяточников?
— Росреестр использует целый ряд мер по 

противодействию коррупции. У нас работает ко-
миссия по соблюдению требований к служебному 
поведению и урегулированию конфликта интере-
сов. Сотрудники Росреестра проходят проверку 
как при приеме на работу, так и впоследствии, 
на регулярной основе, заполняют справки о до-
ходах, которые размещены в открытом доступе. 
Такие меры нужны и во многом действенны, но, 
к сожалению, проблему искоренить только с их 
помощью невозможно. Поэтому в июне прошлого 
года в ведомстве внедрен специально подго-
товленный «План противодействия коррупции». 
Он рассчитан на 2014—2015 годы и включает в 
себя 55 мероприятий. При этом 10 из них были 
разработаны с учетом специфики деятельности 
Росреестра, а еще 10 мероприятий основаны на 
использовании информационных технологий.

— Каким образом соотносятся инфор-
мационные технологии с мерами противо-
действия коррупции?

— Напрямую. Более того, мне кажется, в 
этом и есть решение проблемы: можно если не 
полностью исключить источник коррупции, то уж 
точно поставить серьезные барьеры на пути ее 
развития. Электронные услуги и задумывались 
для этого. Причем не только как способ борьбы 
со взяточниками, но и как средство от мошен-
ников. Часть процесса была передана «в руки» 
компьютера, который никогда не соблазнится 
на обман или воровство. К тому же сама по себе 
замена бумажных документов электронными яв-
ляется дополнительной защитой прав граждан от 
мошенничества.

— Почему?
— Многие привыкли к бумажным свидетель-

ствам и считают, что именно они гарантируют их 
права. В действительности истинным свидетель-
ством права является запись в электронном рее-
стре. С этой точки зрения должно быть понятно, 
что внешний вид и форма бумажного документа 
не имеют никакого значения. Его вообще может не 
быть, главное, чтобы была запись в реестре.

— Росреестр — не единственный госор-
ган, который предоставляет электронные 
услуги. В чем ваша особенность?

— Да, в плане предоставления услуг посред-
ством Интернета мы не первооткрыватели. Но 
ведомство готово взять на себя роль локомотива 
именно в противодействии коррупционным про-
явлениям с помощью информационных техно-
логий. Гражданин, обратившийся в Росреестр 
через портал службы, самостоятельно выбирает 
нужный ему сервис, получает информацию о 
том, какие документы ему понадобятся, собрав и 
отсканировав их, а также заполнив заявку на по-
лучение услуги, отправляет все это одним кликом 
нам. Порядок приема, рассмотрения, обработки 
заявки строго регламентирован. Изменить его 
индивидуально не имеет права ни один чиновник 
Росреестра — обработка заявления и документов 
проходит в автоматическом режиме. К слову, все 
больше документов сегодня мы запрашиваем у 
других госорганов также в электронном виде. 

Итак, Росреестр предоставляет возможность 
получения услуг, так сказать, не вставая с дивана, 
и таким образом мы, во-первых, минимизируем 
возможность коррупционных проявлений, исклю-
чая контакт с чиновником, во-вторых, повышаем 
степень защиты прав собственников и, в-третьих, 
повышаем качество обслуживания.

Сегодня наше ведомство — одна из немногих 
служб, которые предоставляют значительную 
часть услуг в электронном виде. За 2014 год 

количество кадастровых услуг, запрашиваемых 
через Интернет, увеличилось в полтора раза — 
до 28%, выписок из ЕГРП — в 2,5 раза, до 35%, 
сведений из ГКН (Государственный кадастр не-
движимости) — на 10%, до 27%. На достигнутом не 
останавливаемся. С 1 июня по всей стране Росре-
естр начал прием документов на государственную 
регистрацию прав в электронном виде с помощью 
специального сервиса. С этого момента мы при-
няли и обработали несколько тысяч заявлений, 
поданных через Интернет. Приглашаю граждан, 
риелторов, застройщиков, нотариусов и прочих 
участников рынка недвижимости воспользоваться 
этой новой возможностью на нашем портале. 
Хочу отметить, что размер госпошлины при по-
даче документов в электронном виде обходится 
физическим лицам на 30% дешевле.

— К каким еще сервисам Росреестра 
чаще всего обращаются граждане?

— Это, например, специально созданный 
в помощь пользователям сервис «Жизненные 
ситуации». Бывает, что человек, попадая на сайт 
госоргана за тем, чтобы получить электронную 
услугу, просто теряется. В разделе «Жизнен-
ные ситуации» нашего портала заявители могут 
определить, какой пакет документов им нужно 
собрать для получения конкретной услуги. Для 
этого нужно только ответить на несколько про-
стых вопросов. Все понятно, удобно и участия 
чиновника не требуется.

Еще один популярный сервис на нашем 
сайте — «Публичная кадастровая карта». Карта 
предоставляет доступ к данным государственного 
кадастра недвижимости — абсолютно по всем 
объектам, от кадастрового округа до отдельных 
земельных участков и объектов капитального стро-
ительства. Посмотреть эту информацию можно 
совершенно беспрепятственно с любого компью-
тера и опять же без участия чиновника. Отыскать 
на карте интересующий вас объект можно по его 
кадастровому номеру, а если вы его не знаете, то 
по адресу. Кликнув на участок, можно узнать всю 
информацию об объекте — кадастровый номер, 
площадь, кадастровую стоимость. Всего же портал 
содержит 29 электронных сервисов, с помощью 
которых в режиме онлайн можно записаться на 
прием в офис Росреестра, получить справочную  
информацию и т.д. 

Выбор всегда  
за гражданином
— Насколько быстро в Росреестре про-

ходит процесс перевода услуг в электронный 
вид?

— Как и любое нововведение, электронные 
услуги внедряются не так быстро, как представ-
ляется и как хотелось бы. Невозможно сегодня 
заснуть, а завтра проснуться в другом мире, где 
все работает, как давно отлаженный механизм. 
Будем реалистами — привыкание ко всему но-
вому занимает порой много времени. Не будем 
забывать и о том, что у нас огромная страна, где 
у каждого региона свои особенности.

— Когда механизм будет максимально 
отлажен, традиционные виды предоставления 
услуг останутся?

— То, что служба намерена перевести все 
свои услуги в электронный вид, конечно,не отме-
няет традиционных видов обслуживания граждан. 
Мы никому не навязываем электронные техноло-
гии. В этом и заключается, по-моему, признак 
высокого класса обслуживания. Мы говорим: вот, 
смотрите, можно через Интернет — это удобно, 
если хотите по старинке — пожалуйста, ждем вас 
в офисе Росреестра, Федеральной кадастровой 
палаты или в многофункциональных центрах. Не 
хотите в офис — пожалуйста, можно восполь-
зоваться самой обычной почтой или заказать 

выездной прием документов. Выбор есть. И все-
таки мне кажется очевидным, что в век стреми-
тельного развития информационных технологий 
запрос на интернет-сервисы огромен и будет 
расти быстрыми темпами. Росреестр вообще 
собирается оцифровать, то есть перенести на 
электронные носители, весь архив регистраци-
онных и кадастровых дел — это огромнейший 
массив данных. 

— Но это, наверное, еще и очень трудо-
емкий процесс?

— Конечно. Мы подошли к вопросу совер-
шенствования нашей системы комплексно. В 
части развития отрасли геодезии и картографии 
в начале этого года Росреестр разработал про-
екты стратегии и государственной программы 
топографо-геодезического и картографического 
обеспечения России. Это наша инициатива, кото-
рая поможет в создании передовых технологий 
топографического мониторинга, использовании 
глобальных навигационных спутниковых систем. 
Также мы планируем привлечь в отрасль инвести-
ции. Без качественной картографической основы 
немыслим современный кадастр. 

В целом все осуществляемые службой за-
дачи и цели прописаны в плане мероприятий по 
повышению качества госуслуг в сфере кадастро-
вого учета и регистрации прав до 2018 года, так 
называемой «дорожной карте», и в федеральной 
целевой программе, рассчитанной до 2019 года. 
Как раз в рамках программы мы переводим в элек-
тронный вид кадастровые дела и дела правоуста-
навливающих документов. Для этого Росреестр 
приобрел оборудование, с помощью которого 
создается цифровой ресурс. Оно распределено 
между территориальными управлениями Рос-
реестра. Впоследствии цифровая база будет 
размещена в централизованном электронном 
архивном хранилище. Госрегистраторы смогут 
обрабатывать запросы в любой точке страны, и это 
значительно повысит качество предоставляемых 
населению услуг.

— И по Интернету это тоже возможно бу-
дет сделать?

— Естественно, поскольку предоставление 
услуг в электронном виде — самый удобный для 

заявителя способ. Необходимо только получить 
усиленную квалифицированную электронную 
подпись. Сегодня этим уже никого не удивить. 
Действует целый ряд аккредитованных Минкомс-
вязи удостоверяющих центров. Список центров 
размещен также на портале Росреестра. То есть, 
имея электронную подпись, заявитель может 
отправить ее вместе с документами, загрузив 
на сайте службы, и в положенный срок так же по 
Интернету получить свидетельство о регистра-
ции недвижимости. И только в том случае, если 
вдруг гражданину понадобится свидетельство в 
бумажном виде, он придет в офис Росреестра. На-
помню, сегодня законом установлен 10-дневный 
срок оказания услуги по регистрации прав и по-
становке на кадастровый учет. Юридические лица 
уже оценили преимущества дистанционного об-
служивания. Например, компании-застройщики, 
которые регистрируют права на многие объекты 
и, соответственно, подают большое количество 
пакетов документов одновременно. Повторюсь, 
общедоступные данные об объекте недвижимо-
сти, равно как и о его собственнике, доступны на 
портале ведомства. Поэтому, скажем, если вы 
надумали продать свою недвижимость, то по-
купателю достаточно будет зайти на наш портал, 
чтобы удостовериться в том, что ваше зарегистри-
рованное право именно ваше и ничье другое. 

Услуги, стратегия,  
оценка и надзор
— Как быть с ошибками, которые при та-

кой обширной базе данных неизбежны?
— Исправлять их. Что мы и делаем. Исправ-

ление ошибок в базах данных Единого государ-
ственного реестра прав и государственного 
кадастра недвижимости (так называемая вери-
фикация) — одно из приоритетных направлений 
деятельности ведомства. Работы по повышению 
качества данных информационных ресурсов 
активно ведутся уже второй год. С помощью спе-
циальных сервисов и компьютерных программ 
Росреестр обменивается информацией с орга-
нами технической инвентаризации, органами 

исполнительной власти и органами местного 
самоуправления. 

Еще один способ борьбы с ошибками — это 
ужесточение ответственности тех, от кого зависит 
точность данных. К примеру, кадастровые инжене-
ры, когда окончательно будут приняты поправки в 
закон о совершенствовании их деятельности, будут 
нести полную имущественную ответственность за 
ошибки. Росреестр принимает активное участие в 
обсуждении проекта этого закона. Инженеры гото-
вят документы для предоставления в кадастровую 
палату исключительно в электронной форме. Там 
их тщательно проверяют и если находят просчеты, 
отправляют обратно для исправления. В конце 
каждого года подводятся итоги,в случае если у 
кадастрового инженера набирается определен-
ное количество таких возвратов (это называется 
«отказ»), то собирается специальная комиссия. 
По ее решению инженера могут лишить квалифи-
кационного аттестата. Причем граждане должны 
знать: кадастровый инженер исправляет ошибки 
только за свой счет. Он же при необходимости, по 
запросу клиента, предоставляет бумажный вариант 
кадастровых документов.

К нам поступает множество жалоб и по пово-
ду несправедливой, по мнению граждан, оценки 
кадастровой стоимости их недвижимости. В оче-
редной уже раз хочу повторить, что кадастровой 
оценкой, равно как и исчислением налога на ее 
основе, Росреестр не занимается. Служба только 
фиксирует информацию в государственном ка-
дастре недвижимости. Оценку проводят члены 
саморегулируемых организаций оценщиков, СРО 
сами контролируют работу своих специалистов. 
Заказывают эти работы региональные и местные 
органы власти. Они же устанавливают ставки на-
логов, которые могут быть уменьшены до нуля, но 
не должны превышать базовые ставки в соответ-
ствии с Налоговым кодексом. Органы власти также 
утверждают результаты проведенной оценки — 
размер кадастровой стоимости того или иного 
объекта недвижимости. Утвержденные данные 
поступают к нам, а уже Федеральная налоговая 
служба, получающая сведения из базы Росрее-
стра, начисляет налог, исходя из кадастровой 
стоимости и ставки налога, информация о которой 
приходит из региональных администраций.

— То есть Росреестр никак не может по-
влиять на деятельность оценщиков?

— Росреестр не проводит саму оценку, но 
оставаться в стороне от проблемы не собирается. 
К мнению службы прислушиваются законодатели, 
органы исполнительной власти, с нашим участием 
обсуждаются изменения в части совершенство-
вания процесса регистрации прав на объекты 
недвижимости. У нас есть и свой взгляд на оце-
ночную деятельность. В том числе благодаря по-
зиции Росреестра отменен обязательный выбор 
организации-оценщика посредством аукционов. 
Открытые аукционы позволяют учесть и уровень 
квалификации оценщика, и его предыдущий опыт. 
Помимо этого, следовало бы утвердить единую и 
обязательную для всех оценщиков методологию 
проведения оценки, содержащую четкие алгорит-
мы. Это повысило бы качество государственной 
кадастровой оценки и в конечном итоге эффек-
тивность работы самого Росреестра. 

— Какие еще нововведения в деятель-
ности Росреестра произойдут в ближайшем 
будущем?

— Меры, которые предпринимает служба в 
области информационных технологий, мы считаем 
наиболее важными, поэтому будем и дальше раз-
вивать интернет-услуги, сервисы и электронное 
взаимодействие с другими государственными ве-
домствами. Но, разумеется, мы делаем интернет-
услуги не ради интернет-услуг. Наша цель — 
свести к минимуму прямое общение чиновников 
Росреестра с гражданами. По плану, уже к концу 
2018 года не менее 70% государственных услуг 

будут переведены в электронный вид.
В 2017 году будет создан Единый го-
сударственный реестр недвижимости. 

Он объединит данные об объектах 
и правах, правообладателях, 

сделках и ограничениях 
(обременениях) прав 

(ГКН и ЕГРП). Для заявителей это означает то, 
что им уже не придется сначала ставить объ-
ект недвижимости на кадастровый учет, а потом 
регистрировать на него права. Это будет единая 
учетно-регистрационная процедура. 

Совершенство процедуры — это также спо-
соб повышения ее качества, сроков оказания. 
Хотя уже сегодня регистрация занимает немного 
времени. Судите сами, в 2014 году нам удалось 
сократить сроки оказания госуслуг с 15 дней до 
12 по регистрации прав и до 10 по постановке на 
кадастровый учет. А по итогам первого полугодия 
2015 года права в среднем по России регистри-
руются за 9 дней, а постановка на кадастровый 
учет — за 7 дней. Мы идем с опережением пока-
зателей «дорожной карты». Приведу вам пример: 
официально, по статистике, регистрация прав 
собственности в странах Европы и Центральной 
Азии занимает в среднем более 23 дней. Скажем, 
во Франции вы будете регистрировать недви-
жимость в среднем 49 дней, а в Германии — 40 
дней. Почувствуйте разницу. Поэтому успехи 
Росреестра отмечены на международном уровне. 
По итогам прошлогоднего рейтинга Всемирного 
банка Doing Business по показателю «регистрация 
собственности» Россия заняла 12-е место, под-
нявшись на 5 позиций. 

Также Росреестр будет усиливать земельный 
надзор. Служба принимала участие в разработке 
соответствующих законов. В частности, в этом 
году была введена процедура административно-
го обследования земель. С ее помощью выявлять 
нарушения в сфере землепользования станет на-
много проще. Заметно повысить эффективность 
земельного надзора Росреестру удалось еще 
в прошлом году. С одной стороны, количество 
проверок сократилось, с другой стороны, было 
выявлено на девять тысяч больше нарушений, 
а объем наложенных штрафов вырос в полтора 
раза. Как результат, изменения в Земельный 
кодекс и усиление контроля привели к тому, что 
все больше неиспользуемых или используемых 
не по назначению земель вовлекаются в обо-
рот. И это тоже вклад Росреестра в борьбу с 
коррупцией.

Беседовал Олег СМИРНОВ.
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«РОСРЕЕСТР СТАВИТ КОРРУПЦИИ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ БАРЬЕРЫ»

ИГОРЬ ВАСИЛЬЕВ:В 2014 году за преступления в сфере коррупции осуждены около 11 тыс. 
человек, сообщила недавно председатель Комитета Госдумы РФ по 
безопасности и противодействию коррупции Ирина Яровая. Из них 1300 
получили реальные сроки, а 6400 приговорены к штрафам на общую 
сумму 2,2 млрд рублей. Коррупция по сей день остается серьезным 
пороком общества, поражающим абсолютно все сферы, а борьба с 
ней, кажется, приводит к еще большему распространению злостного 
явления. В стране давно и на самом высоком уровне говорится о том, 
что бороться нужно не со следствием, а с причинами, т.е. заниматься 
профилактикой, не дожидаясь совершения преступления. Но возможно 
ли это, особенно если государственная структура предоставляет одни 
из самых популярных услуг и имеет разветвленную сеть отделений 
по всей стране? О том, какое решение нашли в Федеральной службе 
государственной регистрации, кадастра и картографии (Росреестре), 
рассказывает ее руководитель Игорь Васильев.

Небходимо свести 
к минимуму общение 
с чиновником 
напрямую
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Автомобили иностранного и отечественного 
производства. Куплю в день обращения. Выезд, оценка, 

эвакуация, оформление в ГИБДД, договор
купли-продажи для налоговой, нотариус, за наш счет.
Расчет сразу. Гарантия юридической чистоты сделки.

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 979-52-56,
8 (903) 742-33-90

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Как себя чувствует в ны-
нешний кризис экономика 
России — огромной стра-
ны, состоящей из 85 обла-

стей, республик, округов и краев? Какой 
запас прочности у нынешней системы 
отношений между центром и регионами 
и каковы ее главные изъяны?
Об этом «МК» поговорил с доктором 
географических наук, специалистом по 
экономической географии, директором 
региональной программы Независимо-
го института социальной политики На-
тальей ЗУБАРЕВИЧ.

Почему активизировался 
Кадыров

— Нынешний кризис часто сравнивают 
с предыдущим, 2008–2009 годов. Они дей-
ствительно похожи?

— Нет, этот кризис совсем другой. Во-
первых, он не глобальный и порожден внутрен-
ними причинами. Во-вторых, он более длинный, 
потому что старая модель роста перестала рабо-
тать, а новая не просматривается. В-третьих, он 
медленный: это не как кирпичом по голове — это 
как обрезание хвоста у собаки по частям…

— А если бы не было санкций?
— Не надо валить все на врагов: торможение 

породили не санкции. Инвестиции ушли в неболь-
шой минус еще в 2013 году, промышленный рост 
прекратился тогда же, рост доходов населения 
замедлился в 2013 году, а остановился в январе 
2014-го, еще до Крыма… Просто страна жила на 
растущих ценах на нефть, а когда они перестали 
расти и полировать все издержки коррупцион-
ной системы — перестала расти тоже. А потом 
добавились внешние шоки. По расчетам Евсея 
Гурвича из Экономической экспертной группы, 
влияние санкций на спад — одна четверть, а 
цен на нефть — три четверти. Россия — страна 
рентной экономики, федеральный бюджет — 
основной распределитель нефтяной ренты, и 
сжимающаяся рента сокращает возможности 
поддержки регионов. Выравнивающая поли-
тика, когда всем раздавали, особенно Чечне, в 
прежних масштабах невозможна.

— Но если «особенно Чечне» — это уже 
не уравниловка...

— По результату — уравниловка. Когда вы 
сравниваете доходы на душу населения консо-
лидированных бюджетов субъектов Федерации 
с учетом федеральных трансфертов и с поправ-
кой на стоимость жизни, то обнаруживаете, что 
заборчик-то почти ровный, и в нем торчат только 
семь пиков: Москва, Петербург, Ямало-Ненецкий, 
Ненецкий, Ханты-Мансийский автономные окру-
га, Тюменская область, которой перечисляется 
часть нефтяной ренты от автономных округов, и 
Сахалинская область.

— А что все-таки с Чечней?
— В 2009–2011 годах душевые доходы бюд-

жета Чечни были на 12–20% выше средних по 
регионам, а в 2013–2014-м — на 13–14% ниже. 
Но это без учета стоимости жизни — с коррек-
тировкой на индекс бюджетных расходов они 
оставались близкими к средним по регионам. 
Объем трансфертов Чечне сократился с 67–68 
млрд руб. в 2011–2012 годах до 53–57 млрд руб. в 
последние два года. Думаю, повышенная актив-
ность г-на Кадырова связана и с тем, что денег 
поубавилось. Нужно показать, как сильно ты 
нужен дающим…

А пиковый объем трансфертов в целом по 
стране пришелся на 2009 год — их доля в доходах 
консолидированных бюджетов регионов вы-
росла с 19% до 27%. Прошлый кризис заливали 
деньгами... В 2010-м попытались трансферты 
поубавить, но не очень получилось. В 2011-м 
опять пришлось добавлять, и по объему это был 
максимум — почти 1,8 трлн рублей!

— Понятно, ведь впереди были прези-
дентские выборы 2012 года...

— В том числе. Потом Минфин напряг по-
литические мускулы и год за годом стал транс-
ферты снижать. К 2013 году они сократились до 
1,6 трлн рублей, но при этом регионам пришлось 
выполнять указы президента о повышении зар-
плат бюджетникам. Вы думаете, власть вела себя 
в соответствии с Бюджетным кодексом, который 
требует любые дополнительные обязательства, 
налагаемые на субъекты Федерации, сопро-
вождать дополнительным финансированием 
с того уровня власти, который налагает допол-
нительные обязательства? Ничего подобного! 
Не более 30% средств на повышение зарплат 
дал федеральный бюджет, а 70% изыскивали 
сами регионы. Пришлось рубить многие рас-
ходы, брать большие займы. Потому что если 
выполнил указы — ты на хорошем счету, а если 
нет — играешь не по правилам… 

Конечно, рост долгов — это риски для бюд-
жета региона, но они проявятся завтра, а за 
указы-то надо отчитываться сегодня! И регио-
нальные власти вполне рационально решили: 
важнее выжить сейчас. За 2012–2013 годы де-
фицит консолидированных бюджетов регионов 
вырос в 3 с лишним раза, до 642 млрд рублей. 
Суммарный долг регионов и муниципалитетов 
достиг 2 трлн рублей к началу 2014 года и 2,4 
трлн рублей — к началу 2015 года. Это треть 
всех собственных доходов бюджетов регионов 
без учета трансфертов. К маю 2015 г. долг пока 
больше не вырос.

— Что, сверху разрешили с указами 
погодить?

— Регионам «повезло»: перестала расти 
экономика, а вместе с ней — и средняя зарплата 
по экономике, на которую должна равняться 
зарплата бюджетников. Ну и действительно, 
вожжи ослаблены, хотя публично президент 
по-прежнему говорит, что он поставленной за-
дачи не отменял…

Сейчас больше внимания стали уделять 
президентскому поручению по дорожному строи-
тельству, и особо рьяные губернаторы переки-
дывают деньги с социалки, чтобы добавить на 
строительство дорог и отчитаться за это.

— Сам не вложишься — не получишь со-
финансирование из федерального бюджета 
на дороги!

— Да, но чтобы добавить свою часть, надо 
изымать деньги уже у школ и больниц… И изыма-
ют. Губернатор Псковской области Андрей Турчак 
сократил все социальные расходы, но нарастил 
бюджетные инвестиции в строительство дорог. 
Хотя губернаторы разные и регионы разные… 
Меня часто спрашивают: федерация ли Россия? 
Отвечаю: и нет, и да! Казалось бы, вертикаль 
сверху донизу, а начинаешь анализировать, как 
губернаторы адаптируются к спущенным сверху 
правилам игры, — оказывается, каждый по-
своему. Кто-то экономит на всем, чтобы создать 
промплощадки, надеясь привлечь инвестора; 
кто-то режет все, чтобы отдать долги, а кто-то их 
быстро наращивает… Каждый регион по-своему 
балансирует необходимость выполнять навязан-
ные федеральные решения, реальные потреб-
ности развития и политические риски, связанные 
с сокращением социальных расходов.

Варягов, которые региона не знают и не 
любят и для которых главное — отчитаться перед 
центром, все-таки не большинство. Сейчас идет 
настоящая «проверка на вшивость» региональ-
ных властей: как в очень жестких условиях, когда 
сверху говорят одно, а жизнь диктует другое, 
вырулить и выровнять ситуацию? Ведь какой бы 
куратор в Кремле ни сидел, решения принимает 
губернатор, и отвечает за них тоже он. Внизу — 
люди… Если сокращаются фельдшерские пун-
кты, участковые больницы, укрупняются школы, 
рубятся пособия, то население, скорее всего, 
не выйдет на улицы, но фигу в кармане держать 
будет и при случае ее покажет. 

Знать бы, где рванет
— Неужели в России губернаторы бо-

ятся фиги?
— Они боятся двух вещей: недовольства 

верха и публичных акций протеста снизу. Регио-
нов, способных на публичные акции протеста, 
в России мало. Это регионы с более высоким 
человеческим капиталом и более сильной энер-
гетикой населения: Калининградская область, 
Приморский край, Москва с Московской об-
ластью, Петербург… А в Тамбове, казалось бы, 
можно ничего не бояться — дашь недовольным 
по кило гречки, и все. Но вот в чем проблема: 
в России никто никогда до конца не понима-
ет, какой будет реакция! Это как минное поле, 
где все растяжки глубоко закопаны и их как бы 
нет, но проходит дождь, размывает землю, и вы 
неожиданно подрываетесь там, где вчера ходили 
спокойно. И никто из аналитиков не может точно 
сказать, где рванет…

— Почему не может? Страна слишком 
большая и разная?

— Нет, страна с очень сложным балансом 
инерции, оппортунизма и протеста. Долго-долго 
идут оппортунизм и инерция, и вдруг происходит 
какой-то щелчок ментальный, который создает 
энергетику протеста там, где никто не ждал. И 
не создает там, где, казалось бы, должен… Я 
думала, что укрупнение школ в Москве просто 
так не пройдет, потому что московское обра-
зованное население понимает: хорошая школа 
или гимназия — это важные стартовые позиции 
для ребенка. Московские родители активно 
инвестируют в образование детей, понимая, 
что это капитал: ребенок учится в правильной 
школе, затем в хорошем вузе, чтобы потом найти 
высокооплачиваемую работу (а она в Москве 
есть) или уехать в другую страну. Но лучшие 
школы стали сливать с худшими, разрушаются 
полезные традиции и коллективы, внедряется 
«типовое» образование. На мой взгляд, это не 
могло обойтись без протестов — но почти обо-
шлось. Пошумели немного и затихли... Значит, я 
тоже не понимаю, какое у нас общество.

— Если заборчик ровный, то региональ-
ные различия в уровне жизни не так велики, 
как иногда кажется?

— Они не принципиальны, за исключением 
вышеназванной семерки: у этих выше доходы, 
они себе больше могут позволить, у остальных 
же — средняя температура по больнице. Но 
дальше начинается дифференциация по качеству 
управления… Я бы не рискнула говорить, что 
эффективность управления в регионах разли-

чается в разы, но различия заметные: Татарстан 
не такой, как Псковская область. Чувствуют ли 
это люди — тоже вопрос. Отчасти да. Но по мере 
усиления кризиса недовольных будет больше, 
причем везде. Губернаторов сверху давят, снизу 
матерят…

— А во власть люди все равно 
стремятся.

— Стремятся. Не только чтобы заработать и 
купаться во власти: как ни удивительно, в России 
все еще немало людей, которые хотят самореа-
лизоваться и развивать свой регион. 

— Насколько оправдывает себя прово-
димая в отношении регионов политика?

— Да, нефтяная рента помогла: межрегио-
нальные различия не исчезли, но немного смяг-
чились. Что касается политики выравнивания, 
то есть поддержки отстающих регионов, — она 
есть во многих странах, особенно развитых. Но 
в России дотация на выравнивание бюджетной 
обеспеченности, которая считается по формуле, 
— это лишь четвертая часть всех трансфертов. 
Есть еще более сотни видов субсидий, которые 

должны софинансироваться регионами: на до-
плату учителям, инвестиционные, на поддержку 
всего и вся. Их выделение непрозрачно, а доля 
в трансфертах высокая — доходила до трети, 
сейчас около четверти. Есть субвенции — день-
ги, который центр выделяет на реализацию его 
полномочий в регионах…

Но самая удивительная дотация — на обе-
спечение сбалансированности бюджетов регио-
нов. Злые языки поговаривают, что появилась 
она в середине 2000-х как бонус регионам за 
хорошее голосование за «Единую Россию». По-
том она все чаще направлялась на затыкание 
дыр. В 2014 году доля этой дотации достигла 
19% всех трансфертов. Критериев и формул 
ее расчета вы не найдете, она распределяется 
решениями Кремля и Белого дома.

Так как большая часть трансфертов рас-
пределяется непрозрачно, каждый российский 
губернатор по 10–15 дней в месяц проводит в 
Москве, выбивая деньги. Вице-губернаторы как 
на работу ходят в Минфин и другие федеральные 
министерства с теми же целями. Как потопа-
ешь, так и полопаешь… В результате бюджет 
региона зависит не только от того, как разви-
вается экономика, но и от того, как отстроены 
отношения с федеральными распределителями 
трансфертов. И это ловушка, в которой сидит 
Россия: у регионов мало стимулов развивать-
ся, важнее быть успешным добытчиком ренты 
(трансфертов). Развращающая практика — и 
очень коррупционная. 

За что дерутся 
губернаторы

— Многие считают, что спасительным 
лекарством могла бы стать децентрализация 
налоговых доходов…

— Возможности налоговой децентрализа-
ции ограничены. К концу 2000-х годов нефте-

газовые доходы в виде НДПИ стали полностью 
поступать в федеральный бюджет. И это пра-
вильно: вся страна осваивала западносибирские 
месторождения, почему только два автоном-
ных округа должны получать ренту? Еще один 
вид ренты — т.н. «рента столичного статуса». 
Штаб-квартиры крупных российских компаний 
сосредоточены в Москве, здесь же платят налог 
на прибыль, создают высокооплачиваемые ра-
бочие места, с которых платится НДФЛ в бюджет 
города и так далее. У многих столиц мира есть 
статусная рента, но не в таких масштабах. В 
сверхцентрализованной системе управления 
столичная рента максимизируется: в России все 
штаб-квартиры крупных компаний сидят в том 
месте, где принимаются решения. Если, конеч-
но, их не сослали в Петербург, чтобы увеличить 
статусную ренту и Северной столице...

— Рента столичного статуса тоже 
уменьшается?

— С 2011 года доходы бюджета Москвы 
держатся на уровне 1,5 трлн рублей и почти 
не растут. Причин много, но главная — закон 

о консолидированных группах налогоплатель-
щиков, перераспределяющий налог на прибыль 
из штаб-квартир в регионы, где эта прибыль 
реально создается. Конечно, полтора триллиона 
— это очень много, но Москва, как и вся Россия, 
привыкла жить на растущей ренте. Когда рента 
сокращается, а это неизбежно из-за кризиса и 
падения цен на нефть, приходится оптимизи-
ровать расходы.

Власти Москвы пытались сократить соци-
альные льготы и доплаты лужковского прошлого, 
а с 2014 года — и социальные расходы в целом, 
чтобы сохранить расходы на инфраструктуру. 
Собянин — прагматик, его задачей является 
снижение барьеров развития агломерации, пре-
жде всего инфраструктурных (дороги, развязки, 
метро). Расходы на здравоохранение и обра-
зование в столице в 2014 году сократились на 
2–5%, в первом квартале 2015 года — на 5–7%, 
на соцзащиту — два предыдущих года сидели 
почти на нуле… А расходы на национальную 
экономику, куда входит транспорт, дорожное 
строительство, благоустройство, выросли в 2014 
году на 16%. 

Но больше всего удивляет рост расходов по 
статье «общегосударственные вопросы» (проще 
говоря, на бюрократию) — на 15% в 2014 году. 
Хотелось бы обсудить эти решения, но в Москве 
все делается непублично.

— Так децентрализация не нужна или 
невозможна? 

— Давайте считать: из всех налогов, посту-
пающих в федеральный бюджет, 27% дает ХМАО, 
еще 14% (недавно было 18%) — Москва, 9% — 
Ямало-Ненецкий АО, 5% — Санкт-Петербург. 
То есть почти 60% всех налогов, идущих в фе-
деральный бюджет, обеспечивают 4 субъекта 
Федерации! В федеральный бюджет поступают 
НДПИ и НДС, то есть рента сырьевая и рента 
столичного статуса, ведь в агломерациях феде-
ральных городов концентрируется потребление. 
Децентрализация этих налогов добавит ресурсов 
и без того богатым регионам, а остальным — не-
много или почти ничего. Простых решений нет… 
Хотя часть налога на прибыль, идущую в феде-
ральный бюджет, давно пора отдать регионам. И 
раз мы живем на ренту — перераспределитель-
ная политика должна быть честной и прозрачной. 
При понятных критериях выделения трансфертов 
у регионов появляется стимул к развитию.

— Но тогда губернаторы станут самосто-
ятельнее, и с ними центру труднее будет…

— Да, прозрачные правила всегда огра-
ничивают ручное управление, а оно — основа 
авторитарного режима... Пока распределение 
идет в ручном режиме, губернатор бьется не 
за развитие своего региона, а за долю рентного 
пирога. Сейчас пирог уменьшается, и драка 
пойдет не на жизнь, а на смерть. Но все губер-
наторы прекрасно знают правила игры: что мож-
но Татарстану — нельзя Пензенской области, 
что можно Петербургу — нельзя Хабаровскому 
краю. Каждый бьется за тот кусок, который не 
несет политических издержек. У нас ведь страна 
умных людей! Все понимают коридор своих воз-
можностей и в нем работают, добавляя пиара, 
чтобы откусить побольше… Интересно за этим 
наблюдать, но какое отношение к развитию имеет 
подобная суета? 

К сожалению, самыми пострадавшими в 
новый кризис оказались регионы, которые пы-
тались развиваться, привлекать инвесторов: 
Калужская, Калининградская Ленинградская, 
Тюменская области, отчасти Тамбовская, Пен-
зенская, Ульяновская области, Татарстан. Пока 
наиболее сильная просадка — у Калужской и 
Калининградской областей.

— Из-за сокращения иностранных 
инвестиций?

— Не это главное. Делали ставку на новый 
автопром или другое современное производ-
ство, а спрос упал... В Татарстане экономика 
более диверсифицированная, и кризис пока 
бьет мягче; еще более устойчива Тюменская об-
ласть, где появилось много новых предприятий. 
Но нельзя обойти экономические законы: если 
сжимается платежеспособный спрос, рано или 
поздно это скажется. 

Пример этих регионов подает другим гу-
бернаторам плохой сигнал: любая инициатива 
наказуема. Сиди тихо, федеральную помощь 
подкинут, а если сделаешь 100% правильных 
голосов в своей Мордовии на выборах, будешь 
политическим долгожителем! 

Сколько можно так жить?
— Какие тенденции в развитии экономи-
ки вы считаете самыми опасными?

— Главное — уничтожение конкуренции: без 
нее эффективности быть не может. На втором 
месте — подмена экономических приоритетов 
геополитическими. Это очень затратно и эконо-
мически неэффективно, деньги закапываются! 
Третья опасность — вертикаль. Для развития 
важно разнообразие, а те, кто наверху, его бо-
ятся. А еще наверху не понимают базовый прин-
цип: интересы страны никогда полностью не 
совпадают с интересами ее регионов, поэтому 
профессионализм власти состоит в умении не 
подавлять, а балансировать, искать компромисс. 
Только это дает регионам стимулы к развитию, 
а центру — возможность сохранять единство 
территории.

— Но при всех рисках и кризисе все пока 
идет и идет как-то, без катастроф...

— Повторю: этот кризис вязкий, медленный 
и длинный. Он немного напоминает кризис 1991–
1996 годов, когда экономика адаптировалась к 
новой, рыночной системе. Сейчас происходит 
адаптация к ухудшению, коридор возможно-
стей роста сузился до предела. Но россияне — 
люди со специфической ментальностью: когда 
нам кирпич на голову падает — реагируем, а на 
медленный спад — «ну как-нибудь». Наверху 
надеются, что цена на нефть начнет расти. У 
регионалов иллюзий нет, но тоже надеются как-то 
потихонечку приладиться. А населению — «лишь 
бы не было войны»: XX век пока не забыт.

— Но это означает...
— …привыкание к худшему без институ-

циональной модернизации. Это может длиться 
долго. Можно еще 10–20 лет жить так, как сейчас: 
на кусок колбасы нам и на дом у теплого моря на-
чальству хватит. Запас прочности есть. Система 
адаптируется к худшим условиям: все меньше 
денег на образование, на здравоохранение, 
все меньше мотиваций идти во власть тем, кто 
имеет хорошую квалификацию и умеет рабо-
тать… Шагреневая кожа сжимается медленно, 
развитие затухает. И мы к этому привыкаем, нам 
кажется, что все нормально. Ну нет денег на 2 
кило черешни — купим один. Нет на новую пару 
обуви — купим в следующем году… 

Когда вся страна мирно, тихо, покорно 
приспосабливается к худшим кондициям, не 
пытаясь понять, почему они ухудшаются и что 
надо сделать, чтобы переломить тренд, — это 
почти приговор. 

— Предположим, тот же Владимир Пу-
тин, с которым так все сроднились, выдви-
гает вместо имперского проекта модерни-
зационный. Можно ли наше болото зажечь 
такой идеей?

— Нынешняя власть уже не сможет. Но нет и 
ощущения, что придет Иван Иванович или Сидор 
Сидорович и что-то сразу поменяет. Общество 
само создает ту матрицу ценностей, норм и пра-
вил, в которой мы живем… В институциональной 
экономике это называется «эффект колеи», из 
которой трудно выбраться.

Должно прийти новое поколение, которое 
будет готово к изменениям. Таким было общество 
1980-х. Может быть, к середине 2020-х годов 
страна все же накопит энергию…

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

ОНФ С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ

Общероссийский народный фронт 
устроил «круглый стол», за которым 
оповестил страну, что приступает 
к созданию «Системы публичного 
мониторинга опасных участков 
автомобильных дорог». 

Вел мероприятие Николай Николаев — на-
чальник учреждения с коротким и понятным 
каждому названием: «Центр независимого мо-
ниторинга исполнения указов Президента РФ 
«Народная экспертиза» Общероссийского на-
родного фронта». 

Для затравки Фронт довольно сурово спросил 
у представлявшего ГИБДД генерал-майора Павла 
Бугаева: как, мол, полиция собирается выполнять 
наказы президента Путина по снижению смерт-
ности на дорогах? Тот бодро отрапортовал, что 
его ведомство уже вовсю приступило к снижению, 
подчеркнув, что в деле воспитания безаварийного 
российского водителя его ведомство особенно 
рассчитывает на камеры автоматической фикса-
ции. Упоминание о камерах взбодрило присут-
ствовавшего на мероприятии депутата Госдумы 
Вячеслава Лысакова, совершенно справедливо 
возмутившегося, что местные власти почти по 
всей России превратили их из средства профи-
лактики ДТП в источник пополнения бюджетов: 

— Камеры ставят не в местах с повышенной 
аварийностью, а там, где проще подловить во-
дителя. Получается, что, чем больше нарушений 
ПДД, тем выгодней для бюджета. Дошло до того, 
что в некоторых регионах за камеры отвечает не 
ГИБДД, а местный министр финансов...

Подполковник полиции Олег Порташников 
снизил градус депутатского возмущения, отрапор-
товав, что к концу года на сайте ГИБДД появится 
сервис, позволяющий отслеживать и анализи-
ровать аварийность по всей России, вплоть до 

какой-нибудь улицы. Ему вторил представитель 
известного интернет-поисковика, рассказавший, 
что компания тоже работает в этом направлении 
и готовится предоставить пользователям карту 
аварийно-опасных участков. А Фронт намерен с 
помощью своих активистов не только выявлять 
очаги аварийности, но и добиваться от чиновников 
их ликвидации. 

Но, судя по выступлению Игоря Старыгина, 
гендиректора «Ассоциации территориальных 
органов управления автомобильными дорогами» 
(РАДОР), ликвидировать их вряд ли получится. 
Дело в том, что денег в региональных дорожных 
фондах, по данным Старыгина, с гулькин нос. 
В прошлом году их хватило на ремонт (о рекон-
струкции и речи не идет) лишь 2% из 500 000 
километров трасс. На практике это означает, что 
периодичность ремонта этих дорог — раз в 50 
лет. В 2015 году денег ожидается еще меньше, 
что увеличит периодичность до 80 лет. 

— При этом в субъектах практически нет 
ни одного ответственного дорожника, против 
которого прокуратура или ГИБДД не заводили 
бы административное производство, — заявил 
Старыгин. 

Другими словами, ОНФ может обмонито-
риться, но какой от этого толк, если региональные 
дороги обеспечены деньгами лишь на 13% от 
необходимого для их содержания, ремонта и 
реконструкции. Да, кое-где в регионах местные 
активисты могут добиться установки нужного 
знака, нанесения новой разметки или организа-
ции нового светофорного объекта. И тем самым 
подзаработать себе и родимому Фронту полити-
ческого капитальца. Но глобально ситуация все 
равно не изменится, и денег для региональных 
дорог не прибавится.  

Алексей БАТУШЕНКО.

Общероссийский народный фронт считает, 
что дорожникам нужны не деньги,  

а общественный контроль
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ГОРИЗОНТАЛЬ
ВЛАСТИ

СИТУАЦИЯ

Некоторые, как писал русский классик,
«...на фасон тратят тысячи, у секретарш сторго-
вывая полтинник».

Сторговывает Сергей Федотов, гендирек-
тор Российского авторского общества, у авторов, 
полтинник или рубль — это трудно сказать. Но с 
«фасоном» у бизнесмена от искусства все более 
чем в порядке. Как все современные молодые люди, 
г-н Федотов ведет блог в соцсети, где ненавязчиво 
делится радостями покупок. Например, недавно 
он опубликовал трогательное фото, где детские 
пальчики — по-видимому, сына — сжимают на-
ручные часы.

Это настоящее произведение дизайнерского 
искусства, швейцарские часы UR-202. С необычным 
циферблатом и стрелками; стоит такая штука более 
пяти миллионов рублей. Дети Федотова с ранних 
лет приучаются к стильным роскошным вещам.

В «Фейсбуке» — несколько фотографий чер-
ного джипа Mercedes. Удобный шикарный внедо-
рожник приобретен, похоже, в Англии, и стоимость 
его там составляет от 100 тыс. британских фунтов 
и выше, в зависимости от комплектации.

Транспорт — это важное дело собирателя 
авторских прав. От источника в РАО нам стало 
известно, что Федотов летает частными бортами, 
которые стоят огромных денег. Эта информация 
есть и в «Фейсбуке».

Это началось не вчера. Так, например, в ав-
густе 2013 года, сразу после повторной выдачи 
РАО государственной аккредитации на 10 лет(!), 
Федотов улетел из Внуково 3 (ВИП-терминал) — 
на самолете Bombardier CL-600-2B16 Challenger 
605.

Стоимость перелета таким небольшим и 

уютным самолетом по рыночным расценкам состав-
ляет примерно 37000 евро. Так что, почему бы не 
провести несколько часов полета в комфорте?

Федотов возвращается в Москву на Learjet 
60XR — стоимость подобного перелета около 28000 
евро. А потом Федотов опять улетел на Bombardier 
CL-600-2B16 Challenger 604. Затраты на такого 
рода перелет  — около 29000 евро.

Это всего лишь несколько моментов, ко-
торые косвенно подтверждают чрезмерное, а 
может быть, и нецелевое расходование средств 
РАО. Выплаты авторам — даже по официаль-
ной статистике Общества — намного мень-
ше сборов. Так, в 2014 году сборы составили
4,6 млрд рублей, выплаты авторам — 3,4 млрд 
рублей. Получается, 1,2 млрд рублей — чистая 
прибыль Общества?

Непрозрачность РАО и жалобы авторов на 
копеечные выплаты привели к ряду публикаций 
в СМИ.

После чего Федотов явно занервничал и, по-
хоже, решил изменить структуру управления в 
РАО. Для чего собирается экстренно провести 
объединение РАО с Всероссийской организацией 
интеллектуальной собственности (ВОИС) и Рос-
сийским союзом правообладателей (РСП). ВОИС 
и РСП — тоже «его» организации (в РСП Федотов 
официально гендиректор, в ВОИС гендиректор 
Андрей Кричевский — он же заместитель Федо-
това в РСП).

А объединение, по сути, «придворных» органи-
заций, местами непрозрачных, запутает ситуацию 
окончательно.

Подготовлено по материалам электрон-
ной газеты «Век».

БОЛЬШОЙ СТИЛЬ
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Кто проверит нецелевые 
расходы РАО?

Некоторые чиновники от искусства сами 
обладают отменным вкусом и тягой к 
прекрасному. Управление авторскими 
правами — это очень хороший бизнес. 
Правда, не столько для авторов, сколько 
для тех, кто этими правами «управляет». 
Проще говоря — собирает.

c 1-й стр.
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Наталья Зубаревич.



Сегодня Верховная рада Украины собирается 
проголосовать за изменения в конституцию 
по децентрализации власти. Представители 
Донбасса уже заявили, что внесенные По-
рошенко поправки противоречат Минским 
соглашениям. Приведет ли это противоречие 
к новому обострению ситуации и как оно в 
целом повлияет на урегулирование конфлик-
та на юго-востоке Украины? 
Об этом, а также о трактовках новейшей по-
литической истории России мы поговорили 
с директором Центра политической конъюн-
ктуры Алексеем Чеснаковым. 

— В чем причина возникшего противо-
речия? Ведь в Минских соглашениях вроде 
бы все прописано так, что можно сразу по-
нять — выполняются они или нет. 

— Вы верно отметили, что в Минских согла-
шениях формулировки четкие. Несмотря на это, 
только в части политических договоренностей 
киевские власти нарушают 4, 9, 11 и 12-й пункты 
февральского комплекса мер. Не буду повторять 
целиком все их, но вот что касается изменений в 
конституцию, пункт 11: «Проведение конституци-
онной реформы в Украине со вступлением в силу к 
концу 2015 года новой конституции, предполагаю-
щей в качестве ключевого элемента децентрали-
зацию (с учетом особенностей отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей, согласованных 
с представителями этих районов), а также при-
нятие постоянного законодательства об особом 
статусе отдельных районов Донецкой и Луганской 
областей в соответствии с мерами, указанными 
в примечании, до конца 2015 года».

В примечании, кстати, изложены конкрет-
ные гарантии для жителей республик — что они 
не будут уничтожены киевской властью после 
принятия новой конституции и законов. Прямо 
предписывается учет особенностей отдельных 
районов Донецка и Луганска в тексте конституции. 
Прямо предписывается необходимость согласо-
вания с представителями Донецка и Луганска. Но 
Киев ничего не учел и не согласовал.

— А с кем согласовывать, если украин-
ская сторона отказывается признавать ны-
нешних руководителей Донецкой и Луганской 
республик?

— Зато Киев не отказывается признавать 
Захарченко и Плотницкого представителями 
отдельных районов Донецкой и Луганской об-
ластей Украины. Это прописано в преамбуле 
меморандума от 19 сентября прошлого года, 
опубликованного ОБСЕ и подписанного офици-
альным представителем украинского президента 
Леонидом Кучмой. Подписанным уже после при-
нятия Верховной радой законопроекта об особом 
статусе отдельных районов Донбасса. 

Киев постоянно меняет правила игры. Когда 
выгодно — признает Захарченко, когда не выгодно 
— не признает. Эта избирательность — один из 
способов для Киева профанировать выполнение 
Минских соглашений. 

Другой способ — затянуть рассмотрение 
вопроса, а потом всех поставить перед фактом 
собственных односторонних действий и развести 
руками — дескать, ничего уже не сделать, закон 
принят. Все эти «изысканные» украинские хи-
трости раскусили обычно лояльные к Порошенко 
европейцы — на днях МИД Франции уже прямо 
потребовало от Украины, не затягивая, начать 
диалог с республиками Донбасса по вопросу о 
децентрализации. 

— Киевские власти утверждают, что по-
зиция Донбасса учтена в новых законах и 
поправках к конституции...

— Утверждать — не значит подтверждать. 
Еще в мае республики отправили свои предложе-
ния в конституционную комиссию и передали их 
журналистам. Киев предпочел демонстративно 
их не заметить. Согласования с республиками не 
было. В нынешнем тексте поправок в конституцию 
нет даже намека на особый статус отдельных 
районов Донбасса.

Киев сжульничал, упомянув лишь вскользь 
эту тему в переходных положениях. Да и то не 
конституции, а всего лишь самого закона о вне-
сении поправок. То есть с юридической точки 
зрения это ноль. Издевательство! И это точно не 
устроит республики, поскольку никак не гаран-
тирует неизменность статуса особых районов и 
долговременность такого их нахождения в со-
ставе Украины. 

Киев легко передергивает факты. Например, 
киевские чиновники ссылаются на положительное 
заключение Венецианской комиссии на текст 
поправок в конституцию. И даже тут лукавят. 
Венецианская комиссия отметила, что «проект 
поправок не обеспечивает конституционную 
основу для предложений, направленных на уре-
гулирование нынешнего конфликта в Украине». 
Точку зрения о конституционном закреплении 
особого статуса Донбасса поддержал и генсек 
Совета Европы Торбьерн Ягланд.

Вообще если посмотреть внимательно, то 
порошенковские поправки в конституцию явно 
противоречат первоначально заявленным целям 
децентрализации. Многие украинские политики 
считают, что о децентрализации речь не идет, 
наоборот, резко усиливается центральная власть. 
Олег Березюк, глава фракции «Самопомощь» в 
Верховной раде, входящей в правящую коалицию, 
заявил, что они не будут поддерживать такие 
поправки в конституцию, поскольку они наносят 
ущерб регионам.

— И как видятся дальнейшие шаги? Ведь 
остается все меньше времени для реализа-
ции Минских договоренностей.

— С принятием поправок в конституцию, 
не обсужденных с республиками, Киев пройдет 

точку невозврата. Порошенко будет выдавать 
свои несогласованные действия за выполнение 
Минска-2 и требовать от ДНР и ЛНР отдать под 
его контроль границу с Россией. Республики, 
конечно, на это не пойдут, поскольку обман оче-
виден. Думаю, что Германия, Франция и Россия 
не будут делать вид, что их устраивает киевское 
прочтение Минска-2. 

Видимо, урегулирование затянется по сро-
кам и выйдет за пределы 2015 года. При этом 
принципы Минска-2 останутся незыблемыми. 
Ими не будут поступаться ни Меркель, ни Пу-
тин. Подтверждением данного варианта служат 
слова председателя Европарламента Мартина 
Шульца, рекомендовавшего сторонам сохранить 
на следующий год «соответствующий формат 
решения конфликта на востоке Украины в слу-
чае, если он не разрешится до конца действия 
соглашения Минск-2, который заканчивается в 
нынешнем году». 

— Не могу не воспользоваться случаем 
и не спросить у вас по поводу внутренней 
политики. Недавно в нашей газете было опу-
бликовано интервью экс-главы управления 
внутренней политики Олега Морозова. Он 
сказал, что до 2011 года в политической 
сфере был совершен целый ряд ошибок. Вы 
были в числе руководства управления в тот 
период. Как вы можете прокомментировать 
слова Морозова? 

— Если бы это не был мой старый знакомый 
Олег Викторович Морозов, можно было бы на-
звать то интервью образцом фальсификации 
новейшей истории. Будем считать его мнение 
субъективным. В России есть специфическая тра-
диция — каждый новый начальник считает себя 

немного богом и убеждает, что до него ничего и не 
было, что землю, небо и звезды создал он. Ну а в 
лучшем случае оценивает предшествующее как 
имитацию, которую он превратил в реальность. 

Интервью повеселило. Например, реакцией 
на «угрозы» со стороны одного из оппозицио-
неров. Преувеличение опасности для власти со 
стороны оппозиции тоже традиция. Что, впрочем, 
не мешает самим чиновникам, находясь уже (или 
еще) в оппозиции, пугать власть направо и на-
лево. Помните, как в 1999 году соратник Олега 
Морозова по блоку ОВР Георгий Боос заявил, что 
находящиеся в Кремле посчитают райской судьбу 
Чаушеску? Это угроза или имитация? 

Поражает, как много достижений Путина 
во внутренней политике и как президента, и как 
премьера в 1999–2011 годах вдруг объявляется 
имитацией на столь высоком уровне. Замирение 
Чечни, реинтеграция ее в Россию, разгром оли-
гархов, разворот политики в пользу большинства, 
создание «Единой России», до сих пор являю-
щейся партией власти, на которую власть делает 
ставку, — все это была имитация? Олег Морозов 
сам был видным деятелем «Единой России» и от-
вечал за ее идеологию. Он тогда был имитацией 
или сейчас что-то имитирует?

— Он говорит об имитации в деле постро-
ения настоящих политических институтов.

— Понимаете, во время работы в админи-
страции я занимался политическим планирова-
нием и знаю, как все происходило на самом деле. 
И политический склероз мне пока не грозит. Да 
и вам, как журналисту ведущего политического 
издания страны, наверное, многое помнится. В 
какие годы было создано большинство из рабо-
тающих сейчас политических институтов? Разве 
в последние три года? Гораздо раньше. 

Путин не один год создавал в России мощ-
ные политические институты. С начала нулевых 
судебная и правоохранительная системы были 
выведены из-под олигархов и поставлены под 
контроль государства. Были созданы институты 
полпредов, провластное большинство в Госдуме 
и местных парламентах, консолидированы ме-
дийные ресурсы государства и сформированы 
группы лояльных власти интернет-активистов. 
Не говоря уже о молодежных движениях. Да и 
не только молодежных — профсоюзных напри-
мер. Я хорошо помню, как в середине нулевых 
проводились массовые акции политических сил, 
вызывавшие широкий общественный резонанс. 
Вы же об этом писали. 

В первые два президентских срока Путина 
была создана Общественная палата, сформиро-
ван Совет по правам человека. Многочисленные 
молодежные лагеря — Селигер, Машук, Бирюса 
— возникли тогда же. Теперь лагеря организуются 
в других местах, но по тем же образцам. Даже 
нынешний Народный фронт сформирован по 
подобию и из тех же людей, что совет сторонни-
ков «Единой России» и беспартийное движение 
«За Путина!», возникшее задолго до 2011 года. 
Разве не на все эти структуры и институты, сфор-
мированные до 2011 года, опирается и сегодня 
политическая элита? 

Система работает! Что касается возвра-
щения выборности губернаторов, которое Олег 
Морозов считает достижением «реальной» поли-
тики, то и тут есть неувязка. В политических кругах 
хорошо известно, что идею вернуть выборность 
губернаторов и облегчить регистрацию партий 
предложил Владислав Сурков, кстати, задолго 
до Болотной. Эти идеи были предложены по за-
данию Владимира Путина, который тогда был 
премьером, но уже планировал политические 
реформы. 

Закончу вопросом к Олегу Морозову — если 
до вас все было «имитацией», то почему поли-
тическая система преодолела кризис декабря 
2011 года? Отвечу сам. Потому что задолго до 
этого были созданы эффективные политические 
институты.

Валерия МАРКОВА.
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— Вероника 
Игоревна, цифры, как 
известно, вещь упрямая. Скажите, на сколько 
все-таки сократилось число фельдшерско-
акушерских пунктов? 

— С 2005 по 2011 год очень существенно — 
более чем на 5 тысяч. Эту тенденцию с трудом 
удалось остановить. За три последних года от-
крыто 460 новых ФАПов. 

— Правда, что совсем без медпомощи 
остались деревни, где проживает менее 100 
человек?

— Мы возложили функции по оказанию пер-
вой помощи на домовые хозяйства. И с 2011 года 
число таких хозяйств увеличилось более чем на 
5 тысяч, или в 2,6 раза. 

— Но домовые хозяйства — это не 
врачи.

— Верно, но и общее число врачебных ам-
булаторий в сельской местности увеличилось 
за последнее время почти на 500, число офисов 
врачей общей практики — почти на 300. В целом 
обеспеченность врачами, работающими в сель-
ской местности, выросла на 16%. Это не так много, 
как хотелось бы, но все-таки. 

И это значит, что повышается доступность 
не просто медицинской помощи, а квалифици-
рованной врачебной помощи. 

— Есть мнение, что офисы врачей общей 
практики открываются не в селах, а в городах, 
да и то вместо сокращенных узких специали-
стов. А часть врачебных амбулаторий — это 
бывшие сельские больницы, которые были 
закрыты. 

— Это не так. Увеличилось число офисов 
врачей общей практики и врачебных амбулаторий 
как в целом, так и именно в сельской местно-
сти. Всего в настоящее время помощь сельским 
жителям оказывают более 46 000 амбулаторно-
поликлинических учреждений и их подразделений, 
в том числе 4,5 тыс. врачебных амбулаторий.

Одновременно число мобильных бригад 
специалистов достигло 8 тысяч. Не случайно, 
по данным соцопроса Росстата, число людей, 
которые нуждались в медицинской помощи, но не 
обратились за ней, снизилось почти на 10%.

— Но если дело серьезное, то попасть в 
городскую больницу деревенскому жителю 
стало сложнее...

— Наоборот! Если сравнивать с 2011 годом, то 
число пролеченных сельских жителей в стациона-
рах регионального подчинения увеличилось более 
чем в 2,5 раза, федерального — на 13,4%. Мы 
внедрили систему маршрутизации пациентов из 
сельской местности в межрайонные стационары, 
способные оказывать квалифицированную каче-
ственную медицинскую помощь при жизнеугро-
жающих состояниях. И сегодня в городе получают 
помощь около 63% сельских жителей. На койках в 
сельской местности пролечено лишь 37% селян. 
Таким образом, почти четверть коечного фон-
да городских больниц используется сельскими 
жителями, то есть фактическая обеспеченность 
койками селян даже превышает на 20% обеспе-
ченность койками городских жителей.

Это как раз к тому, что вы говорили, — цифры 
вещь упрямая. 

— А почему некоторые ФАПы в селах ра-
ботают всего раз в неделю? 

— ФАП должен работать столько, сколько 
необходимо для населения, которое он обслу-
живает. Конкретное время работы, естественно, 
определяется регионом, который лучше знает 
потребности населения и несет за это прямую 
ответственность. Но поскольку потребности сель-
ских жителей в медицинской помощи могут быть 
не ограничены конкретным временем работы 
медпункта, мы подготовили федеральный закон о 
разрешении дежурств сельских медиков на дому, 
и он уже усиленно применяется. 

— Тем не менее число пролеченных сель-
ских больных, по данным СП, сократилось на 
32 тысячи в результате оптимизации. О чем 
может говорить эта цифра, по-вашему? 

— Эта цифра сама по себе ни о чем не гово-
рит. С 2011 года численность сельского населения 
сократилась почти на 330 тысяч, что, естественно, 
сократило и количество пролеченных селян. Нужно 
также учитывать, что с 2012 года мы полностью 
переработали систему оказания медицинской 
помощи сельским жителям. Увеличилось число 
амбулаторных посещений — примерно на 3,8 млн 
в год с 2011 года. Активно внедряются выездные 
формы работы: число посещений мобильных 
медицинских бригад достигло 3,4 млн. Только по 
итогам 2014 года почти 6 млн селян прошли дис-
пансеризацию. Причем около 600 тыс. из них — в 
мобильных комплексах. Впервые на селе начали 
активно развиваться дневные стационары: в 2014 
году их число превысило 2,3 тысячи.

— Возьмем высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь. Деревенским жителям 
добиться такой операции куда сложнее, чем 
всем остальным?

— Объем высокотехнологичной медицинской 
помощи, полученной сельскими жителями, по-
высился за 3 года более чем в 2,5 раза, составив 
26% от общего объема ВМП, оказываемой насе-
лению. Иными словами, сегодня ее доступность 
самая высокая за всю постсоветскую историю 
нашей страны. Более того, с учетом того, что доля 
жителей села в общей структуре населения как 

раз составляет 26%, можно говорить о том, что 
впервые достигнута равнодоступность ВМП для 
городских и сельских жителей.

— Число смертей в стационарах выросло. 
Это связано с тем, что люди слишком долго 
ждали, пока их госпитализируют? 

— Действительно, внутрибольничная леталь-
ность незначительно повысилась — последние 12 
лет на 0,3%, но причины этого совершенно в дру-
гом. Во-первых, внедрение современных техноло-
гий позволило снять ограничения к госпитализа-
ции больных с тяжелыми формами заболеваний, а 
также глубоко недоношенных детей, лиц пожилого 
возраста. Так, например, если еще 10 лет назад 
процент госпитализаций при инсультах не пре-
вышал 45%, то сегодня этот показатель уже выше 
95%. Резко увеличилось количество операций, 
проводимых лицам старшей возрастной группы. 
Количество паллиативных коек за последние 2 
года увеличилось более чем в 4 раза.

Одновременно с этим для пациентов, не 
требующих круглосуточного наблюдения, су-
щественно расширены возможности получения 
помощи в дневных стационарах. За 3 года число 
мест в них увеличилось на 26 тысячи, или 11,5%, 
а число пролеченных на них в год больных — на 
1,2 млн, или на 19%. Оперативная активность в 
дневных стационарах повысилась на 27%.

Проще говоря, в больницу начали госпи-
тализироваться наиболее тяжелые пациенты, 
летальность среди которых, естественно, выше. 
Это абсолютно соответствует тому, что проис-
ходит в других странах. 

— А какова она там? 
— Больничная летальность в США и странах 

Европы составляет в среднем от 3 до 7%. То есть 
в 2–4 раза выше российской. 

Особенно важно подчеркнуть, что тенденция 
к небольшому увеличению летальности наблюда-
лась на фоне снижения за тот же период времени 

смертности населения более чем на 20%, числа 
умерших на дому — только за 3 года на 11,2%, а 
среди детей — на 43%. 

— 17,5 тыс. населенных пунктов в Рос-
сии не имеют никакой медицинской инфра-
структуры, причем жителей 11 тыс. из них от 
ближайшего врача отделяет более 20 км. При 
этом в 35% лишенных медицины поселений 
отсутствует также общественный транспорт. А 
в некоторых регионах с низкой плотностью на-
селения (таких, как Омская область, Камчат-
ский и Приморский края) вообще не имеется 
мобильных бригад. Как с этим быть? 

— По каждому из тех регионов, которые вы 
перечислили, можно многое рассказать. Вы-
ездные бригады в них уже есть или находятся 
в процессе формирования. В ряде субъектов 
функционируют даже такие необычные формы 
работы, как поезда и теплоходы здоровья. Но во-
прос, который вы задали, более сложен и связан, 
к сожалению, отнюдь не с медициной. 

Согласно переписи 2010 года, число насе-
ленных пунктов, в которых проживает менее 100 
человек, составляло 83 тысячи. С учетом ежегод-
ного снижения численности сельского населения 
сейчас их стало еще больше. Причем в половине 
таких деревенек проживают менее 10 человек. 
Очевидно, что там не может постоянно работать 
медик — такого нет нигде в мире. Но медицинская 
помощь и там должна быть доступной, даже если 
в поселке живет один человек. Поэтому нами 
вместе с профессиональным сообществом был 
подготовлен приказ, который содержит крите-
рии размещения фельдшерских и врачебных 
медицинских организаций первичного уровня в 
населенных пунктах в зависимости от численно-
сти населения в них и расстояния до ближайшей 
медицинской организации. Также регламентиро-
вано оказание первичной медицинской помощи 
посредством выездных форм работы. Внедряются 

телемедицинские технологии.
— Это то, что назвали «лечением по 

Skype»? Но как именно смогут лечить паци-
ентов таким способом? 

— Лечить пациента может только медик и 
только лично. Но совершенно очевидно, что у до-
мовых хозяйств, оказывающих первую помощь, 
могут быть вопросы по профилактике заболе-
ваний, мониторированию состояния здоровья, 
выбору метода само- и взаимопомощи, необхо-
димости эвакуации пациента. 

С помощью телемедицинских технологий 
профильный специалист может консультировать 
врача или фельдшера, находящегося рядом с 
больным, помогает поставить диагноз. 

Очень важно обеспечить связь домовых хо-
зяйств по телефону или через Интернет с кругло-
суточной медицинской службой, которая могла бы 
помочь принять решение о необходимости сроч-
ной консультации или транспортировки пациента 
в лечебное учреждение. Такие круглосуточные 
медицинские пункты уже формируются по пору-
чению Минздрава России на базе региональных 
центров медицины катастроф. Медицинские пун-
кты напрямую связываются не только с жителями, 
но и со службами скорой помощи, экстренной 
консультативной медицинской помощи, включая 
санавиационную, что позволит более оперативно 
реагировать на непредвиденные ситуации. Чтобы 
обеспечить их бесперебойную работу, вместе с 
Минкомсвязи России нами проработан план по 
доведению телекоммуникаций до самых отда-
ленных населенных пунктов. Домовое хозяйство 
сможет связаться с диспетчерской при помощи 
телефона или через Интернет — через Skype или 
любую другую аналогичную программу.

Подобный опыт хорошо зарекомендовал себя 
в Канаде, Австралии и ряде других государств, 
имеющих территории с низкой плотностью насе-
ления и проблемами транспортной доступности. 
Но подчеркиваю: это именно вспомогательный 
механизм, который не подменяет реальной ме-
дицинской помощи.

— И все-таки время приезда «скорой по-
мощи» в село может достигать более 2 часов. 
Будут ли установлены какие-то новые норма-
тивы, которые этого не позволят? 

— Совершенно очевидно, что время при-
бытия «скорой помощи» зависит не столько от 
региональной медицины, сколько от состояния 
дорог, физической возможности доезда в установ-
ленный промежуток времени. В части организации 
здравоохранения мы делаем все, чтобы «скорая» 
прибывала максимально быстро. За 2013–2014 
годы мы существенно увеличили количество стан-
ций и машин «скорой помощи», оснащенных на-
вигационной системой ГЛОНАСС, что позволило 
мповысить эффективность управления службой, 
направляя ближайшие бригады к месту вызова. 
Оснащение связью домовых хозяйств позволит 
более оперативно и правильно оказывать первую 
помощь и послужит дополнительной гарантией 
своевременного вызова «скорой».

— Еще один больной вопрос: будет ли 
обязательным наличие аптечного киоска в 
селе?

— Проблема аптечных киосков на селе су-
ществовала очень долго. Лишь в 2010 году были 
приняты поправки в закон, которые позволяют 
ФАПам и другим расположенным на селе меди-
цинским пунктам реализовывать лекарственные 
средства при получении соответствующей лицен-
зии. В прошлом году организована фармацевти-
ческая деятельность в 25,4 тыс. фельдшерских 
и фельдшерско-акушерских пунктов, 1,5 тыс. 
врачебных амбулаторий и 500 центрах врачей 
общей практики, которые расположены в сельской 
местности. Эта работа продолжается.

Ева МЕРКАЧЕВА. 

КАК СПАСТИ
СЕЛЬСКУЮ ЖИЗНЬ?

Министр 
здравоохранения 

Вероника СКВОРЦОВА: 
«Медик не может 

постоянно работать  
в деревне 

с населением менее  
10 человек»

По остроте и накалу тема сельской 
медицины в России за последнее 

время могла бы поспорить разве 
что с темой обезболивающих 

для онкобольных. По мнению 
некоторых, врачей в деревнях 

практически не осталось, 
аптеки закрываются, 
фельдшерские акушерские 
пункты тоже. 
И толку от того, что у 
каждого деревенского 
жителя есть мобильник? 
Пока «скорая» из города 
одолеет по разбитым 
дорогам 200–300 км, 
можно сто раз умереть. 
Выходит, в деревнях 

будет естественный отбор? 
Или надежда на местных 

знахарок и травников? Так ли 
вообще все это?

Мы озвучили страхи 
россиян напрямую министру 

здравоохранения России  
Веронике СКВОРЦОВОЙ. 

КИЕВСКОЕ ПРОЧТЕНИЕ МИНСКА-2 
НИКОГО НЕ УСТРАИВАЕТ

Алексей Чеснаков, глава Центра 
политической конъюнктуры:  
«Видимо, урегулирование на востоке 
Украины затянется по срокам и выйдет  
за пределы 2015 года»G
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ЯКУБОВИЧ СТАЛ ДЕДУШКОИ МЕЧТЫ 

31 июля известный телеведущий, без 
преувеличения — любимец страны, Леонид 
Якубович отметит 70-летие. К дате он сам 
себе приготовил подарок — превратился в 
бородатого деда, отдаленно напоминаю-
щего Льва Толстого. 

Идея снять комедию «Дедушка моей мечты» 
по собственному рассказу «Дедушка» пришла в 
голову юбиляру, и он, как человек дела, собрал 
компанию. Совместно с драматургом Аркадием 
Ининым написал сценарий, который и воплотил 
режиссер Александр Стриженов. С «Дедушкой 
моей мечты» Леонид Якубович абсолютно бес-
корыстно проехал по нескольким фестивалям, 
побывал на «Литературе и кино» в Гатчине, в 
Омске на киносмотре молодого кино «Движе-
ние». Вел себя как ребенок, радовался приему 

зрителей и не требовал никаких гонораров за 
свой визит. 

 На московской премьере собрался, как 
водится, бомонд. Представляли картину режис-
сер Александр Стриженов, актеры, сыгравшие 
главные роли, — Николай Добрынин, Леонид 
Якубович, Екатерина Стриженова, оператор 
Михаил Агранович, сценарист Аркадий Инин. 
Со сцены Александр Стриженов сказал: «Наш 
дедушка появился около года назад. Он успел 
побывать на нескольких фестивалях, получил 
призы и аплодисменты публики и вот доковылял 
своей запоминающейся походкой до Москвы. 
Через несколько дней дедушка уйдет в народ». 
Премьеру посетили коллеги Якубовича — Яна 
Чурикова, Лариса Вербицкая, Алексей Пиманов, 
а также актеры Борис Щербаков, Александр 
Панкратов-Черный, Марат Башаров, Екатерина 
Редникова, певица Надежда Бабкина, саксофо-
нист Алексей Козлов, сатирик Михаил Задорнов, 
режиссер Борис Грачевский, композитор Максим 
Дунаевский, писательница Татьяна Устинова. 

«Дедушка моей мечты» — комедия о са-
мой обычной семье, в которой появился некий 
старичок. Если накормить его манной кашей, 
причем сваренной на воде, все твои желания 
сбудутся. Чем не «Поле чудес»? Так что Леонид 
Якубович в некотором роде сыграл самого себя. 
Ведь наши телезрители верят в то, что он может 
все: подарить пылесос или автомобиль, деньги 
и просто прекрасное настроение. 

А натерпелся он в роли деда по полной про-
грамме. По три часа уходило на грим. Потом 
приходилось по восемь часов проводить в нем 
на съемочной площадке. Борода и накладные 
морщины не давали возможности ни поесть, 
ни воды напиться. Жажду утолял через трубоч-
ку. Под осветительными приборами и слоями 
грима все начинало чесаться. Леонид Якубович 
стремился любой ценой уйти от узнаваемости, 
которая мешает ему по жизни, а на сцене и экране 
тем более. Так что радикальный грим был необ-
ходим. Он же сыграл с Якубовичем злую шутку, 
лишив живости его лицо и ограничив актерские 
возможности. В свои без малого 70 Леонид Яку-
бович — в прекрасной форме. 100 кг веса как 
не бывало. Ради красоты тела и бодрости духа 
он упорно занимался в спортзале, играл в тен-
нис. Так и сбросил 27. Будет ли еще сниматься в 
кино — вопрос. На съемочной площадке Леонид 
Якубович, что называется, на собственной шкуре 
узнал все прелести актерской профессии и пре-
клоняется перед своими коллегами, отдающими 
жизнь во имя кино. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Кадр из фильма.

На премьере 
в кинотератре 

«Октябрь».
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Леонид ЯКУБОВИЧ:  
«Я по восемь часов 
болтался на площадке 
в гриме деда.  
Что же это такое?  
Ни поесть, ни выпить»

ap

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА



16 июля 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ГОСТИ

ДАТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Тамада» на телеви-
зионном ток-шоу. 4. Хитрец, которого хлебом 
не корми, дай обвести кого-нибудь вокруг 
пальца. 10. Писательское амплуа Жванецко-
го. 11. Спортивный сплав по горным речкам. 
13. Заслуженный маэстро. 14. Душевное 
страдание от переизбытка ума. 15. Болезнь 
взяточничества, поражающая чиновничий 
аппарат. 16. Вид спорта, в котором запре-
щается бегать. 18. Донесение командиру. 
20. Стряпуха в барской прислуге. 22. Зимняя 
непогода, ненавистная для дворников. 23. 
Колесико анальгина, спасающее от головной 
боли. 24. Оранжевый «мячик», нарисованный 
на бутылке фанты. 27. Возрастной «пробел» на 
лобной части шевелюры. 30. Перечень от «А» 
до «Я» на странице букваря. 32. Африканская 
экзотика для охотников. 34. Модные брюки, 
придуманные когда-то для верховой езды. 35. 
Мелкая жизненная неприятность. 36. «Жева-
тельный» перерыв в конторе. 38. Нелюдим, 
хмуро сидящий в углу. 39. «Помощница» по-
купателя, для списка которого корзинки будет 
явно маловато. 40. Свадебное авто, идеально 
подходящее под длинный шлейф невесты. 

41. Сковородная глазунья. 42. «Головастик» 
в китовом семействе.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Армия под командовани-
ем фюрера. 2. Неожиданный «хук» судьбы. 3. 
Конфетка, испытывающая на прочность зубные 
пломбы. 5. «Пенал» для очков. 6. Место встречи 
Поветкина с Кличко. 7. Чугунная усталость в 
ногах. 8. Гонец, у которого одна нога здесь, 
другая там. 9. Лекарство того или иного вида. 
10. Комплекс «Открытие Арена», построенный 
недавно на радость всем болельщикам «Спар-
така». 12. Палаточное поселение у моря. 17. 
Спец по сведению дебета с кредитом. 19. Шту-
ковина, на которую призывает раскошелиться 
продавец вдобавок к телефону. 20. Квашеное 
угощение на столе. 21. Механизированный лук 
рыцаря. 25. Сатирическая статья на злобу дня. 
26. Панк по своей асоциальной сути. 27. Глав-
ный балагур в компании. 28. Кратковременное 
падение боксера на ринг. 29. Школьный пред-
мет, рассказывающий о делах давно минувших 
дней. 31. «Взрывная» радиостанция на FM. 
33. Хозяин вигвама и пироги. 34. Гранатомет 
американского морпеха. 37. Целинный слой 
почвы. 38. Палка для игры в лапту.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Теплица. 4. Скептик. 10. Острога. 11. Окулист. 13. Рысь. 14. Кеды. 15. 
Церемония. 16. Стража. 18. Ночник. 20. Привкус. 22. Тарантул. 23. Прихожая. 24. Максимум. 
27. Пряность. 30. Когорта. 32. Прибор. 34. Скутер. 35. Инкогнито. 36. Овощ. 38. Снег. 39. 
Делегат. 40. Жалость. 41. Косатка. 42. Гардина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Терраса. 2. Лось. 3. Царица. 5. Кальян. 6. Писк. 7. Косынка. 8. Материал. 
9. Гороскоп. 10. Острота. 12. Техника. 17. Жеманство. 19. Отголосок. 20. Потомок. 21. Стиляга. 
25. Антипод. 26. Мягкость. 27. Паранджа. 28. Трутень. 29. Оптовик. 31. Бригада. 33. Римейк. 
34. Солома. 37. Щека. 38. Стыд.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ строительство домов, 

дач, коттеджей и другие 
строительные работы. 
Низкие цены 
т. 8-925-843-55-05

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ организация детских 
праздников 
т. 8-915-220-23-30

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ адвокат
бесплатно с 1997 г. 
т. 8(926)334-44-80

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

куплю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

www.agrodex.ru 
8 (495) 645-11-20

Любой сложности.
Недорого! Качественно!

ТЕПЛИЦЫ, ЗАБОРЫ 
И НАВЕСЫ

предлагаю
❑ гадание на Таро 

т. 8-967-050-70-22
❑ предсказания. Помощь 

т. 8-968-427-66-95
❑ ясновидящая Таисия 

Жемчужная. Реальная 
помощь. Гадания 
т. 8-967-034-62-52

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых  т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-431-90-50

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС по Москве 
т. 8-965-307-40-89

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Аэропорт", 
м. "Беговая" 
т. 8-965-180-34-65

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8(903)150-46-00

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я,  МОХАММАД
КАБИР ФЕРЕШТА,

01.01.1988 года
рождения, 

гражданство
Афганистан, сообщаю

об утере паспорта 
номер ОR 263136,
выд. Центральным 
паспортным столом 

28.04.2008 г.
8-964-784-69-67

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новокосино" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
м. "Первомайская",  
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Кантемировская", 
м. "Зябликово"  
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых  м. "Кузьминки", 
м. "Беговая"  
т. 8(495)722-75-02

❑ отдых  м. "Курская" 
т. 8-915-340-44-31

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых  т. 8-926-023-82-92
❑ отдых 

т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД!  
т. 8-985-204-77-03

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

16 июля, четверг
С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конференция народного 

артиста России, актера театра и кино, на счету которого более 
ста пятидесяти ролей, Валерия БАРИНОВА.

Как это — работать в театре? В кино? Тяжело ли быть актером? Как 
человек может совмещать в себе героя, чью жизнь он переживает в своей 
роли, и оставаться самим собой? Мы узнаем, как Валерий Александрович 
планирует праздновать свой юбилей. Наш гость ответит на самые важные 
и откровенные вопросы и расскажет о своих творческих планах. 

Дорогие друзья! У вас есть возможность задать свои вопросы 
Валерию Александровичу уже сейчас на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости МК» в комментариях к анонсу.

17 июля, пятница
В 14.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция почетного президента 

Олимпийского комитета России Виталия СМИРНОВА и заместителя мэра Олимпийской 
деревни во время Игр Геннадия ВЕНГЛИНСКОГО.

19 июля исполнится ровно 35 лет с торжественного момента, когда Леонид Брежнев открыл 
в Москве Олимпиаду-80.

Почему на церемонии закрытия заплакал талисман? Сколько стоило провести Олимпиа-
ду-80? В чем главные различия сочинских и московских Игр? Как отечественные спортсмены и 
функционеры реагировали на то, что представители более чем 50 стран бойкотировали первые 
Игры в Восточной Европе?

Аккредитация по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
Вход только для представителей СМИ при предъявлении паспорта и пресс-карты, 

подтверждающей принадлежность журналиста к СМИ, от которого он аккредитован. 

ВАЛЕРИЙ БАРИНОВ В «МК»

ОЛИМПИАДА-80: КАК ЭТО БЫЛО

Правила прямой линии просты: читатели 
присылают вопросы на сайт, герой отвечает в 
режиме он-лайн. Впрочем, беседа с Андреем 
Дементьевым вышла за рамки традиционно-
го формата — иначе с таким человеком и не 
могло быть.

Рожденный в рубашке
— Андрей Дмитриевич, первый вопрос 

от читателя Ивана: если верить автобио-
графии, в 14 лет вы совершили попытку 
самоубийства. Конечно, вы были тогда со-
всем юным, психически неустойчивым чело-
веком. Да и время было темное, страшное. 
И все же что за причина, что толкнула на 
столь отчаянный шаг? Отец репрессирован 
и сидит в тюрьме? Голод? Страх?

— Все, вместе взятое: война, дикий голод, 
страх (были налеты, бомбежки, город горел) — и 
вот это все на меня навалилось. Мало того, что 
отец и дед сидели в лагерях, мама мучилась от 
непосильного труда, бабушка болела. Невоз-
можно было нормально жить. Невозможно было 
существовать. Это не психическая неустой-
чивость. Это совокупность всех бед, которые 
придавили меня. Однажды я включил плитку, 
вставил патрон, маме написал записку: «Мама, 
прости», потому что я понимал, что совершаю 
поступок, который мог ее убить. Не знаю, судь-
ба или Господь Бог спасли меня, но бабушка, 
которая ушла в магазин, вернулась — навер-
ное, что-то забыла. Я услышал открывающуюся 
дверь и повернулся к ней в тот самый момент, 
когда произошел выстрел. Пуля прошла мимо. 
Я разорвал записку. И в ужасе подумал: как бы 
мои родные это пережили?! Это был момент 
человеческой слабости. Я потом никогда об 
этом никому не рассказывал. Ни мама, ни отец 
не знали об этом. Только позже в мемуарах 
вспомнил все. Я прожил большую жизнь и хочу 
сказать всем: всегда есть выход из любого по-
ложения, и этот выход не смерть, а жизнь. Нельзя 
до конца отчаиваться. После этого случая я стал 
оптимистом. Я верю в жизнь, которая научила 
меня многому: верить в людей, верить в буду-
щее. Помните, что идти надо не затылком, а 
лицом вперед. 

— В вашей жизни был и другой случай, 
когда вы чудом спаслись от смерти...

— И не один. Был случай во время войны. 
Мы шли с ребятами в школу. Чтобы попасть туда, 
надо было ехать на трамвае. Трамваи ходили из 
3–4 вагонов. Когда мы подбежали к остановке, 
трамвай уже тронулся. Все успели, а я прыг-
нул в двигающийся трамвай. Меня кинуло под 
колеса. Но удержался, потому что занимался 
гимнастикой, руки были сильные. Какая-то жен-
щина решила мне помочь и разжать руки. Но я 
понял, что, если разжать их, я погибну. Тогда 
я подтянулся, откинулся и бросился назад... 
Месяц после этого я не ездил на трамвае. И 
еще был случай, коли мы заговорили о судьбе. 
1953 год. Берия выпустил всех уголовников из 
тюрем. Мне был 21 год. Я поехал за город, на 
поезде на встречу с девушкой. Пока ждал ее, 
гулял по платформе, подошел к лесу. Вдруг от-
туда выходит парень крепкого сложения, с очень 
плохим лицом. Я насторожился. Он мне говорит: 
«Кореш, тут до Калинина далеко?» — «Нет, 12 
километров, можно пешком». — «Я живу на пло-
щади Ленина». И черт меня дернул сказать ему 
правду: «На площади Ленина никто не живет, там 
только административные здания». И он тогда 
выхватил пистолет и говорит: «Я сразу понял, что 
ты мент. Следишь за нами?» Представьте мое 
положение. Не знаю почему, но я засмеялся, и 
это меня спасло. Он растерялся и сказал: «Не 
оборачивайся, иди». И я пошел вперед и ждал 
выстрела в затылок. Он не выстрелил.

 «Для меня карьера не 
существует, есть дело»
— Читательница Алла спрашивает: вы 

с удовольствием вспоминаете «Юность»? 
А поддерживаете отношения с коллегами 
из журнала?

— В моей жизни журнал «Юность» значил 
очень много. Я благодарен и журналу, и моим 
коллегам, и нашим авторам, среди которых 
столько знаменитых людей, которые соста-
вили славу русской литературы... И горжусь 
тем, что работал в этом журнале. Горжусь, что 

мы добились тиража в 3 миллиона 300 тысяч. 
Скольким мы дали дорогу в жизнь! Хотя было 
тяжело — цензура. Мы бились, доказывали. 
Я почти все напечатал. Но время было неза-
бываемым. 21 год я отдал этому журналу. К 
сожалению, многие коллеги по журналу ушли из 
жизни: Аркадий Арканов, Борис Полевой, Борис 
Васильев, Василий Аксенов, Белла Ахмадулина, 
Булат Окуджава. Они у меня в памяти. В стихах. 
В журналах, которые я храню. Сейчас я почти ни 
с кем не поддерживаю отношения, потому что 
того журнала уже нет. 

— Как вам кажется — особенно в свете 
Года литературы, — нужны сегодня такие 
журналы?

— В советское время все читали журналы. 
Прежде чем выходила книга, произведение пу-
бликовалось в журналах «Знамя», «Новый мир», 
«Юность». Они открывали новые имена, которые 
становились известными. Что касается Года 
литературы, я должен сказать, что у меня есть 
претензии к тем людям, которые отвечают за 
него. Я считаю, что государство недостаточно 
разработало программу для поддержки ли-
тературы. Не пополняются фонды библиотек. 
Сократилась подписка. Раньше книги молодых 
издавали за счет Литфонда. Сейчас начинающий 
автор приносит в коммерческое издательство 
рукописи, а ему говорят: у тебя имени нет. И 
кто прочитает, если не издать? Мне присылают 
огромное количество рукописей. Я вижу, что Рос-
сия талантлива. Но должна быть государственная 
программа помощи молодым писателям. 

— Вопрос от Дарии о писательской рев-
ности: вы могли опубликовать или не опу-
бликовать кого-то из-за нее? 

— Я абсолютно независтливый человек. Да, 
я возвращал рукописи. Но я приглашал автора и 
говорил честно почему. Сергей Юрский, Юрий 
Визбор, Александр Говоров — вот неполный 
список тех, кому я возвращал рукописи. Я ду-
мал, будет обида. Но нет. Творческий человек 
принимает или не принимает вашу позицию, 
но он должен быть выше обид. Писательская 
атмосфера, писательская среда всегда была 
сложной. Все в ней есть: и недоброжелатель-
ство, и зависть. Но надо подняться над этим. У 
меня был потрясающий пример. Я редактировал 
книгу Андрея Вознесенского и выбросил немало 
стихотворений. Он был уже очень знаменитым. 
Просто некоторые мне показались малоубе-
дительными. Вознесенский был в ярости. Мы 
встретились, объяснили свои позиции и... под-
ружились на всю жизнь. 

— Вы написали много песен. 
А какая у вас любимая? — интере-
суется пользователь под ником 
Маркевич121.

— У меня много песен — боль-
ше двухсот. Важно, чтоб музыка со-
впала с поэзией. Однажды услышал 
по радио историю: мать увидела 
кадры, как ее пропавший без вести сын бежит 
в атаку, — и воображение дорисовало картину, 
что с ней происходит. И написал стихи — «Бал-
ладу о матери». Никогда я так быстро не писал. 
Эта песня для меня дороже дорогого. Еще одна 
песня, которую я не могу обойти, — «Лебеди-
ная верность». Ее поют молодые. Недавно ее 

исполнила Александра Воробьева на телекон-
курсе «Голос» и завоевала первое место. Валя 
Бирюкова спела «Балладу о матери». Когда 
дают мелодию — талантливую, яркую, — легко 
работать и в то же время тяжело. Я сам вырос 
в музыке: я пел, дед пел, у меня мама пела в 
опере. Музыка перешла в стихи. Мои стихи, я это 
потом осознал, они музыкальны. Когда мутация 
прошла, в нашем Тверском музыкальном учи-
лище мне предложили пойти на вокал. Поэзия 
была дороже. Но музыка все равно осталась со 
мной. У меня много дисков. Композиторы берут 
мои стихи и пишут музыку. Бывает, я узнаю об 
этом случайно.

— А как же авторские права?
— Меня волнует не материальная сторона 

дела, но я хочу, чтобы со мной считались. Если 
мне присылают договор, где написано, что они 
могут менять мои стихи по своему усмотрению, 
— я, конечно, отказываюсь. Но это удивительное 
состояние радости, когда твои стихи поют. 

— Евгений интересуется: оглядываясь 
назад, жалеете ли о чем-нибудь? Какие со-
веты вы дали бы себе 15-летнему? А 25-лет-
нему? Какой завет вы хотели бы передать 
современному молодому поколению интел-
лигентов 25–30 лет?

— Я думаю, не найдется ни одного челове-
ка, который бы ни о чем не жалел и не хотел бы 
что-то исправить. Но я стараюсь жить по прин-
ципу: никогда ни о чем не жалейте вдогонку. Я 
однажды совершил неблаговидный поступок: 
голосовал против одного преподавателя. Но я 
не был осведомлен о всей ситуации с ним. Я 
об этом очень жалею. Но самое главное — не 
изменять себе. Если ты сам себе судья, твоя 
позиция нравственная не позволяет тебе что-
то совершить — не совершай. Вот это важно. В 
своих книгах я не могу ни от чего отказаться. Я 
бы прожил жизнь такую, какой она была.

— Приходилось ли переступать через 
себя, приносить в жертву карьере принци-
пы? — спрашивает читательница Варвара.

— Я никогда не думал о карьере. Никогда 
не приспосабливался. Для меня карьера как 
таковая не существует. Есть дело, которому ты 
служишь. Сейчас во главу всего поставлены 
деньги. За них человек может изменить себе 
— это меня возмущает. У меня бывали случаи, 
когда «или — или». Могли снять с работы. Но я 
не отступался.

Жить по Чехову
— Живете по Чехову, спрашивает сле-

дующий читатель, имея в виду знамени-
тую цитату: «В человеке все должно быть 
прекрасно — и лицо, и одежда, и душа, и 
мысли»?

— Совсем по Чехову мне трудно было бы 
жить. Но рядом со мной самый близкий друг, 
первый читатель, который помогает мне жить по 
Чехову, — моя жена. Нужно к этому стремиться. 
Все прекрасное всегда начинается с морали. 
Во мне хватает недостатков, слабостей, но я 
стараюсь бороться с ними. 

— В Твери с размахом планируется 
отметить ваш день рождения. Как будете 
праздновать? 

— У меня не круглая дата. В моей родной 
Твери открываем выставку картин Екатерины 
Рождественской в Доме поэзии. Поэты про-
ведут мастер-классы. А вечером — концерт 
в филармонии. Для меня самое дорогое, что 
приедут мои земляки, мои друзья. Это ведь не 
только мой день рождения, но и день рождения 
Дома поэзии. Потом в Москве соберу всех, кто 
не смог в Тверь приехать. Я люблю отмечать 
день рождения. Собираются люди, которых я 
давно не видел. 

— Какой подарок хотели бы получить?
— Для меня самый большой подарок — что-

бы мои близкие всегда были здоровы. И чтобы 
у меня выходили книги, и чтобы их читали. Моя 
последняя книга «Я продолжаю влюбляться в 
тебя», посвященная моей жене, уже разошлась. 

В этой книге много лирики, больше двух-
сот стихотворений — и 
новых, и известных.

— Уже работае-
те над следующей 
книгой?

— Да, я сейчас пишу 
новую книгу. Написал в Из-
раиле 20 стихотворений. 
Некоторые напечатаны в 
«МК». У меня такая давняя 
и трудно решаемая меч-
та: сделать книгу-альбом, 
в которой будут стихи, по-

священные разным людям 
— моим друзьям, коллегам, 
соотечественникам. Я даю 
стихи, посвященные Воз-
несенскому, и рассказываю 
о нем. Пишу главу о Зурабе 
Церетели и привожу стихи о 
нем. Там наряду с известными 
есть и неизвестные люди. Я 

исповедую одну важную истину: людей неин-
тересных в мире нет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

« Я НИКОГДА  
НЕ ПРИСПОСАБЛИВАЛСЯ»

Он такой же, как его поэзия, 
— энергичный, молод 
душой. Легкая походка, 
артистическая прическа, 
живой ум, феноменальная 
память: сложно поверить, 
что Андрею Дементьеву — 
87. Подтверждение этому 
нонсенсу — новый сборник поэта 
«Я продолжаю влюбляться в 
тебя», где сплошь любовная, 
очень нежная и юная, лирика. 
Накануне дня рождения, 
который поэт сегодня отмечает 
в родной Твери, он побывал 
в «МК» на прямой линии с 
читателями.

Сегодня поэт Андрей Дементьев отмечает день 
рождения
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 16.07.2015): 1 USD — 56,6642; 
1 EURO — 62,3986.
По курсу ММВБ (на 15.07.2015): 1 USD: спрос 
— 56,38; предложение — 57,02. 1 EURO: спрос 
— 62,14; предложение — 62,94.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аникст Александр (1910–1988), литературо-
вед, театровед 
Дементьев Андрей (1928), поэт, экс-главный 
редактор журнала «Юность», телеведущий
Есперсен Отто (1860–1943), создатель фило-
софии грамматики
Коновалов Николай (1885–1947), актер («Свет-
лый путь», «Клятва», «Весна»)
Роденбах Жорж (1855–1898), литератор 
(«Мертвый Брюгге», «Звонарь»)
Стеллинг Йос (1945), режиссер, сценарист 
(«Иллюзионист», «Стрелочник», «Летучий 
голландец»)
Феофанова Светлана (1980), спортсменка 
(прыжки с шестом)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье переменная облач-
ность, местами небольшой кратковременный 
дождь. Температура ночью в Москве 10...12°, 

по области 7...12°, днем в Москве 20...22°, по 
области 18...23°. Ветер северо-западный, за-
падный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.07, заход Солнца — 21.04, 
долгота дня — 16.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК

1945 г. — на полигоне в Аламогордо (шт. Нью-
Мехико, США) проведены первые испытания 
атомной бомбы.
1950 г. — чемпионом мира по футболу стал 
Уругвай, на матче присутствовали 199 854 
зрителя — абсолютный мировой рекорд по-
сещаемости спортивных мероприятий.
1965 г. — открыт туннель под Монбланом (вы-
сочайшей вершиной Альп — 4807 м), связавший 
Францию и Италию.
2014 г. — США ввели первые экономические 
санкции в отношении России.
1985 г. — скончался писатель Генрих Бёлль.
1990 г. — ВС Украины принял Декларацию о 
государственном суверенитете Украины.
1990 г. — умер композитор Михаил 
Матусовский.
1990 г. — скончался писатель Валентин 
Пикуль.
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Антон вчера был настолько пьян, что 
15 минут умолял душ не плакать.

— Доктор, я только что узнал: меня будет 
оперировать практикант Сидоров.
— Да, операция завтра.
— Так ведь зарежет!
— А мы ему «двоечку» поставим.

— Влияет ли ситуация в Греции на нашу 
экономику?

— Нет, что вы, какая тут может быть 
связь? 
— А на цены?
— Ну цены, конечно, вырастут.

Королевский пудель Арто так хорошо вы-
полнял команду «умри!», что хозяин уже 
дважды его закапывал.

— Купил квартиру в новом доме, недорого, 
но звукоизоляция такая, что слышу, как со-
сед по телефону разговаривает! 
— Это еще тебе повезло! У меня слышно, 
как ему в трубке отвечают!
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

Встреча с Еленой Ваенгой началась с 
опоздания, однако вины исполнитель-
ницы в том не было. В череде концер-
тов «Славянского базара» ее репетицию 
передвинули на сорок минут. Но Ваенга 
извинилась и даже предложила про-
верить правдивость ее слов о техниче-
ской накладке. Но в том не случилось 
необходимости: и так было понятно, 
что слова Елены Владимировны — чи-
стая правда. 

— Елена, в прошлый свой приезд вы 
ездили купаться в озерах недалеко от Ви-
тебска, говорили тогда, что они передают 
вам свою энергетику. В этом году вы вряд ли 
где-то успели побывать, но, возможно, что-то 
купили или планируете это сделать?

— Я здесь покупаю много чего. Во-первых, 
целый чемодан одежды, потому что радует и 
качество, и цена. Попробуйте взять 100 долларов 
и купить где-то много детской одежды. А здесь 
это возможно. Я, например, покупала ползунки 
в Нью-Йорке и могу сказать, что там качество 
хуже. И я одеваю ребенка в белорусскую одеж-
ду. И, надеюсь, у меня будет второй ребенок, и 
ему я тоже буду покупать одежду здесь. И еще 
я везу из Витебска хорошие продукты, много, и 
складываю их маме, папе и ребенку.

— Вас послушаешь — заботливая дочь, 
ласковая мать. А между тем у вас репутация 
человека, которому больше всех надо, ведь 
вы постоянно ругаетесь то с блогерами, то 
с рестораном быстрого питания, чуть ли не 
деретесь... 

— Почему «чуть ли не»? Я дерусь! Вспомним 
«драку» с рестораном, не будем лишний раз 
его называть по имени. Вот представьте себе: 
вы живете в доме, и вам осталось две недели 
до рождения ребенка. И каждое утро у вас под 
окном приезжает в четыре утра тяжелая машина 
и скидывает с грохотом у вашего парадного же-
лезные ящики. И вы ничего не можете сделать! И 
вам говорят: «Не нравится — поменяй квартиру!» 
И я попыталась побороться. И в результате по-
меняла квартиру... Мне кажется, любой человек 
понимает, что если ему скажут гадость... А я че-
ловек эмоциональный и харизматичный... Росла 
до 16 лет в поселке Вьюжный, мои родители 
работали на судостроительном заводе «Нерпа», 
где ремонтируют и утилизируют подводные лод-
ки, моя сестра знает три языка, у папы не одно 
высшее образование, у меня их два... 

— Как вы оцениваете свои вокальные 
возможности? Что делает вас звездой: во-
кал или именно создание песен?

— Я не вокалистка уровня джазовой певи-
цы, я всего лишь актриса, но я буду всю жизнь 
тянуться к этому. И, может быть, не достигну, 
поэтому какая я звезда? И когда я приезжаю на 
какие-то европейские фестивали и вижу, что 
там… Но, с другой стороны, я говорю: «У вас не 
было 17-го года, 45-го года. Дай вам 17-й и 45-
й, у вас не то что джаза — вас, быть может, и не 
было, а мы живем! И поем!»

— Недавно мы видели вас на концерте 
Интарса Бусулиса, он исполнял ваши песни, 
а вы, в частности, выступали как перевод-
чик текста его песни. Расскажите про этот 
творческий союз.

— Я стараюсь помогать, если вижу, что 
люди — настоящие музыканты. И это так важно 
— взять за руку и провести... Но сразу возника-
ет много вопросов, и главный: «А он вам кто?» 
Кто-кто… Да никто! Друг, хороший музыкант. Он 
принимал участие в моих концертах в Питере. Я 
же питерская, вы знаете! Кстати, как говорила 
одна знаменитая женщина, не буду называть ее 
(видимо, Алла Пугачева. — Авт.): «Только Ваенга 
и Розенбаум из тех, кто в шоу-бизнесе, могут по-
зволить себе жить в Питере!» Так вот, он принял 
участие в моих питерских концертах. А потом в 
Москве уже был его сольный концерт, и я дей-
ствительно переводила одну его песню, которая 
называется «Гравитация». Там рассказывается, 
как просто двое пили кофе и просто не удержали 
чашку, потому что гравитация, и… В общем, 
утром мужчина проснулся в постели с девушкой 
друга… Вот так… Я в последнее время начала 
писать тексты от мужского лица.

— Писать от мужского лица женщине 
сложно. Что вы делаете, чтобы написать такие 

стихи, — перевоплощаетесь в мужчину?
— Нет, не перевоплощаюсь. Я не вижу раз-

ницы между восприятием мира мужчины и жен-
щины. Я считаю, что это все придумано: мужская 
логика, женская логика… Скажите мужчине: «Я от 
тебя ухожу!» И потом добавьте: «Тебе что, боль-
но? Ну ты же мужчина!» Нет, больно одинаково 
всем. И я не перевоплощаюсь, я абсолютная 
натуралка! Просто пишу слова, мелодию и очень 
много работаю.

— Не слишком ли много? Помнится, вы 
опасались, что из-за гастролей вас бросит 
муж.

— А он и бросил! Теперь я боюсь, что бросит 
второй... (Смеется.) Нет, я действительно много 
работаю, и даже говорят, что это потому, что я 
очень жадная. Но эти люди почему-то не знают о 
том, что я даю кроме платных еще и бесплатные 
концерты. Скажем, на концерт, посвященный 
150-летию Владивостока, вход был свободным. 
Но про это не пишут! 

— Может быть, про вас не пишут, потому 
что вы слишком часто судитесь с прессой?

— Про меня не пишут? Про меня слишком 
много пишут, и притом такой ерунды! О главном 
не пишут, вот что я сказала. И я уважаю про-
фессию журналиста, потому что в наше время 
хороший журналист — бедный журналист. И 
многие знакомые журналисты говорили мне: 
«Если не писать о цвете туфель и нижнего белья, 
текст не поставят в издание». И когда моя мама 
читает про моих якобы любовников и говорит мне 
потом: «Как ты могла?!» Что я должна делать? И у 
меня плохие отношения с Малаховым. Но притом 
он был первым, кто позвонил мне в роддом. Не 
мама, не папа! Малахов! И сказал: «Ну, расска-
зывай, как ты там!» И я ему ответила: «Странно, 
что ты ни одним из врачей в халате был…» И 
когда я стала выгонять журналистов со своей 
дачи… Представьте: ты копаешься в огороде, а 
к тебе лезут через забор… С камерой… А потом 
говорят, что у меня война с журналистами! У меня 
с козлами война!

Но когда погиб военный журналист, опера-
тор Анатолий Клян, я сидела и плакала. Я его не 
знала, но я гладила его фотографию, плакала и 
говорила: «Вечная тебе память!» Вот это был че-
ловек — двадцать певичек рядом не встанет. 

— Вы верующий человек?
— Да, верующий. Но я это никому не навязы-

ваю, просто констатирую. И я очень благодарна 
Богу, что так долго шла к своей популярности. 
Если бы он дал мне славу в 20 лет, может, я ее 
не вынесла бы, крышу бы снесло. А потом — 20 
лет! Всего так хочется, туфли там красивые… И 
я рада, что этого не случилось.

— Теперь вы уже взрослая женщина, 
туфли — уже не главное, помнится, вы хотели 
открыть частный детский сад…

— Моя мечта упирается в финансы, но ни 
у кого финансы я просить не буду, потому что 
хочешь — заработай! И я замужем не за богатым 
и не жалею об этом: у каждого своя судьба... И 
я никогда не хотела испортить жизнь никакому 
олигарху, потому что я не подарок... Но когда пи-
шут, какие я якобы получаю деньги… Да если бы 
я столько зарабатывала, я бы уже лет десять как 
была свободна и достроила бы наконец дом… 

— Любите ли вы анекдоты? Расскажите 
какой-нибудь. 

— Я сама анекдот… Ну какой? «Я — звезда!» 
Самой смешно… 

— Некогда вы поспорили, что похудеете 
на 10 кг, за деньги, и похудели на 11… 

— А потом десять набрала! Но когда я не-
давно услышала и увидела Лиз Райт, я пошла и 
купила себе два кулька картошки с майонезом. 
И сказала мужу: «Не надо на меня так смотреть 
— главное, чтобы я пела хорошо!» Вот под таким 
впечатлением была…

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЕЛЕНА ВАЕНгА:  
«У мЕНЯ С КОЗЛАмИ ВОйНА!» 

На «Славянском 
базаре» певица 

рассказала о своей 
семье и творчестве
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Цифрами подтверждается и динамика 
развития вида спорта в последние годы, ярко 
проявившаяся на Олимпиаде-2012. Тогда по-
бедителем среди шпажистов стал, например, 
представитель Венесуэлы (страны, не входящей 
в число главных фехтовальных держав), а сере-
бряную медаль турнира рапиристов завоевал 
египтянин. Фехтование захватывает мир все 
больше.

Москва еще не принимала чемпионат мира. 
Но российское умение готовиться к столь важ-
ным стартам доказано уже не раз. И обычно 
проблемой становится не столько техническая 
сторона вопроса, сколько тревожный вопрос: а 
зритель будет? Зритель Москву не подвел. 

А 19 июля «Олимпийский» посетит прези-
дент Международного олимпийского комитета 
Томас Бах. Приезд его понятен, сам президент 
— олимпийский чемпион 1976 года в команде 
немецких рапиристов. 

— Это что-то грандиозное, — не скрыла 
восхищения трибунами шестикратная теперь 
уже чемпионка мира Софья Великая. — Не только 
родной город пришел меня поддержать, но и вся 
Россия. Я такого в жизни не видела и в будущем 
вряд ли увижу.

Софья, обладательница личного «серебра» 
лондонской Олимпиады, была потрясена не 
только зрителями. Какие-то недели назад она 
выиграла два «золота» на чемпионате Европы 
в Монтрё, а в Москве оказалась единственной 
россиянкой, дошедшей до решающей стадии 
борьбы, в которой четверка сильнейших сабли-
сток мира билась за главный трофей.

Финал с титулованной француженкой Сеси-
лией Бердер наша спортсменка, по признанию 
специалистов, провела очень грамотно. Да и 
не только финал, все бои, приведшие к победе, 
оказались эффектными и эффективными.  

Софья много лет готовится под руковод-
ством французского специалиста Кристиана 
Бауэра, старшего тренера российских сабли-
стов. А меньше двух лет назад спортсменка 
родила сына. И не скрывала, что продолжать 

карьеру было не столь уж просто, но «появились 
какие-то новые силы». К приобретенным плюсам 
Великая относит психологическую устойчивость 
и контроль над действиями во время боя.

Чемпионат мира в Москве — это громкое 
возвращение спортсменки на трон. Софья счаст-
лива и не перестает отшучиваться по поводу 
своей говорящей фамилии. 

— Этот год становится самым удачным в 
моей карьере, и я была великой весь сезон. 
Он еще не завершен — впереди командные 
соревнования, — но пока я добилась личного 
максимума. Было трудно поверить, что после 
рождения сына я смогу вернуться на прежний 
уровень. Очень трудно. Теперь есть повод для 
гордости — можно сказать, я стала первой са-
блисткой, которой удалось столь триумфально 
вернуться. Надеюсь, порадовала болельщиков. 
В финальном поединке сложно было, конечно, 
соединить все вместе — технические и эмоцио-
нальные факторы. В сабле очень важно нанести 
удар в нужный момент, правильно рассчитав 
дистанцию. В какой-то момент, решив, будто бы 
знаю, что надо делать в следующее мгновение, я 
потеряла концентрацию. Сказывалась усталость, 
соревноваться пришлось с самого утра.

Впереди командный турнир. Если девушки 
завоюют на чемпионате мира двойные очки, 
получат олимпийскую лицензию, то в Рио-
де-Жанейро сразу три из четырех саблисток 
смогут участвовать в розыгрыше еще и личных 

олимпийских наград.
— Неудачи наших девочек на подступах к 

решающей стадии сегодняшних соревнований 
— это, думаю, домашнее волнение, — считает 
Софья. — Надеюсь, все соберутся.

Первый раз в карьере
И где как не дома это должно было 

произойти?
Алексей Якименко впервые в карьере стал 

чемпионом мира в личном выяснении отношений 
сильнейших. 

Не смог показать максимум в Москве Вениа-
мин Решетников, обладатель личного «золота» 
чемпионата мира в 2013 году, не смог Нико-
лай Ковалев, чемпион мира в 2014-м. Блеснул 
Алексей Якименко. Конкуренции российских 
саблистов и позавидуешь, и погорюешь над 
нависшим выбором: олимпийских путевок на 
личный турнир только две! (По правилам рота-
ции видов командного мужского сабельного и 
женского рапирного турнира в Рио-де-Жанейро 
вообще не будет.) 

Алексей посвятил победу недавно погиб-
шему Сергею Шарикову. 

— Я долго шел к победе, но каждый раз 
что-то не получалось, дважды был третьим, 
— признался спортсмен. — Не хотелось вновь 
оставаться за бортом.

За бортом не остался, взошел на капитан-
ский мостик. Попав в четверку сильнейших, 
Алексей на домашнем чемпионате мира не дал 
никому из соперников ни малейшего шанса. В 
полуфинале с немцем Максом Хартунгом по-
бедил со счетом 15:6. А в решающем поединке 
с Дэрилом Хомером — 15:5.

И при этом уточнил: выступать было очень 
тяжело из-за не очень хорошего самочувствия, 
поединки и победы только со стороны кажутся 
легкими.

Не закроешь маской
А президент Международной федерации 

фехтования Алишер Усманов, в этот же день 
выступая на пресс-конференции, затронул тему 
зрелищности фехтования. 

— Главный минус восприятия нашего вида 
— это непрозрачная маска спортсменов. Но 
приоритетом у нас все же является их безопас-
ность. У нас уже есть варианты прозрачной ма-
ски, но они не могут в полной мере гарантировать 
безопасность. Пока работаем над этим, но не 
имеем права пренебрегать вопросами защиты 
спортсменов. А что касается эмоций — посмо-
трите на фехтовальщиц из Италии, Румынии, 
на нашего Алексея Якименко. Там все эмоции 
видны!

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В наши дни алкоголизм распростра-
нен настолько, что закрыть глаза на 
проблему невозможно. Он уносит не 
только здоровье, но и жизни людей. 
Ломает судьбы. Как можно помочь тем 
людям и семьям, в чью жизнь при-
шла беда? Что заставляет человека 
тянуться к рюмке, забывая обо всем на 
свете? Правда о зеленом змие.
Об этом мы сегодня побеседуем с 
врачом наркологом, применяющим 
программу «Алкаверс», Рожковым 
Леонидом Борисовичем. 

— Здравствуйте, Леонид.
— День добрый. Начнем с того, что алкого-

лизм — это проблема не только физиологическо-
го, но и психологического характера. Также это 
серьезные проблемы со здоровьем. Смотреть, 
как близкий, родной человек гибнет на глазах, 
очень тяжело. Поэтому ждать не нужно. Надо 
действовать.

— Как предотвратить возникновение 
алкоголизма?

— Существуют так называемые «зависимые» 
личности. Психологи утверждают, что причины 
развития зависимости у каждого свои, но в корне 
вопроса, так или иначе, лежит духовная и эмо-
циональная пустота, которую человек пытается 
заполнить спиртным. Нужно знать, что алкоголь 
— это не способ уйти от проблем и депрессии. Не-
обходимо родным и близким помочь зависимому 
человеку, найти свое место в жизни, обрести ее 
смысл, заняться любимым делом.

— Какие способы применяются при ле-
чении алкоголизма?

— На первом этапе проводится дезинтокси-
кация организма. При выраженных психических 
и поведенческих нарушениях назначаются спе-
циальные препараты. Параллельно проводится 

кардио-, нефро- и гепатопротекторная терапия. 
При тяжелых соматических нарушениях допол-
нительно назначается лечение, направленное 
на ликвидацию тех или иных расстройств. И 
конечно же, обязательно получите консульта-
цию по новейшей антиалкогольной программе 
«Алкаверс».

— Как заболевание, алкоголизм имеет 
свою симптоматику. Какие признаки ука-
зывают на то, что человек перешел черту и 
нуждается в помощи специалиста?

— Для первой степени алкоголизма харак-
терны исчезновение рвотного рефлекса, провалы 
в памяти, потеря количественного и ситуацион-
ного контроля. Кроме того, на этой стадии резко 
меняется характер человека — он становится 
агрессивным, крайне несдержанным.

Отличительной чертой второй стадии явля-
ется абстинентный синдром, когда появляется 
желание опохмелиться. Похмельный синдром 
на третьей стадии более тяжелый — у человека 
появляются признаки алкогольных энцефало-
патий — органического поражения мозга, на-
блюдается прогрессирующее истощение всех 
органов и систем. 

Мы в своей работе регулярно сталкива-
емся с разными стадиями алкоголизма, и на 
каждом этапе прибегаем к помощи программы 
«Алкаверс». 

— Скажите, а когда лечение алкоголизма 
можно считать успешным?

— Успешным лечение возможно даже в са-
мых сложных ситуациях. Но чем глубже проблема 
и чем дольше она присутствует в жизни, тем более 
на долгий срок откладывается ее решение. Соот-
ветственно, чем дольше, тем сложнее и дороже. 
Алкозависимые люди в большинстве случаев 
себя таковыми не считают, поэтому чаще всего 
к нам обращаются родственники или близкие 
люди больных. 

— Что делать, если опять появляется же-
лание употребить алкоголь?

— Влечение к алкоголю может сохраниться 
некоторое время после лечения и обычно со-
провождается теми же вегетативными и психи-
ческими расстройствами, которые наблюдались 
в состоянии похмелья. Такое состояние на фоне 
абсолютной трезвости называется псевдоабсти-
нентным синдромом. Больной становится раз-
дражительным, возбужденным, «срывается» на 
родных и близких. Во избежание такого «срыва» 
при выписке наши врачи выписывают специ-
альные препараты.

— Ваша разработка, антиалкогольная 
программа «Алкаверс», уже вышла в массы? 
Как она действует?

— Да, конечно. Наша программа полностью 
внедрена и пользуется огромным спросом. 

Суть ее — в воздействии на подсознательный 
уровень, единственный уровень, на котором мож-
но достучаться до человека, открыть ему глаза на 
происходящее и помочь понять, как преодолеть 
зависимость. 

Важным нюансом является возможность 
ее применения без ведома алкоголика. Это 
исключительно важно, ведь достаточно часто 
они не осознают и не чувствуют себя зависи-
мыми. Именно в этой ситуации достаточно 
воли и желания близкого, без согласования 
с больным. 

— Спасибо вам огромное за помощь и 
новейшую разработанную программу. Кста-
ти, она запатентована? Сколько стоит эта 
программа?

— Разумеется. Вам нечего опасаться. Про-
грамма запатентована и работает на всех стадиях 
у больных алкоголизмом. 

На программу нет фиксированной стоимости. 
В каждом конкретном случае цена зависит от сте-
пени, так сказать, «запущенности». Ведь нет двух 
одинаковых людей в природе, все индивидуально. 
Поэтому и стоимость строго индивидуальна. 

— Еще раз спасибо вам, Леонид Бори-
сович. 

Сегодня мы обсудили достаточно деликатную 
сферу современной медицины, которая предпо-
лагает бережное отношение к больным. Больным 
алкоголизмом. 

Беседовал ВОЗНЕСЕНСКИЙ Р.Н. 

Получить консультацию по программе 
«Алкаверс» вы можете по бесплатной 

«горячей линии» 8-800-555-45-03.
Звоните и мы поможем вам!

ЗДОРОВЬЕ
РЕКЛАМА. 16+

В ЗАПОИ
ЕСЛИ ЖИЗНЬ ПРЕВРАТИЛАСЬ

Поверьте, чтобы в России перебить 
такой информационный повод, как 
отставка главного тренера сборной по 
футболу Фабио Капелло, должно было 
произойти что-то совсем из ряда вон 
выходящее. Я бы даже сказал, что в 
мире спорта такого вообще практи-
чески не существует. Как оказалось, 
ошибался. Существует. Легендарный 
боец смешанного стиля Федор Емелья-
ненко объявил о своем возвращении в 
ринг, чем незамедлительно взорвал все 
пространство. Чего же нам ожидать от 
Последнего Императора?

Лично я отнесся к этому шагу весьма противо-
речиво. Но первые эмоции, конечно же, взахлеб. 
Человек, который сподвиг множество ребят прийти 
в спортивные секции, человек, который своим при-
мером прививал людям правильные моральные 
ценности, возвращается. 

Ситуацию следует рассматривать с двух сто-
рон. Со стороны нашего и спорта в целом — это 
безусловный плюс. А вот для самого Федора все 
может быть не столь однозначно.

Ренессанс Емельяненко мне напоминает 
возрождение норм комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО), только в других временных от-
резках. Мы все еще помним, насколько он был 
масштабен и сколько он сделал для развития 
массового спорта. И теперь настал тот момент, 
когда этого нашей стране вновь не хватает, о чем 
свидетельствуют все тот же ГТО, который набирает 
обороты и привлекает все больше молодежи. Фи-
гура Федора Владимировича — одна из немногих, 
которая в одиночку способна что-либо прививать. 
Его победы еще не забыты, а то, с каким багажом 
он возвращается, только поможет в становлении 

новой эры. Эры спорта. 
За то время, что он был вне профессиональ-

ной карьеры спортсмена, он сделал очень многое 
для смешанных единоборств. Но все мы прекрасно 
понимаем, что лучше всего — личный пример. 
И теперь эту отрасль ждет новый мощнейший 
импульс. Интерес повысится в разы, а та орга-
низация, что проведет его «дебютный» бой, 
да и все дальнейшие, просто обречена 
на успех. Возвращение Емельяненко 
мне видится особенно символичным 
в тот момент, когда на западной 
авансцене появляются так назы-
ваемые трештокеры. Лучшая лига 
мира — UFC, ввела персонаж по 
имени Конор Макгрегор, у кото-
рого, что называется, ни стыда 
ни совести. Этот ирландский от-
мороженный тип (хоть и уважаю его) 
поливает грязью всех своих сопер-
ников не моргнув глазом. И в США это 
принесло успех. 

Его последний бой был раскручен до неимо-
верных высот, заоблачные для ММА гонорары и 
продажи от билетов. Народ это охотно проглотил, 
и теперь там, за океаном, все будет развиваться 
именно по пути трештока, потому что это новый 
мейнстрим. А теперь представьте, что на этом 
фоне российские смешанные единоборства воз-
рождают бойца, главным принципом которого 
является уважение к тому, с кем через считаные 
часы тебе придется драться. Я не намекаю ни 
на какую политику (но почему бы и нет?), просто 
таким образом мы покажем, что взрыв интереса 
возможен не только из-за скандалов, интриг, рас-
следований и «у кого длиннее», а через банальные 
человеческие ценности. И это победа националь-
ного спорта, который нуждается в таком человеке, 

как Емельяненко, и который способен на позитив-
ные новости. Теперь дело за нами, и, пользуясь 
случаем, маленькая просьба: не упустите второго 
шанса следить за этим человеком, как это было в 
те годы, когда он по-настоящему феерил в ринге. 
Когда его знали не только эксперты из России, но 
и боготворила вся публика Японии...

Что же до самого Федора и его карьеры, то я 
буду смотреть его будущие поединки с опаской. 
Опять-таки из-за того, что помню прошлые. При-
держиваюсь мнения, что возраст (а Последнему 
Императору осенью исполнится 39 лет) — совсем 
не помеха, поэтому этот вариант отметаю. Просто 
я боюсь снова увидеть, как он проигрывает. Его 
величие никак и никогда не пошатнется, но своим 
возвращением он может сделать хуже своей карье-
ре. Плюс обязательно появятся люди, которые в 
один голос завопят, что соперники у него слабые, и 

начнут активно поливать грязью поединки. 
Но в то же время я уверен, что Фе-

дор способен попылить. Скорее всего 
нам не стоит ждать реваншей с его 

обидчиками — Фабрисио Верду-
мом, Антонио Сильвой и Дэном 
Хендерсоном. Они все сейчас 
подписанные бойцы UFC, а пер-
вый вообще является тамошним 
чемпионом. Чисто с технической 

точки зрения это устроить практи-
чески нереально, да и сомневаюсь, 

что надо. 
Как мне видится, Емельяненко пер-

вый после возвращения бой проведет в отече-
ственной организации, а затем вполне может 
оказаться в американском Bellator — второй по 
силе организации, как принято считать. И там 
ему вполне по силам стать чемпионом в тяжелой 
весовой категории, при условии, что примерно в 
то время, как он может туда прийти, от дел скорее 
всего отойдет Виталий Минаков — действующий 
обладатель титула. 

Опасения, конечно же, будут. Но за наш спорт 
мне теперь радостно, потому что я знаю, на что спо-
собна одна фамилия Емельяненко. И мне радостно, 
что Последний Император возвращается в свои 
владения — мир смешанных единоборств. 

...Другое дело, что мы привыкли его видеть 
на троне. 

Алексей САФОНОВ.

— отступных, согласно последним данным, 
получат уже экс-тренер сборной России 
Фабио Капелло и его ассистенты за 
расторжение контракта с Российским 
футбольным союзом во вторник. Эта 
сумма будет приходить на счет итальянца в 
несколько траншей. Накануне называлась 
сумма в 15 млн в евровалюте. 

Софья Великая и Алексей Якименко — первые 
российские герои чемпионата мира по 
фехтованию в Москве. А полные трибуны 
зрителей на этом виде спорта — новое явление 
для России. Да и сам чемпионат мира уже побил 
рекорд: бороться за медали и рейтинговые 
очки для Рио-де-Жанейро приехали 912 
фехтовальщиков из 108 стран. Впереди 
Игры, и рейтинговые очки, которых 
на чемпионате можно заработать 
больше, чем на других 
отборочных соревнованиях к 
Рио-де-Жанейро, очень важны. 

Великая и Якименко:
золотые бои 
по правилам
Москва встречает 
фехтовальщиков планеты

РЕПЛИКА
Алексей САФОНОВ,  

редактор спортивных интернет-проектов «МК»

ВОЗВРАЩЕНИЕ ФЕДОРА ЕМЕЛЬЯНЕНКО  
КАК ПОБЕДА НАЦИОНАЛЬНОГО СПОРТА

8 000 000 евро

НАКАНУНЕ СВОЕГО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
ФИНАЛИСТ НБА ПОБЫВАЛ В «МК»
В среду в «МК» приехал гость из-
за океана. Тимофей Мозгов игра-
ет в самой сильной баскетбольной 
лиге мира и в этом сезоне ее чуть не 
выиграл. Обо всем он и рассказал, 
выбравшись накануне своего дня 
рождения (16 июля Тимофею испол-
няется 29 лет) к нам в редакцию.

ВИДЕОСЮЖЕТ  
на сайте 

 

Софья Великая.

Алексей Якименко.
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